
Дешевых 
больше не айти
У зарплат IT-специалистов 
стирается грань между 
регионами и Москвой

В июле—декабре 2021 года рост 
зарплат IT-специалистов в РФ 
ускорился почти втрое: они уве-
личились на 17% против 6% в ян-
варе—июне. В первую очередь 
это произошло за счет сотруд-
ников поддержки и администри-
рования в регионах (на 44%). Это 
связано с тенденцией выравни-
вания зарплат между Москвой 
и регионами из-за распростране-
ния удаленного формата работы, 
отмечают эксперты. Участники 
рынка полагают, что окончания 
роста зарплат в IT в ближайшее 
время не предвидится.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием «Хабр Карьеры» о доходах 
IT-специалистов в России во втором 
полугодии 2021 года. Из него сле-
дует, что зарплаты выросли на 17% 
по сравнению с первым полугоди-
ем, в котором, в свою очередь, рост 
составлял 6%. Аналитики компании 
связывают это с увеличением зар-
плат в сегменте IT-поддержки и ад-
министрирования в регионах.

В частности, у сотрудников под-
держки зарплаты выросли на 44% 
в регионах, на 41% в Москве и на 14% 
в Санкт-Петербурге, а у администра-
торов — на 43%, 7% и 17% соответ-
ственно.

Тенденцию подтверждает руково-
дитель IT & data в рекрутинговой ком-
пании Benchmark Екатерина Селезне-
ва. По ее данным, в целом рост зарплат 
у IT-специалистов во втором полуго-
дии составил около 20%: например, 
для разработчиков Java это как раз 
20%, для разработчиков Golang — 15%.

С оценками согласна и директор 
по персоналу «МойОфис» Екатерина 
Дементьева. Она отмечает, что во вто-
ром полугодии 2021 года зарплаты 
разработчиков увеличились в сред-
нем на 21%. Самый активный рост 
показали доходы программистов 
и системных инженеров Москвы.

В абсолютных цифрах средний 
заработок IT-специалиста в Москве 
составил 191 тыс. руб. (рост на 19% 
за полгода), в Петербурге — 165 тыс. 
руб. (на 22%), в остальных регио-
нах — 130 тыс. руб. (рост на 30%). 
Больше всего во втором полугодии 
IT-специалистам платили в «Авито» 
(248 тыс. руб. с ростом 8% за полгода). 
В первом полугодии лидером по это-
му показателю был Luxoft (см. „Ъ“ 
от 24 июля 2021 года).

Рост зарплат специальностей, 
близких к IT, обычно идет уже по-
сле разработки, администрирова-
ния и тестирования, говорит про-
дакт-менеджер «Хабр Карьеры» 
Артем Зыза: «Повышают тех, кого 
не повышали раньше». По данным 
«МойОфис», рост зарплат сотрудни-
ков поддержки и администриро-
вания и в регионах составил около 
30%. Причина в том числе в исходно 
не слишком высоком уровне, под-
твердила госпожа Дементьева. Она 
добавила, что аналогичные тенден-
ции по выравниванию дохода меж-
ду Москвой и регионами намечают-
ся в IТ-рекрутменте.
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Блокчейн отмывают добела
Правительство склоняется к позиции Минфина  
в обсуждении будущего криптовалют

Как стало известно „Ъ“, обсуждение бу-
дущего криптовалютного рынка, начав-
шееся со спора Банка России и Минфи-
на, идет в правительстве — и в Белом 
доме склоняются к позиции финансово-
го ведомства, а не эмиссионного банка. 
Легализация владения криптовалютой 
по довольно жестким правилам не сде-
лает ее законным платежным средст-
вом, но позволит по крайней мере части 
российских владельцев криптовалю-
ты на 2 трлн руб. оперировать ими как 
инвестиционными активами под стро-
гим контролем государства через банки 
и с уплатой налогов — или на свой страх 
и риск с нарушением административно-
го и уголовного законодательства.

За спором Банка России и Минфина 
о судьбе криптовалют в российской юрис-
дикции, как выяснил „Ъ“, стоит общая дис-
куссия на ту же тему в Белом доме, которая 
должна завершиться решением в ближай-
шее время. В распоряжении „Ъ“ есть матери-
алы совещания 28 января у вице-премьера 
Дмитрия Григоренко с участием всех участ-
вующих в дискуссии сторон, от ЦБ и Минфи-
на до Генпрокуратуры и ФСБ. Из документов 
следует, что к 11 февраля в Белом доме долж-
ны быть подготовлены проекты сценариев 
регулирования криптовалютных рынков 
и оценки их предполагаемых последствий. 
В основном вопросе, о возможности в той 
или иной мере обеспечить в России легаль-
ность оборота криптоактивов под контр-
олем госструктур, позиции Минфина (пред-
ставляющего консолидированное мнение 
правительства) и ЦБ по-прежнему расходят-
ся. Это, видимо, и будет обсуждаться в Белом 
доме после 11 февраля — по остальным во-
просам разногласий почти нет.

Напомним, о споре вокруг будущего 
криптовалют и криптоактивов в России ста-
ло известно после публикации Банком Рос-
сии в январе 2022 года (см. „Ъ“ от 25 января) 
консультативного доклада об этом рынке: 
в нем ЦБ предложил обсудить всесторонний 
«запрет на операции с частными цифровы-
ми валютами с использованием российских 
финансовых институтов и инфраструктуры 
российского финансового рынка» (это фор-
мулировка позиции ЦБ по итогам совеща-
ния 28 января в Белом доме). По данным „Ъ“, 
как минимум с лета 2021 года Белый дом 
при участии министров и их заместителей 
занят глубокой проработкой проекта буду-
щего регулирования рынка криптовалют. 
Это происходит на площадке Координаци-
онного центра правительства как рабочая 
ситуация в рамках проектного управле-
ния. Позицию ЦБ в этом вопросе оспари-
вает Минфин. Контуры концепции регули-
рования рынка криптоактивов изложены 
2 февраля 2022 года в письме министра фи-
нансов РФ Антона Силуанова премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину (есть у „Ъ“), 
они де-факто согласованы с правительст-
венными ведомствами, включая ФСБ, Рос-
финмониторинг, ФНС, Минцифры, Минэко-

номики и аппарат правительства. Таблица 
разногласий между Банком России и этой 
позицией приводится в письме Антона Си-
луанова премьер-министру.

Происходящее нет смысла рассматри-
вать как конфликт планов ЦБ полностью 
запретить криптовалюты в РФ и Минфи-
на — разрешить. Ситуация сложнее и, ис-
ходя из позиции правительства, так или 
иначе должна привести к выводу крипто-
активов из «серой» зоны. В варианте Мин-
фина рынок должен в будущем разделиться 
на «белую» регулируемую часть и де-факто 
криминализированную «черную», в вари-
анте ЦБ — все операции с криптовалютами, 
если кто-то имеет намерение их осуществ-
лять, должны осуществляться вне юрис-
дикции РФ. В письме Антона Силуанова 
приводится оценка объема активов в крип-
товалютах во владении российскими собст-
венниками: это порядка 12 млн криптоко-
шельков с рублевым эквивалентом в 2 трлн 
руб. (что почти на порядок меньше оцен-

ки Bloomberg в 16,5 трлн руб.). По сути, это 
цена вопроса: в криптовалюте сейчас раз-
мещены, видимо, несколько процентов 
от совокупных сбережений граждан РФ. 
Эти активы могут быть как легализованы, 
так и сохранить нынешний, прямо не нару-
шающий законы, но и не поддерживаемый 
российским правом статус.

В основном вопросе — может ли част-
ная криптовалюта стать законным средст-
вом платежа в РФ, у правительства и ЦБ нет 
разногласий: не может, и это консолиди-
рованная позиция власти. То, что майнинг 
криптовалют в РФ должен стать предметом 
регулирования — тоже: ЦБ, правда, говорит 
о «желательности» его запрета, но подтвер-
ждает, что этот вопрос не в его компетенции 
(по данным „Ъ“, Минфин склоняется к ле-
гализации майнинга в «белом» секторе). 
Предложение Минфина — предоставление 
части банков с универсальной лицензией 
права на организацию торговли криптова-
лютами, лицензирование всех профучаст-
ников рынка, уголовная ответственность 
за операции без лицензии, обязательное 
использование госсистемы «Прозрачный 
блокчейн» и доступ Росфинмониторинга 
и ЦБ к информации об операциях. Де-фак-

то идея Минфина, поддерживаемая прави-
тельством,— объявление частных крипто-
валют инвестиционным активом (Антон 
Силуанов в пример приводит оборот обез-
личенных металлических счетов в банках), 
операции с которыми регулируются так же, 
как денежные операции и операции с бир-
жевыми инструментами. Это обязательная 
идентификация участников, процедуры 
KYC/AML, контролируемые в российской 
юрисдикции «шлюзы» конвертации крип-
товалют в законные средства платежа (ру-
бли, иностранную валюту), налогообло-
жение (Минфин готовит проект поправок 
к Налоговому кодексу к 7 февраля) и адми-
нистративная (проект поправок к КоАП 
к 7 февраля) и уголовная ответственность 
за выход из этого периметра.

Отметим, что технологические особен-
ности криптовалют делают сейчас стандарт-
ный способ работы с ними невозможным 
к запрещению: прямой платеж биткойнами 
за товар или услугу между двумя граждана-
ми РФ технически возможен и в схеме Мин-
фина, и в схеме ЦБ (и относительно легко 
скрываем в большинстве случаев).
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Смело, товарищи, в квоту
ОПЕК+ требует от участников  
наращивать добычу нефти не сбиваясь с плана

Как и предполагалось, участники согла-
шения ОПЕК+ сохранили договоренно-
сти об увеличении добычи нефти в марте 
на 400 тыс. баррелей в сутки. Отдель-
ное внимание было уделено странам, 
которые не укладываются в график ро-
ста производства. Им было рекомендо-
вано устранить недостачу летом, в про-
тивном случае цены могут продолжить 
расти из-за дефицита. Рост цен, в свою 
очередь, грозит активизацией сланце-
вых производителей США и повторени-
ем кризиса перепроизводства. Но опро-
шенные эксперты считают, что рост 
добычи ОПЕК+ может остудить цены 
на нефть уже во втором квартале.

Страны ОПЕК+ 2 февраля подтвердили на-
мерение увеличить добычу на 400 тыс. бар-
релей в сутки (б/c) согласно плану. С августа 
прошлого года ОПЕК+ ежемесячно наращи-
вает свою квоту на 400 тыс. б/с, чтобы в этом 
году полностью устранить ограничения, 
действующие с мая 2020 года. На этот раз, 
как ожидалось, у участников сделки не воз-
никло каких-либо разногласий: на приня-
тие решения ушло менее получаса. Следу-
ющая встреча альянса намечена на 2 марта.

Хотя квоты формально постоянно рас-
тут, на практике большая часть государств 
ОПЕК+ уже испытывает проблемы с увели-
чением добычи и отстает от размера своей 

квоты. Среди таких стран и Россия, которой 
зимой из-за технологических особенностей 
сложнее увеличивать производство — РФ, 
имея одинаковую квоту с Саудовской Ара-
вией, постепенно уступает ей по объемам 
добычи. Как сообщал „Ъ“, РФ едва ли смо-
жет восстановить допандемийный уро-
вень добычи в 11 млн б/с ранее конца года 
(см. „Ъ“ от 1 февраля).

При этом, по данным ТАСС, ОПЕК+ требу-
ет от участников сделки стремительнее нара-
щивать добычу, чтобы к июню не только все 
страны вышли на уровень квоты, но и ком-
пенсировали возникшее отставание. На пра-
ктике, однако, подобные призывы будет 
сложно реализовать, поскольку препятствия 
на пути быстрого наращивания носят техни-
ческий характер и потребуют многих меся-
цев для преодоления. ОПЕК+ могла бы дать 
рынку больше нефти, если бы перераспреде-
лила квоты в пользу стран, имеющих свобод-
ные добычные мощности,— это Саудовская 
Аравия, ОАЭ и в меньшей степени Ирак. Од-
нако такой вопрос пока не обсуждался.

Рекордные с 2014 года нефтяные цены, 
которые в январе превысили $90 за баррель, 
могут привести к ускоренному восстановле-
нию сланцевой добычи в США, что может 
быть опасно для баланса рынка.
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Брызги испанского
El Pais рассказала о том, что ответили США 
и их союзники на требования России  
о гарантиях безопасности

США и НАТО отвергли ключевые требо-
вания России по гарантиям безопасно-
сти, но готовы к диалогу с ней по контр-
олю над вооружениями и избежанию 
военных инцидентов. Это следует 
из конфиденциальных ответов Вашинг-
тона и Брюсселя Москве, опубликован-
ных в среду испанской газетой El Pais. 
Российские власти еще не дали этим 
 бумагам окончательную оценку. Парал-
лельно с перепиской стороны, одна-
ко, продолжают демонстрировать силу: 
Россия наращивает войска близ  границ 
Украины и на территории Белоруссии, 
а США перебрасывают контингенты 
в Восточную Европу.

После ознакомления с обоими докумен-
тами становится ясно, что имел в виду гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, когда говорил, 
что за составителей натовского ответа ему 
«немножко стыдно», в то время как амери-
канское послание — «чуть ли не образец 
дипломатических приличий». В принци-
пе в Брюсселе могли бы не тратить бума-
гу, а просто направить в Москву телеграм-
му со словами «Fuck you». Этого вполне 
хватило бы, чтобы передать суть реакции 
НАТО на требования России о гарантиях 
безопасности.

Напомним, в направленном НАТО в декаб-
ре проекте соглашения Россия среди прочего 
требовала от альянса отказаться от расшире-
ния на восток, не размещать на своей терри-
тории угрожающие ей ударные системы и от-
вести силы и средства на позиции 1997 года. 
Ответ Брюсселя на инициативу Москвы начи-
нается со слов о том, что «НАТО — оборони-
тельный альянс и не представляет угрозы для 
России». «Больше 30 лет НАТО работало над 
построением отношений с Россией… Ни од-
ному другому партнеру не было предложено 
таких условий сотрудничества,— утвержда-
ется в документе.— Однако Россия подорва-
ла доверие, на котором строился наш диалог, 
и бросила вызов фундаментальным принци-
пам глобальной и евроатлантической архи-
тектуры безопасности».

В ответе НАТО четко сказано, что альянс 
не намерен отказываться от политики от-
крытых дверей, поскольку считает, что стра-
ны вправе самостоятельно выбирать альян-
сы и способы обеспечения безопасности. 
В документе не сказано о готовности отвести 
силы на какие-либо прежние позиции и пре-
доставить России гарантии неразмещения 
ударных средств где-либо.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 25,65

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ (без 
учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—ноябре 2021 года, сообщил вчера 
Росстат. Это сразу в 2,5 раза больше, чем было по итогам такого же периода 2020 года (10,314 трлн руб., 
тогда на фоне пандемии и снижения нефтяных цен этот показатель рухнул на 32%). Сальдированный ре-
зультат сложился из того, что 41,5 тыс. организаций получили прибыль в размере 28,073 трлн руб., 
а 15 тыс.— убыток на общую сумму 2,421 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафик-
сировал в обработке — 7,703 трлн руб., что в 2,4 раза больше, чем было в январе—ноябре 2020 года.

ЦЕНЫ

Инфляционные  
ожидания держатся  
у максимумов

Инфляционные ожидания населе-
ния РФ на ближайший год снизились 
в январе до 13,7% с декабрьских пи-
ковых за последние пять лет 14,8%, 
сообщил вчера Банк России. Не-
смотря на это снижение, показатель 
остается вблизи многолетних макси-
мумов, и в январе его значение было 
на 0,2 процентного пункта (п. п.) 
выше, чем в ноябре 2021 года. 

Наблюдаемая населением ин-
фляция в январе снизилась с де-
кабрьских 17,7% до 16,7%, и это 
на 0,5 п. п. выше, чем было в но-
ябре. Медианные оценки ожидае-
мой и наблюдаемой инфляции, по 
данным ЦБ, снижались у респон-
дентов как со сбережениями, так 
и без них. Регулятор объяснил ян-
варское снижение замедлением 
роста цен на наиболее сильно до-
рожающие товары и услуги, на ко-
торые население обращает внима-

ние прежде всего. Так, несколько 
снизилась обеспокоенность граж-
дан по поводу подорожания мяса, 
яиц, сыра и колбас.

В своем комментарии ЦБ под-
черкнул, что не видит устойчиво-
го снижения инфляционных ожида-
ний, они продолжают оказывать су-
щественное повышательное давле-
ние на цены и на потребительский 
спрос. Регулятор отметил, что «учи-
тывает это в своих решениях по де-
нежно-кредитной политике». На-
помним, что в 2021 году ЦБ для 
борьбы с инфляцией семь раз по-
вышал ключевую ставку, подняв ее 
в итоге с 4,25% до 8,5%. На 28 ян-
варя инфляция составила 8,82% 
в годовом выражении — что более 
чем вдвое превышает таргет ЦБ.

В ЦБ подчеркнули, что средний 
ожидаемый предприятиями в бли-
жайшие три месяца темп роста 
цен составил в январе 5,8% в го-
довом выражении. Ценовые ожи-
дания выросли во всех отраслях, 
кроме сельского хозяйства, в ко-
тором этот показатель снижается 
с октября 2021 года на фоне за-
медления роста издержек. Регу-
лятор отметил, что увеличение ин-
фляционных ожиданий предприя-
тий происходит из-за сильного ро-
ста затрат. Предприятия полага-
ют, что повышенный спрос пере-
несет возросшие издержки в ко-
нечные цены.

Ранее в агентстве Markit отме-
чали, что в обрабатывающей про-
мышленности наблюдается рост ин-
фляционного давления со стороны 
издержек (он стал максимальным 
за полгода) и повышение отпуск-
ных цен (самыми быстрыми темпа-
ми с августа 2021 года, см. „Ъ“ от 
2 февраля). В обзоре ИЭП также 
был отмечен «очередной значимый 
рост» инфляционных ожиданий сре-
ди опрошенных промышленников 
(см. „Ъ“ от 1 февраля). 

Георгий Смирнов

ДИНАМИКА ИНФЛЯЦИИ (%)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Белый дом подвел промежуточ-
ные итоги работы по унификации 
инвестиционной среды в РФ. Для 
этого совместно с пилотными ре-
гионами разработана эталонная 
модель инвестиционного стан-
дарта, который все субъекты РФ 
внедрят уже к 2024 году. Парал-
лельно дорабатываются механиз-
мы поддержки как инвесторов, так 
и регионов — доступ к ним вскоре 
будет зависеть от внедрения стан-
дарта. Де-факто работа по улуч-
шению инвестсреды спускает-
ся в регионы и будет зависеть от 
местных команд — отслеживать их 
прогресс будут деловые объеди-
нения. Впрочем, правительство 
обещает регионам методологи-
ческую помощь — для этого в РАН-
ХиГС запускается Центр повыше-
ния компетенций чиновников и ти-
ражирования лучших практик.

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов провел новое совещание о ме-
рах по стимулированию инвестак-
тивности — наряду с обсуждением 
поправок к основному механизму 
поддержки инвесторов в рамках со-
глашений о защите и поощрении ка-
пвложений (СЗПК) одной из главных 
тем 2022 года будет работа по форми-
рованию в РФ единой среды для ин-
вестиций. На протяжении 2021 года 
Минэкономики совместно с Комис-
сией Госсовета по инвестициям за-
нимались разработкой стандарта ин-
вестиционной деятельности, кото-
рый поэтапно будут внедрять субъек-
ты РФ,— в 2021 году к нему присоеди-
нились 12 регионов, также помогав-
шие в разработке эталонной модели 

(см. „Ъ“ от 5 октября 2021 года). В 2022 
году стандарт внедрят еще 30 регио-
нов, а к 2024 году — все.

В прошлом году планы были 
скромнее — семь пилотных регио-
нов в 2021 году и не менее 15 в 2022 
году. Расширение круга участников 
объясняется заинтересованностью 
самих территорий в этой работе — 
центр предложил им финансовый 
стимул в виде дотаций на покрытие 
двух третей выпадающих доходов 

при предоставлении инвестицион-
ного налогового вычета (ИНВ). Вчера 
господин Белоусов дал понять губер-
наторам, что от их вовлеченности бу-
дут зависеть и другие меры поддерж-
ки. «Внедрение и соответствие ново-
му региональному инвестиционно-
му стандарту будет входным биле-
том для получения поддержки по ли-
нии инвестиционного налогового 
вычета и другим мерам содействия 
инвестиционной деятельности. При 

этом мы не призываем разрушать 
действующие механизмы привле-
чения инвестиций. Но их дееспособ-
ность должен будет подтвердить ко-
нечный бенефициар — инвестор»,— 
отметил чиновник. Чтобы претендо-
вать на софинансирование, регио-
ны также должны включить проект 
в создаваемый Казначейством ре-
естр инвестпроектов — механизм 
обеспечит контроль за бюджетными 
расходами, однако в правительстве 
обещают сделать его «удобным» и ра-
ботающим «на мотивацию».

Правила компенсации по ИНВ 
уже разработаны Минфином 
и Минэкономики — и, по словам 
Андрея Белоусова, будут обсуждать-
ся сегодня на встрече «Деловой Рос-
сии» с президентом. О других мерах 
поддержки регионам напомнил гла-
ва Минэкономики Максим Решетни-
ков — речь идет о реструктуризации 
бюджетных и запуске инфраструк-
турных кредитов, а также об участии 
ФНБ в финансировании ряда реги-
ональных проектов. Чиновник за-
читал губернаторам неполный спи-
сок механизмов поддержки инвесто-
ров (СЗПК, ОЭЗ, ТОР), дав понять, что 
де-факто роль центра в улучшении 
инвестсреды уже исчерпана. «Мы 
произвели для регионов широкий 
спектр инструментов поддержки 
инвестиций — насколько они будут 
эффективны, зависит от работы кон-
кретных команд»,— подытожил он.

Контролировать качество внедре-
ния инвестстандарта будут деловые 
объединения — РСПП, Торгово-про-
мышленная палата и «Деловая Рос-
сия». Последняя будет координато-

ром процесса мониторинга и «поли-
гоном для обкатки процедур», расска-
зал глава объединения Алексей Ре-
пик. Сам стандарт включает пять эле-
ментов: это декларация об инвести-
ционных намерениях, свод правил 
с алгоритмами подключения к ин-
фраструктуре, карта региона с дан-
ными об инфраструктуре и мерах 
поддержки, региональное агентство 
инвестиционного развития и инвест-
комитет при губернаторе. К 30 июня 
регионы должны представить декла-
рации и создать агентства и коми-
теты, к 30 сентября — инвесткарты 
и правила. В Минэкономики призна-
ют, что сроки сжатые, но готовы под-
держать регионы — за каждым субъ-
ектом РФ закреплен сотрудник инве-
стиционного департамента ведом-
ства. Делиться опытом должны ре-
гионы-первопроходцы — вчера в от-
крытой части совещания об этом со-
общили главы Башкирии, Москов-
ской и Сахалинской областей.

Системная поддержка регионов 
будет действовать на базе РАНХиГС — 
для этого разработана образователь-
ная программа «Управленческое ма-
стерство: развитие региональных ко-
манд». Центр займется повышением 
управленческих компетенций реги-
ональных чиновников, выявлени-
ем лучшим практик для их тиражи-
рования и разработкой рекоменда-
ций по настройке инвестстандарта, 
сообщил ректор РАНХиГС Владимир 
Мау. За год там обещают обучить око-
ло 1 тыс. человек — заместителей гу-
бернаторов, министров, глав муни-
ципальных образований. 

Диана Галиева

Плюс капвложения во всю страну
Региональные инвестиционные стандарты готовят к внедрению

В 2021 году объем промышленного выпуска в России 
 вырос на 5,3% после падения на 2,1% в 2020-м, оценил 
Росстат. В декабре темпы роста промпроизводства ока-
зались неожиданно высоки и были поддержаны увели-
чением цен на сырье, госзаказом, услугами в нефтедо-
быче, а также скудными запасами готовой продукции. 
 Впрочем, сама по себе динамика выпуска слабо характе-
ризует положение дел в секторе — к концу 2021 — началу 
2022 года он столкнулся с серьезным дефицитом кадров, 
недостаточностью внутреннего спроса и продолжаю-
щейся сверхвысокой инфляцией издержек.

Росстат оценил увеличение объема выпуска промышленно-
сти по итогам 2021 года в 5,3%. При этом он повысил оценку по-
казателя в годовом выражении в ноябре до 7,6% (против преж-
них 7%) и сообщил о его росте на 6% в декабре (что оказалось за-
метно выше прогнозов: у «Интерфакса» — 4,1%, Reuters — 3,9%, 
Bloomberg — 4,5%). Декабрь внес заметный вклад в то, что годо-
вая оценка несколько (на 0,2–0,3 процентного пункта (п. п.)) пре-
высила консенсус и оказалась заметно выше скромного прогно-
за Минэкономики в 4,2%, а также уровня 2019 года (на 3,1%). До-
бывающие отрасли по сравнению с 2020 годом выросли на 4,8% 
(на 3,4% к 2019-му), обрабатывающие — на 5% (на 14,2%).

Декабрьский всплеск обнаруживается в выражении «месяц 
к месяцу» с учетом сезонности — темпы роста объема выпуска 
подскочили до 1,2% с 0,7% в ноябре. Это эксперты объясняют ра-
зовыми факторами. Первый — рост производства машинно-

го оборудования на 25% в годовом выражении в декабре после 
сокращения на 3% в ноябре. «Мы связываем сильные данные 
по промпроизводству с большими тратами федерального бюд-
жета в конце 2021 года по разделам „Национальная экономи-
ка“ и „Национальная оборона“, которые на среднесрочном го-
ризонте будут поддерживать отрасли тяжелой промышленно-
сти. Традиционно индустрия чувствительна к бюджетным рас-
ходам»,— фиксируют аналитики VTB Capital.

C ними соглашается Владимир Сальников из ЦМАКП, кото-
рый отмечает, что такой всплеск наблюдается второй год. Так-
же он выделяет высокий вклад в показатель роста сектора ус-
луг в области добычи полезных ископаемых (на 44,4% в дека-
бре). Вес таких услуг в индексе промпроизводства довольно вы-
сок (3–3,5%), поясняет эксперт, и высокие темпы их роста в кон-
це года могли добавить к декабрьской цифре 1,3–1,4 п. п. и 0,6–
0,7 п. п.— к общегодовым темпам. Таким образом, за счет аут-
сорсинга услуг, которые раньше были «внутри» нефтяных ком-
паний, созданы новые предприятия, что формально увеличи-
вает выпуск за счет промежуточного потребления. Помимо это-
го господин Сальников отмечает рост выпуска автомобилей, 
который появился в декабре (2,8% в годовом выражении).

Между тем динамика выпуска не характеризует реальное 
положение дел в секторе. Опросы промышленников в январе 
2022 года, результаты которых опубликовали ИЭП, Markit и ЦБ, 
фиксируют продолжающееся беспрецедентное давление на 
издержки в обработке, дефицит комплектующих и рост инфля-

ционных ожиданий на ближайший квартал (см. „Ъ“ от 1 февра-
ля и рубрику «Мониторинг» на этой странице). При этом «теку-
щая динамика выпуска и прогнозы ее изменения находятся 
сейчас под беспрецедентным давлением дефицита кадров. Это 
обстоятельство заставляет предприятия планировать столь же 
беспрецедентный наем рабочей силы»,— фиксируют в ИЭП. 
По данным института, нехватка кадров стала первым по зна-
чимости фактором из числа ограничивающих рост производ-
ства в январе (это отметили 44% респондентов), после чего сле-
дуют недостаточный внутренний спрос (43%) и экономическая 
неопределенность (39%).

Растущую значимость проблемы кадров отмечают и анали-
тики ЦБ в новом выпуске бюллетеня «О чем говорят тренды». 
Если в ИЭП ее связывают «с демографическими проблемами 
России в сочетании с гипертрофированной системой высшего 
образования», то в ЦБ отмечают, что «„омикрон“, распростране-
ние которого привело к резкому росту заболеваемости корона-
вирусом, уже становится значимым фактором для рынка тру-
да, который и без того испытывает проблемы в связи с дефици-
том рабочей силы», что может стать фактором ограничения ро-
ста экономики в целом. Тем не менее «предприятия и населе-
ние адаптировались к изменившимся условиям быстрее, чем 
ожидалось, а стимулирующие меры в отдельных случаях ока-
зались избыточными и стали причиной перегрева экономи-
ки», заключают в ЦБ.

Алексей Шаповалов

Декабрь добавил промышленности объема
Бодрое окончание года обеспечили госзаказ, нефть и услуги по ее добыче

Разница — в той доле 2 трлн руб., 
владельцы которой примут решение 
легализоваться: процедура «входа» 
в «белый» сегмент рынка в описании 
Минфина, видимо, будет чем-то вро-
де «криптоамнистии» (пока ничто не 
говорит о том, что ее видят платной) 
с необходимостью дальнейшей упла-
ты налогов. Вопрос о майнинге (ра-
бочие оценки ЦМАКП в начале 2022 
года давали возможность предполо-
жить, что на него сейчас уходит до 2% 
электрогенерации в РФ, Антон Си-
луанов в письме премьер-министру 
разделяет мнение о третьем месте РФ 
в мировом майнинге) несколько уве-
личит объем криптовалют во владе-
нии гражданами РФ, но вряд ли бы-

стро и радикально. При этом про-
цесс легализации бизнеса зарубеж-
ных криптобирж в России должен, 
по расчетам источников „Ъ“ в Белом 
доме, принести порядка 180 млрд 
руб. налога на прибыль в год. Одной 
из задач проекта Минфина является 
защита легально купленной граж-
данами РФ за рубежом криптовалю-
ты: без регулирования, предполага-
ют в Белом доме, активы не защище-
ны, что угрожает всплеском престу-
плений против владельцев.

ЦБ, в свою очередь, настаива-
ет на том, что основная угроза част-
ных криптовалют — это создание 
параллельной финансовой систе-
мы (то есть использование крипто-
валют как средства платежа) и под-
рыв финансовой стабильности в це-

лом: криптовалюты нестабильны по 
отношению к «фиатным» деньгам 
и рассматриваются ЦБ во многом 
как вариант финансовых пира-
мид. Отметим, что и правительство, 
и ЦБ почти не обсуждают перспек-
тивы «черного», нелегального сек-
тора крипторынка — впрочем, Мин-
фин обоснованно предполагает, что 
полный запрет обращения крипто-
валют в финсистеме РФ будет лишь 
подпитывать теневую экономику.

Жесткая риторика ЦБ, который, 
отметим, в рамках регуляторных 
«песочниц» достаточно много рабо-
тает и с регулированием криптоак-
тивов (и не выступает за запрет вла-
дения криптовалютой), во многом 
выглядит стартовой торговой пози-
цией регулятора. Даже нечто сред-

нее между его концепцией и кон-
цепцией Минфина для большин-
ства владельцев криптовалюты в лю-
бом случае будет означать ужесточе-
ние регулирования, налогообложе-
ние доходов от инвестиций в крипту 
и невозможность реализации боль-
шей части свобод, возможных в «се-
ром» режиме: исходя из предложен-
ной Минфином концепции, крипто-
рынок будет регулироваться в РФ 
как минимум с той же жесткостью, 
что в ЕС. При этом, судя по характе-
ру обсуждения, вероятность полно-
го запрета криптовалют в РФ в вер-
сии ЦБ меньше. И тот, и другой ва-
риант при этом выглядят временны-
ми: можно предположить, что ЦБ ис-
ходит из варианта будущей сильной 
депрессии и обвалов на рынке крип-

ты, правительство — из того, что, по 
крайней мере пока, этот рынок будет 
продолжать развиваться и в его «бе-
лом» варианте на нем лучше зарабо-
тать, чем отказываться от новых ре-
сурсов. Отметим, что заявление (см. 
„Ъ“ от 27 января) президента Влади-
мира Путина о «естественных преи-
муществах» РФ в майнинге крипто-
валют, видимо, также говорит о том, 
что от «белого» крипторынка Рос-
сия отказываться все же не будет, по 
крайней мере в ближайшие годы,— 
а и ЦБ, и Минфин постараются в ито-
ге сделать государство бенефициа-
ром процесса, который, как конста-
тирует Антон Силуанов, практиче-
ски нельзя остановить.

Дмитрий Бутрин,  
Ксения Куликова

Блокчейн отмывают добела
с1

На совещании у первого вице-премьера Андрея Белоусова стало 
понятно, что федеральный центр де-факто закончил работу над 
основными направлениями унификации инвестиционной среды 
в РФ и теперь инициатива — за регионами  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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2 февраля президент России Владимир 
Путин вручил в Кремле государственные 
награды большому количеству людей, 
которые нашли в себе слова поддержки 
прежде всего самому Владимиру Путину. 
СпецQR „Ъ“ Андрей Колесников внима-
тельно наблюдал за церемонией.

На церемонии много говорили про коро-
навирус. И среди награждаемых были вра-
чи. Достаточно сказать, что звезду Героя Тру-
да получала Марьяна Лысенко, главврач 52-й 
больницы.

— Мы по-особому осознали значимость 
труда врача, медсестры, фельдшера — всех, 
кто посвятил себя этой благородной миссии... 
Да, ситуация остается непростой,— сказал 
Владимир Путин.— Но жизнь продолжается 
(справедливости ради, не для всех.— А. К.). 
И сейчас важны и наша общая солидарность, 
взаимовыручка, и позитивные события, ко-
торые могут служить точкой опоры. Таким со-
бытием, безусловно, всегда является и вруче-
ние государственных наград — как выраже-
ние глубокой признательности нашим дос-
тойным согражданам.

Вручение наград как точка опоры для стра-
ны. Как национальная идея. Как духовная 
скрепа. Теперь так.

Владимир Путин вручал награды в Екате-
рининском зале своими руками. То есть ла-
уреаты провели время на карантине. За это 
они заслуживают отдельной награды. Но зато 
теперь у них есть фотография с президентом 
и незабываемые воспоминания (в том числе 
об этом карантине).

Один за другим выходили и правда дос-
тойные люди. Летчик-испытатель Евгений 
Крутов получил звание Героя России после 
того, как увел загоревшийся истребитель от 
жилых домов. Раньше ему посвятили бы пес-
ню. Александра Пахмутова написала бы му-
зыку. Николай Добронравов — слова.

Впрочем, они, которые не так давно тоже 
были в этом зале, могут сделать это и сейчас.

А пока Евгений Крутов говорил слова сам.
— Данная награда,— рассказывал он,— не 

только моя заслуга, но и заслуга большого кол-
лектива в авиационной промыш ленности.

Вообще-то по логике получалось, что боль-
шой коллектив сделал что-то и для того, что-
бы самолет начал падать на жилые дома, а Ев-
гений Крутов избежал этого, за что и получил 
высокое звание.

Но может, и хорошо, что сам Евгений Кру-
тов так не считал.

Евгению Велихову, много лет работавше-
му директором Курчатовского института, 
в этот день исполнялось 87 лет. До этого он 
уже был Героем Социалистического Труда. 
Того здоровья, с которым он получал первого 
своего Героя, уже нет, но все-таки Евгений Ве-
лихов и теперь сам приехал получить награ-
ду. Такие украшают эту звезду, а не наоборот.

Иван Дедов, возглавляющий Националь-
ный медицинский исследовательский центр 
эндокринологии РАН, тоже получил звезду Ге-
роя Труда.

— Все бы хорошо,— сообщил Иван Дедов, 
подойдя к микрофону,— но пандемия инфек-
ционного заболевания резко обострила ситу-
ацию, и больные сахарным диабетом оказа-
лись самой уязвимой когортой среди взро-
слого населения.

Он предложил не откладывая создавать 
«федеральную программу борьбы с сахар-
ным диабетом, как это сегодня успешно ра-
ботает программа борьбы с онкологически-
ми и сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
Поддержите этот проект, и вся эндокриноло-
гическая рать готова уже сегодня включиться 
в реализацию»!

Эндокринологическая рать еще никогда 
не демонстрировала такой готовности слу-
жить верховному главнокомандующему.

Виктор Захарченко, гендиректор Кубан-
ского казачьего хора, получил звезду Героя 
Труда и тоже попросил слова. И это была 
песня.

— Сегодня исторический день,— признал 
Виктор Захарченко.— Я, конечно, как и все 
предыдущие, хочу вам сказать слова сердеч-
ной благодарности за поддержку не только 
самого Кубанского казачьего хора — и меня 
лично,— а за все то, что сегодня и есть в куль-
туре, и все те прогнозы и те пожелания страте-
гические, которые есть в ваших указах (лишь 
майские, 2012 года, стоит вынести за скобки: 
так и не выполнены толком.— А. К.).

У Виктора Захарченко была идея, и он шел 
к ее изложению. Шел не торопясь. Он уже сто-
ял перед микрофоном, президент стоял пе-
ред ним, речь транслировали в прямом эфи-
ре... Да, тут было уже некуда торопиться.

— Конечно, я также благодарен своим 
учителям,— заверил Виктор Захарченко.— 
Во-первых, Господу Богу, потому что без Го-
спода Бога ничего не будет — не нам, не нам, 
а имени твоему, Господи! Но Господь посыла-
ет нам учителей, властей, в том числе и вас, 
и так дальше!.. Через вас все это делается!

А ведь с таким замахом, пожалуй, никто 
из лауреатов и не начинал за всю историю на-
блюдений.

— Поэтому Кубанский казачий хор зани-
мает духовно-нравственные, патриотиче-
ские позиции,— добавил Виктор Захарчен-
ко.— Сегодня с ними выступать невероятно 
трудно, так же как трудно самой России. То 
есть нельзя показывать патриотические про-
граммы!

Он не имел в виду, думаю, что можно по-
пасть под санкции. Наверное, он просто хотел 
сказать, что федеральные каналы не интере-
суются патриотическим форматом (сейчас — 
не про общественно-политические ток-шоу).

— Развлекательные программы — да,— 
подтвердил Виктор Захарченко, который 
правильно делал, что не относил Кубанский 
казачий хор к развлекательному зрелищу.— 

Я и не против них, но а как же быть с духов-
но-патриотическими, да?! Поэтому, скажем, 
Кубанский казачий хор — это не просто га-
стролирующий коллектив, которому испол-
нилось уже 210 лет! Мы — правопреемни-
ки войскового певческого хора, рожденного 
в 1811 году в составе казачьего Черноморско-
го войска!

Да, Кубанский казачий хор по всем при-
знакам, даже формальным, относился не 
просто к патриотическому формату, а был ча-
стью чего-то гораздо более великого, причем 
войсковой частью.

А просьба-то оказалась на первый взгляд 
простая — отметить юбилей хора, чтобы 
страна вздрогнула, как она это умеет:

— У нас был юбилей 200 лет, его не отме-
тили, он прошел незаметно. Обещали его на 
государственном уровне, но не было ни ор-
гкомитета никакого, просто как бы все это 
отодвигается... Сейчас нам 210 лет — то же са-
мое: нет никаких постановлений, никаких 
указов и так далее, незаметно прошло, уже 
прошло...

Мало кто, наверное, в зале понимал: Вик-
тор Захарченко не то что не выговорился, 
а только еще вообще начинал. И что тут мож-
но было предпринять? Ничего. Всех, конеч-
но, предупреждали, что ответное слово долж-
но быть кратким, так как лауреатов много, 
а президент один и т. д. Но сейчас это никак 
уже нельзя было остановить.

А на самом деле — и не нужно было.
— Поэтому есть такая просьба,— говорил 

Виктор Захарченко.— Мы сейчас не просто 
гастролирующий коллектив, а тот хор, ко-
торый поет в храме. Мы поем в храме, начи-
ная от храма Христа Спасителя, поем в Рос-
сии, поем за рубежом. Причем вместе с на-
шими патриархами (я очень благодарен на-
шей Русской православной церкви), вместе 
начинали с патриархом Алексием II, нынеш-
ним патриархом Кириллом и так дальше! 
Мы сейчас, Кубанский казачий хор, не про-
сто гастролирующий, а системообразующий 
центр духовный, народный, опираясь на все 
наши традиции духовные, культурные, па-
триотические и так дальше!

То есть про хор каждую секунду выясня-
лись какие-то новые важные подробности.

— Сама Россия — победительница в мире, 
и вдруг сегодня она стала таким…— запнул-
ся Виктор Захарченко.— Как сказать... Я не 
знаю даже, какое слово найти...

И не надо, не надо ему было искать. А то 
ведь нашел бы, не дай бог, а потом жалел, что 
сказал впопыхах и всуе...

— Поэтому, скажем, Кубанский казачий 
хор...— спохватился Виктор Захарченко.— 
Я очень прошу, чтобы тот центр, который 
есть, чтобы создали этот центр при вашей 
поддержке и чтобы наше местное министер-
ство культуры, которое просто удалилось на 
расстояние… Хочется, чтобы вы поддержа-
ли... Кубанский казачий хор на сегодняшний 
день не имеет акустического зала, нам негде 
репетировать, нам негде показывать концер-
ты, нам негде записывать диски и так даль-
ше. Просто негде! Коллектив, которому 210 

лет, он сегодня мешает, так сказать, там мно-
гим тем, как и Россия сегодня вдруг, понима-
ете! Почему Россия мешает? Россия стремит-
ся к свету, а вместо этого…

Он мысленно махнул рукой.
Но было и так ясно: помочь Кубанскому 

казачьему хору — это помочь стремящей-
ся к свету России, которая мешает. А России 
и особенно Виктору Захарченко лучше не 
мешать.

— Поэтому нам надо решить эти вопро-
сы,— добавил Виктор Захарченко,— чтобы 
мы обладали нужными помещениями и что-
бы этот центр был... Поэтому есть просьба нас 
поддержать...

Виктор Захарченко понимал, что все это 
будет не за просто так. И если сейчас Влади-
мир Путин поддержит Кубанский казачий 
хор, то Кубанский казачий хор, без шуток, 
поддержит Владимира Путина:

— И то, что сейчас, благодаря, конечно, ва-
шей инициативе и поддержке, обновленная 
Конституция внесла очень много важного, не 
буду перечислять... Впервые появилось слово 
«Бог», и наш гимн начинается, да: «Россия — 
священная наша держава». Если она священ-
ная, давайте на это слово обратим внима-
ние! Она священная! Тогда мы проникнемся 
тем... «Священная» — что это такое и чего это 
такое?.. Вот мы этим и занимаемся!

Да, никогда еще в Екатерининском зале 
не было такого энергичного лауреата.

— А разве мы не поем «Вставай, страна ог-
ромная, вставай на смертный бой»?! — вос-
кликнул Виктор Захарченко.— Священный 
бой! Или как показывать сегодня програм-
мы?.. Например, такие: «Вставайте, люди рус-
ские, на правый бой, на смертный бой!..» 
У нас такая программа есть. Есть «Русь от края 
и до края», есть «Русь святая» (это две разные, 
надо полагать.— А. К.). Но как показывать 
эти программы?! Поэтому очень нужна будет 
ваша поддержка и на создание такого систе-
мообразующего центра с решением вопро-
сов помочь и поддержать...

Виктор Захарченко зацепил и очень 
личное:

— И я хочу сказать еще раз, коль мы — 
«священная держава», а есть пословица рус-
ская: «Без Бога не до порога»,— то теперь у нас 
есть Конституция, и теперь мы можем петь! 

Он пока не сказал, что за песню. Да и не 
важно это было. Хор его, получив обновлен-
ную Конституцию, мог и хотел петь. Напри-
мер, саму Конституцию.

— И мы первые запели здесь, в Москве, 
в Кремле, «Боже, Царя храни»!.. «Боже, спа-
си Америку» (это уж было для красного слов-
ца, такого-то вроде не случалось, он говорил 
о такой парадоксальной вероятности с осу-
ждением.— А. К.)... Когда же мы будем петь 
«Боже, спаси Россию, Россию-матушку»?! 
Здесь удел Богородицы, Господи! — взмо-
лился Виктор Захарченко.— Поэтому наша 
Россия — священная держава, а слова «дер-
жава» не надо бояться, многонациональная, 
многоконфессиональная — это очень важно, 
и единая — самое главное! У нее есть истори-
ческая, духовная, культурная миссия здесь 
у нас, на Земле! Не только спасти самую себя, 
Россию, но и спасти мир от зла! Поэтому, ска-
жем, есть такое: Русь святая, храни веру пра-
вославную, в ней же тебе утверждение!

Да, с помещениями хору следовало 
 помочь.

— Спаси вас Господи! — обратился Виктор 
Захарченко непосредственно к Владимиру 
Путину.— Молимся за вас! Потому что вы не 
просто!.. Вы главнокомандующий вот этой!.. 
Вы исполняете сегодня «царский долг» и дела-
ете это исправно, последовательно! Вы тот че-
ловек, которому мы верим и за которого мо-
лимся, потому что ваше спасение — это спасе-
ние Руси и мира в добре, а не во зле!

Ну и все. Что теперь было говорить осталь-
ным гостям? Зачем? Все тут было сказано не 
просто на годы вперед, а навсегда.

Правда, Виктор Захарченко, и отойдя от 
микрофона и взяв в руки предложенную па-
лочку (правда, в этот момент казалось, что она 
ему ни к чему, он размахивал ей, такое впечат-
ление, просто для выразительности), нашел 
в себе силы подойти вплотную к Владимиру 
Путину и начать говорить все то же самое за-
ново. И кое-что успел сказать опять, и так, что 
не забудешь.

Но все-таки говорили. Затем звезду Героя 
Труда и получила Марьяна Лысенко, глав-
врач 52-й больницы, где особенно в начале 
пандемии был, как говорил один поэт, «фи-
лиал Евангелия», и врачи там, да, воскреша-
ли и воскрешают до сих пор — все по прото-
колам, по протоколам все...

— Да, живем в непростой период,— ска-
зала она.— Да, к сожалению, он продолжа-
ется. Но мне кажется, что пандемия, как лю-
бое испытание, несет в себе и какое-то очи-
щение, и какую-то, назовем это модным сло-
вом, перезагрузку, потому что мы уже никог-
да не будем такими, какими мы были до... 
Потому что мы очень многие вещи для себя 
соизмерили с текущими событиями, мы по-
няли, что важно, а что нет, потому что очень 
многие вещи, которые кажутся обыденны-
ми, стали совершенно по-другому воспри-
ниматься.

Например, жизнь.
Председатель правления компании «Газ-

пром» Алексей Миллер, получивший звезду 
Героя Труда, дипломатично промолчал.

Гендиректор Общественного телевидения 
России Виталий Игнатенко (до него в этой 
должности работал отец Марьяны Лысенко, 
культовый телевизионный человек Анато-
лий Лысенко) получил орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» I степени.

— Сегодня в этом зале Марьяна Лысен-
ко, которая спасла не только сотни людей, 
но и мою жену, Светлану, меня лично от 
этой очень тяжелой болезни,— признался 
он.— Здесь доктор Юсеф, который мне вер-
нул зрение...

Владимира Путина, стоит сказать, Вита-
лий Игнатенко поблагодарил только в тре-
тью очередь.

Еще один легендарный человек, бывший 
вице-мэр Москвы Владимир Ресин, много лет, 
а на самом деле десятилетий строивший как 
мог Москву, получил орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени тоже.

— Владимир Владимирович, еще в прош-
лом году вы сказали: мы впервые за всю исто-
рию России в состоянии решить жилищный 
вопрос,— напомнил он президенту.— Так как 
я много лет работал в этой сфере, я с вами пол-
ностью согласен: те лозунги, которые были... 

«каждая семья будет иметь отдельную квар-
тиру»... Они были, конечно, чисто пропаган-
дистскими. Для этого должны в год сдавать 
120 млн квадратных метров жилья!

Теперь он эту цифру тоже считает ре-
альной.

— И та команда, которая сегодня возглав-
ляет строительный комплекс России, и ту си-
стему, которую она выбрала!.. Я, например, 
не сомневаюсь, что этот вопрос будет, конеч-
но, решен! И это, на мой взгляд, как профес-
сионального строителя, в общем-то, начиная 
с Хрущева, с 1950-х годов, было недостижи-
мой задачей, просто недостижимой!

Но я не ожидал все-таки, что он станет так 
подробно рассказывать, как похорошела Мо-
сква, причем именно этими самыми словами 
(просто не видел всех этих мемов):

— Уважаемые участники церемонии, 
нельзя не отметить, как на глазах меняется 
и хорошеет год от года столица нашей стра-
ны — Москва, где я тружусь почти 60 лет! 
И мне есть с чем сравнивать!

То есть с его собственной, надо думать, 
стройкой.

Порадовала Антонина Витковская, совет-
ник гендиректора АО «Новая заря» с орденом 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени:

— Владимир Владимирович, громадное 
спасибо за эту награду и за то, что я ее полу-
чила лично от вас. Это большая заслуга за мой 
труд, потому что в области парфюмерии ра-
ботаю 48 лет!

Но все же не только за себя и она сейчас 
была счастлива:

— Я не могу не сказать, находясь здесь, вам 
громадную благодарность от меня и от моих 
женщин — а у меня в коллективе одни жен-
щины работают, потому что парфюмерию мо-
гут создавать только женские руки! Ювелир-
ная работа!..

Так они там парфюмерией или ювелиркой 
занимаются, уже не понимал я.

— Владимир Владимирович, наша страна 
самая сильная в области вооружения. Наша 
страна самая сильная в области космоса 
и технологий. Но разрешите мне заметить, 
что парфюмерия наша, которую мы делаем, 
она тоже мирового значения. Она такие же 
выпускает изделия, как мировые бренды, 
и имеет международные награды! — пояс-
нила лауреат.

Сама Антонина Витковская создала, к при-
меру, духи «Алла» для Аллы Пугачевой и духи 
для Юрия Лужкова (наверное, «Юрий»). На вы-
ходе, похоже, и духи «Сергей»:

— Также мне хотелось бы отметить по-
мощь Сергея Семеновича Собянина, который 
тоже поддерживает нашу промыш ленность!

Антонина Витковская не могла не сказать 
о главном:

— К примеру, такие духи...— обратилась 
она к президенту.— Вы, наверное, слышали, 
видели... Может быть, у своей мамы на туалет-
ном столике... «Красная Москва»! Все знают, 
мы сумели сохранить эту легенду, которая су-
ществует 97 лет на рынке, с 1925 года мы вы-
пускаем! Этими духами пользуются все наши 
женщины, и все, кто приезжает в нашу стра-
ну, считают за честь купить этот подарок!

А может, она и правда так думает.
Тем более что прошибало до слез. Да нет, 

не от духов, а от слов Антонины Витковской.
А духи «Красная Москва» и правда сущест-

вуют. На сайте АО «Новая заря» флакон 16 мл 
стоит 138 руб. Но это не самые дорогие духи. 
Там же продается «Сезон желаний» — 162 руб. 
А «Секси лайт ночь» (так написано) — 138 руб. 
Подозрительно дешевле, скажете вы. Ну так 
за ночь, а не за сезон. И конечно, «Шалунья 
очаровательная» — за 495 руб. Эти пользуют-
ся ажиотажным спросом.

— И чтобы быть не голословной, Влади-
мир Владимирович, я передала вашим по-
мощникам эти образцы,— сообщила Анто-
нина Витковская.— Если у вас будет три ми-
нуты, когда вы будете пить чай или кофе, по-
смотрите, пожалуйста! И действительно, вы 
поймете, что эта парфюмерия очень высоко-
го качества! Почему я так говорю? Это един-
ственные духи, которые оставляют в памя-
ти человека память навсегда, поверьте мне!

Видимо, такое и правда не забудешь.
Митрополит Волоколамский Илари-

он (Григорий Алфеев), председатель отдела 
внешних церковных связей Московского па-
триархата, получил из рук президента орден 
Александра Невского.

— Наше учреждение иногда называют 
церковным МИДом, но это не совсем спра-
ведливо, поскольку мы занимаемся не толь-
ко иностранными делами, но и межконфес-
сиональными отношениями в нашем Отече-
стве (а так-то да.— А. К.). А в последние годы 
мы все больше ощущаем себя неким подоби-
ем оборонного ведомства, потому что нам 
приходится оборонять священные рубежи 
нашей Церкви! — поделился озабоченностя-
ми митрополит Иларион.— Русская церковь 
создавалась на протяжении десяти с лишним 
столетий, и мы ее унаследовали в тех грани-
цах, в которых она создана. Не мы ее созида-
ли, не нам ее разрушать!

При этом никто не благодарил Владимира 
Путина еще вот за что, а это принципиально:

— Я хотел бы воспользоваться этой воз-
можностью, чтобы поблагодарить вас за ту 
поддержку, которую вы оказываете гонимым 
христианам во всем мире! — сказал митропо-
лит.— Особого внимания сегодня требует Аф-
рика... В некоторых государствах Африки раз-
вязаны полномасштабные гонения на хри-
стиан! Верующие Африки с надеждой смо-
трят на Россию и ее президента, на Русскую 
церковь и ее патриарха. Они выходят на ули-
цы с плакатами «Спасибо Путину!», «Спасибо 
патриарху Кириллу!».

То есть эти — из тех, что благодарят за-
ранее.

Наградная проповедь
В Екатерининском зале Кремля ее прочитал Владимиру Путину Виктор Захарченко, а не наоборот

Виктор Захарченко объяснил 
президенту, как помочь 
стремящейся к свету России   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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В ходе прений на проходящем 
во 2-м Западном окружном 
военном суде процессе про-
курор запросила для обвиняе-
мого в терроризме Магомеда 
Нурова пожизненный срок за-
ключения. По данным следст-
вия, являясь активным участ-
ником террористического 
подполья, по приказу его гла-
варей Нуров доставлял боеви-
ков на встречи, в ходе которых 
планировались теракты. Об-
винение считает подсудимо-
го причастным к взрывам на 
станциях московского метро 
«Лубянка» и «Парк культуры» 
в 2010 году, в результате ко-
торых погиб 41 человек и око-
ло 90 были ранены.

На сегодняшний день, как 
уже сообщал „Ъ“, Магомед Ну-
ров — единственный из остав-
шихся в живых организаторов 
и исполнителей теракта, совер-
шенного на станциях метро «Лу-
бянка» и «Парк культуры» 29 мар-
та 2010 года. Самому Нурову 
вменяется в вину участие в «Ново-
костекском джамаате», базировав-
шемся в селении Новый Костек 
Хасавюртовского района Дагеста-
на (организация признана терро-
ристической и запрещена в РФ) 
и входившем в «Имарат Кавказ» 
(организация признана террори-
стической и запрещена в РФ). Ис-
полняя приказ руководителей 
джамаата, по материалам право-
охранителей, он в марте 2010 года 
после совершенного в столичном 
метро теракта перевез в лес бое-
вика Гусена Магомедова, сопрово-
ждавшего смертниц, совершив-
ших самоподрывы в подземке.

Выступая в прениях, прокурор 
напомнила, что взрывы 29 марта 
2010 года на станциях метро Со-
кольнической линии организо-
вал лидер новокостекской терро-
ристической банды Магомедали 
Вагабов. В его группировку вхо-
дили уроженцы Дагестана Гаджи 

Алиев, Ахмед Рабаданов, Али Иса-
гаджиев, Шамиль Магомеднабиев 
(Усман), Мурад Щащаев (Альбара) 
и Гусен Магомедов. Для соверше-
ния терактов в качестве смертниц 
ими были привлечены Марьям 
Шарипова и Джаннет Абдуллаева.

В Москву молодые женщины 
отправились на рейсовом автобу-
се, где их сопровождали Али Иса-
гаджиев и Гусен Магомедов. По 
прибытии в столицу мужчины 
довели смертниц до платформ 
метро и усадили в вагоны. Шари-
пова, которую сопровождал Али 
Исагаджиев, взорвала себя на 
«Лубянке». Абдуллаева под руко-
водством Гусена Магомедова со-
вершила самоподрыв на станции 
«Парк культуры».

В ходе последовавших затем 
операций ФСБ практически все 
виновные в этих терактах были 
уничтожены. В частности, Гусен 
Магомедов, которого подвозил 
Магомед Нуров, был убит в февра-
ле 2013 года, когда попал в засаду 
силовиков у села Кадиркент Сер-
гокалинского района Дагестана.

Сам Магомед Нуров был задер-
жан в 2019 году спецназом ФСБ 
в Хасавюртовском районе, после 
чего под усиленной охраной был 
доставлен самолетом в Москву, 
где следователь ГСУ СКР предъя-
вил ему обвинение по ч. 2 ст. 210, 
ч. 2 ст. 209, п. «б» ч. 3 ст. 205 и ч. 3 
ст. 223 УК РФ (участие в преступ-
ном сообществе, бандитизм, со-
вершение террористических 
актов, незаконное изготовле-
ние взрывных устройств). Сна-
чала Нуров признавал вину, но 
в суде стал утверждать, что всего 
лишь подвозил Гусена Магомедо-
ва в лес по его просьбе, не зная 
о причастности последнего к те-
рактам в московском метро.

Основываясь на показани-
ях многочисленных свидетелей 
терактов и потерпевших, а так-
же данных оперативно-разыск-
ных мероприятий и результатах 

экспертиз, прокурор попросила 
признать Магомеда Нурова ви-
новным по всем вменяемым ему 
статьям Уголовного кодекса. При 
этом гособвинитель заявила, что 
«действия подсудимого, помогав-
шего тем, кто непосредственно 
перевозил компоненты взрыв-
ных устройств в столицу, гово-
рят об исключительной опасно-
сти его действий для общества». 
«Отягчающим обстоятельством 
для Нурова является наступле-
ние тяжких последствий от всех 
его действий,— подчеркнула го-
сударственный обвинитель.— 
Да, закон подразумевает, что на-
личие детей (у подсудимого их 
семеро.— „Ъ“) является смягчаю-
щим обстоятельством. Но страш-
но думать, что мужчина, который 
должен быть защитником и вои-
ном, подал своим детям подоб-
ный пример». Отметив, что смяг-
чающими обстоятельствами для 
Магомеда Нурова являются его 
плохое здоровье и положитель-
ные характеристики с места жи-
тельства, прокурор тем не менее 
потребовала приговорить подсу-
димого к пожизненному заклю-
чению в колонии особого режи-
ма и выплате штрафа в 300 тыс. 
руб. Также гособвинитель проси-
ла удовлетворить иск Московско-
го метрополитена на 17,05 млн 
руб. как компенсацию за ремонт 
станций и покореженные ваго-
ны. Зато иски двух потерпевших 
на 5,203 млн и 2 млн руб. предло-
жила рассмотреть в гражданском 
судопроизводстве.

В свою очередь, адвокат подсу-
димого Валид Джалалов просил 
назначить Магомеду Нурову ми-
нимально возможное наказание, 
поскольку пойти на преступле-
ние подсудимого, по данным 
защиты, заставил организатор 
взрывов Магомедали Вагабов.

Оглашение приговора назна-
чено на 4 февраля.

Алексей Соковнин

Пожизненное,  
несмотря на смягчающие
Фигуранту дела  
о теракте в московском метро  
запросили максимальное наказание

Как стало известно „Ъ“, на днях 
в Италии прошло первое судеб-
ное заседание по экстрадиционно-
му делу задержанного в этой стране 
бывшего гендиректора АО «Анти-
пинский нефтеперерабатывающий 
завод» (НПЗ) Геннадия Лисовичен-
ко. На родине в отношении него рас-
следуются дела о злоупотреблении 
полномочиями, мошенничестве 
и растрате. Адвокаты, которые счи-
тают, что претензии к бизнесме-
ну носят чисто гражданско-право-
вой характер, к подзащитному пока 
попасть не могут и общаются с ним 
по видео-конференц-связи: из-за 
принятых в Италии антиковидных 
мер задержанного перевозят из од-
ной тюрьмы в другую.

Геннадий Лисовиченко находился 
в розыске по линии Интерпола с но-
ября 2019-го, а в Италии его задержа-
ли 20 января этого года. «В настоящее 
время надзорное ведомство готовит за-
прос о выдаче Геннадия Лисовиченко 
для привлечения к уголовной ответст-
венности»,— заявил представитель Ген-
прокуратуры России Андрей Иванов.

Уголовное дело в отношении Ген-
надия Лисовиченко следственное 
управление СКР по Тюменской обла-
сти возбудило летом 2019 года. В ав-
густе ему заочно было предъявлено 
обвинение, и его объявили в междуна-
родный розыск. Суд также заочно биз-
несмена арестовал, после чего матери-
алы на господина Лисовиченко были 
направлены в Интерпол для помеще-
ния его данных в разыскную базу ме-
ждународной полицейской органи-
зации. По версии следствия, будучи 
гендиректором Антипинского НПЗ 
(возглавлял предприятие с 2004 по но-
ябрь 2018 года), он заключил заведо-
мо невыгодный договор купли-прода-
жи имущества предприятия. Речь шла 
о железнодорожном пути, который, 
по материалам дела, являлся «важным 
для завода объектом, поскольку по 

нему осуществлялся налив нефтепро-
дуктов». При этом в договоре, по мне-
нию следствия, была указана занижен-
ная по сравнению с рыночной цена. 
Ущерб, причиненный НПЗ, оценива-
ется в 35 млн руб.

Однако этим уголовное преследо-
вание господина Лисовиченко не ог-
раничилось. В том же 2019 году, как 
рассказывал „Ъ“, следственный депар-
тамент МВД РФ возбудил уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере) в отно-
шении Дмитрия Мазурова, основате-
ля группы компаний «Новый поток», 
ранее владевшей Антипинским НПЗ. 
Речь шла о предполагаемом хищении 
1,8 млрд руб. кредитных средств Сбер-
банка. Причем претензии банка ка-
сались не только господина Мазуро-
ва, который тогда был взят под арест, 
но и Геннадия Лисовиченко. В оконча-
тельной редакции обвинения Дмит-
рию Мазурову инкриминировались 
присвоение $29 млн средств Сбербан-
ка, растрата 473 млн руб., принадле-
жавших Антипинскому НПЗ, а также 
организация нападения, в результате 
которого был причинен тяжкий вред 
здоровью эскортницы Юлии Миль-
штейн (ч. 4 ст. 159 УК РФ, ч. 4 ст. 160 УК 
РФ и п. «а» ч. 3 ст. 111 УК РФ). Второй 
эпизод касается вывода средств пред-
приятия под якобы фиктивный кон-
тракт. По материалам дела, господин 
Мазуров вместе с Геннадием Лисови-
ченко вывел на счет некоего контр-
агента 473 млн руб., при этом тот свои 
обязательства перед НПЗ не выполнил. 
Процесс по делу Дмитрия Мазурова 
сейчас проходит в Симоновском суде 
Москвы. По данным „Ъ“, он может за-
кончиться в апреле-мае. Тем временем 
в июне 2020 года Тверской суд Москвы 
по ходатайству МВД заочно арестовал 
господина Лисовиченко в рамках уже 
этого дела. Также заочно был аресто-
ван и президент группы «Новый поток» 
Юрий Навражный.

Адвокат господина Лисовиченко 
Руслан Елканов сообщил „Ъ“, что, по 
его мнению, тюменскому управлению 
СКР и МВД в данный момент невыгод-
но объединять уголовные дела в отно-
шении бизнесмена в одно производст-
во: «По эпизоду в Тюмени все свидетели 
находятся „под рукой“, такая же ситуа-
ция с эпизодами, которые в Москве рас-
следуются МВД».

Тем временем в итальянском горо-
де Бари прошло первое заседание по 
делу господина Лисовиченко. Самого 
подзащитного пока двое его итальян-
ских адвокатов вживую увидеть не 
смогли: экс-гендиректора НПЗ перево-
дят из одной тюрьмы в другую в свя-
зи с меняющимися санитарными тре-
бованиями, вызванными пандемией. 
Общение пока идет с помощью ви-
део-конференц-связи. О линии, кото-
рую изберет защита, а также о других 
деталях экстрадиционного дела, го-
сподин Елканов говорить отказался. 
Но можно предположить, что она бу-
дет близка той, которой придержива-
ется защита Дмитрия Мазурова в Си-
моновском суде. По словам Руслана 
Коблева, представляющего интересы 
бизнесмена, «если исходить из вер-
сии следствия, то гособвинение в суде 
оспаривает законность и экономиче-
скую целесообразность ряда граждан-
ско-правовых сделок, заключенных 
от имени АО „Антипинский НПЗ“ ге-
неральным директором Лисовичен-
ко, в том числе получение кредита 
в ПАО „Сбербанк“. Данную позицию 
обвинения защита считает юридиче-
ски нелепой. В то время когда Мазуров 
был мажоритарным акционером НПЗ, 
предприятие не только выплачивало 
проценты по кредитам, но и в срок воз-
вращало займы другим кредиторам. 
Основания для банкротства Антипин-
ского НПЗ были созданы искусствен-
но, а рыночная стоимость завода пре-
вышала сумму заимствований».

Юрий Сенаторов

Сделки НПЗ оценят 
по итальянскому счету
Генпрокуратура требует выдачи экс-директора 
Антипинского нефтеперерабатывающего завода 

Московский областной суд 
приступил к рассмотрению 
громкого дела Николая Кон-
драта, сына бывшего заме-
стителя генпрокурора России 
Ивана Кондрата. Он обвиня-
ется в убийстве своего шофе-
ра, подготовке убийства су-
дьи арбитражного суда Елены 
Махалкиной и еще двух биз-
несменов. В ходе расследова-
ния, как стало известно „Ъ“, 
СКР применил одну из новей-
ших разработок своих крими-
налистов — так называемую 
активизацию памяти свидете-
ля под гипнозом, однако тот 
ничего не вспомнил. Впро-
чем, обвинение считает, что 
доказательств и так доста-
точно, а защита в свою оче-
редь их отвергает, настаивая, 
что все обвинения против го-
сподина Кондрата построе-
ны лишь на показаниях заклю-
чившего сделку фигуранта, 
которые были получены под 
 давлением. 

Мособлсуд провел предвари-
тельное слушание дела Нико-
лая Кондрата, сына бывшего за-
местителя генпрокурора Ивана 
Кондрата и судьи столичного ар-
битража Елены Кондрат. Заседа-
ние заняло несколько часов, слу-
шания по существу тройка судей 
начнет 7 февраля, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе суда.

Напомним, что Николай Кон-
драт обвиняется СКР в органи-
зации убийства своего водителя 
Кирилла Игитханяна, организа-
ции приготовления к убийству 
судьи Елены Махалкиной и еще 
двоих бизнесменов, а также по-
хищении паспорта и умышлен-
ном уничтожении чужого иму-
щества. Вместе с ним по делу 
проходит Григорий Воскресен-
ский, который обвиняется в по-
собничестве в убийстве госпо-
дина Игитханяна. По версии 
следствия, он подвез исполните-
ля Никиту Мацнева к месту пре-
ступления, а затем помогал ему 
прятать труп. 

В ходе расследования по пору-
чению СКР провели ряд экспер-
тиз, одна из которых была очень 

неординарной. К свидетелю по 
делу применили одну из новей-
ших разработок Главного цент-
ра криминалистики СКР — так 
называемую методику активи-
зации памяти. Это исследование 
основано на погружении испыту-
емого в глубокий гипноз и работе 
с его подсознанием. По данным 
„Ъ“, методика недавно начала 
применяться СКР, в основном 
при расследовании преступле-
ний против личности (убийст-
ва, покушения, изнасилования), 
когда свидетель или жертва не 
может, из-за стресса или давно-
сти событий, вспомнить необ-
ходимые для следствия важные 
детали. В деле господина Кондра-
та эксперты пытались выяснить 
у водителя «Яндекс.Такси» дета-
ли его пятнадцатиминутной по-
ездки, совершенной рано утром 
2 октября 2020 года. Маршрут, 
по материалам дела, пролегал от 
дома в Протопоповском переул-
ке, где живет семья Кондрат, до 
бульвара маршала Рокоссовско-
го, 6, где жил Никита Мацнев. По 
версии СКР, организатор убийст-
ва с помощью этой доставки пе-
редал исполнителю убийства 
пакет с ножом, которым впослед-
ствии был зарезан Кирилл Игит-
ханян. Однако на этот раз новые 
технологии не помогли. Выпол-
няющий десятки рейсов в сут-
ки таксист, скрытый в деле под 
фамилией «Иванов», даже в под-
сознании не нашел ни «индиви-
дуальных особенностей» отпра-
вителя или получателя пакета, 
ни адресов начала и конца мар-
шрута, ни каких-то других под-
робностей этой поездки. Вспом-
нил водитель только, что пакет 
забрал «где-то в центре у Садово-
го кольца». 

Еще одна экспертиза, прове-
денная по инициативе защи-
ты, касалась проверки показа-
ний Никиты Мацнева о якобы 
примененных к нему пытках. 
На очной ставке в декабре 2020 
года он заявил, что при задер-
жании его сильно избили опе-
ративники, а после того как он 
был доставлен в отдел полиции 
в подмосковных Луховицах, 

оперативники его якобы пыта-
ли электрическим током, подво-
дя провода к спине и мизинцам 
рук, а также душили курткой, 
требуя дать показания на Нико-
лая Кондрата. Испугавшись, го-
сподин Мацнев согласился на 
требования сыщиков. Но про-
веденное затем специалистами 
луховицкого бюро судебно-ме-
дицинской экспертизы обследо-
вание установило, что у обвиняе-
мого Мацнева было обнаружено 
несколько небольших ссадин на 
мизинце правой руки, голени, 
в районе запястья, груди и в дру-
гих местах. Выявленные повре-
ждения, посчитали эксперты, 
появились от воздействия ту-
пым твердым предметом, но 
«в силу своей незначительности» 
они относятся к разряду не при-
чиняющих «вред здоровью». Сле-
дов ожогов обнаружено не было. 

Отметим, что Никита Мацнев, 
заключив сделку со следствием, 
позже стал основным свидете-
лем обвинения и дал показания 
о подготовке Николаем Кондра-
том убийства судьи арбитраж-
ного суда города Москвы Елены 
Махалкиной и еще двух бизнес-
менов. Судью, как следует из ма-
териалов дела, планировалось 
убить из арбалета возле ее дома, 
а мотивом послужило обраще-
ние госпожи Махалкиной в ФСБ 
в 2020 году, результатом которо-
го стало привлечение матери Ни-
колая Кондрата к уголовной от-
ветственности по делу о взятке 
в $50 тыс. Недавно осужденный 
на 8,5 года колонии Мацнев дол-
жен выступить во время процес-
са в Мособлсуде.

Подсудимые вины не призна-
ют, а показания основного сви-
детеля считают оговором, полу-
ченным под давлением. Защита 
Николая Кондрата, обращая вни-
мание на то, что основной сви-
детель неоднократно менял по-
казания, настаивает, что их надо 
расценивать критически. В окру-
жении семьи Кондрат по-преж-
нему настаивают на том, что 
Мацнев пошел на сделку со след-
ствием под давлением.

Владислав Трифонов

Свидетелю  
не хватило памяти
Дело сына бывшего замгенпрокурора  
рассмотрит тройка судейКак стало известно „Ъ“, защита экс-депутата Госду-

мы Сергея Сопчука обжалует решение Замоскворец-
кого райсуда Москвы, удовлетворившего иск Генпро-
куратуры о конфискации у него ООО «Комплекс отдыха 
„Маяк“» и взыскании 135 млн руб., полученных в каче-
стве прибыли от эксплуатации одного из крупнейших 
в Приморье туристических объектов. Представители 
ответчика считают, что «Маяк» может постигнуть судь-
ба другого актива господина Сопчука — ООО «Терней 
Золото», имеющего лицензии на разработку месторо-
ждений драгметаллов. Эта компания после конфиска-
ции фактически находится в стадии банкротства.

Райсуд, удовлетворив иск первого заместителя генпрокуро-
ра Анатолия Разинкина, постановил обратить в собственность 
России комплекс отдыха «Маяк» под Владивостоком, оценива-
емый в 900 млн руб., а также взыскать с ответчиков Сергея Соп-
чука и его сестры Людмилы Стуковой прибыль в 135 млн руб., 
полученную ими от эксплуатации объекта с 2008 по 2021 годы. 
Для взыскания была арестована вся недвижимость и автомо-
били, которыми владел бывший депутат от «Единой России». 
Причем их стоимость, по некоторым данным, в несколько раз 
превышает отсуженную прокурорами сумму.

Представители господина Сопчука сообщили „Ъ“, что со-
ответствующее решение будет обжаловано, как только суд 
изготовит его и выдаст сторонам. Сам экс-депутат распоря-
дился, чтобы его адвокаты всякий раз обращались в апелля-
ционные и кассационные инстанции, поскольку считает, 
что никаких нарушений он не совершал.

В разбирательстве, проходившем в столице, господин 
Сопчук не участвовал по причине того, что объявлен в ро-
зыск следственным управлением (СУ) СКР по Приморскому 
краю. По версии СУ, не став участвовать в очередных выбо-
рах в Госдуму, господин Сопчук покинул страну, поскольку 
ему грозили обвинения в незаконном участии в предпри-
нимательской деятельности (ст. 289 УК РФ) и легализации 
денежных средств, приобретенных преступным путем (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ). Все их в итоге предъявили заочно. В свою 
очередь госпожа Стукова не приехала в Москву из-за болез-
ни. Представители ответчицы считают, что состояние ее здо-
ровья сильно пошатнулось как раз из-за прокурорского пре-
следования семьи экс-депутата.

Напомним, что ранее тот же Замоскворецкий суд обратил 
в доход государства ООО «Терней Золото», имеющее лицен-
зии на разработку месторождений «Салют» и «Приморское» 
на Дальнем Востоке. Запасы драгметаллов в них оценивают-
ся в 38,5 млрд руб.

По версии надзора, будучи депутатом Госдумы и занимая 
другие должности в структурах госвласти, господин Соп-
чук выступал теневым владельцем и инвестором проекта, 
вложив в него миллиарды рублей, имеющих сомнительное 
происхождение. Владельцем же ООО по бумагам значилась 
госпожа Стукова, работавшая в филиале территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Примор-
ского края. Сам господин Сопчук свое участие в бизнесе не 
декларировал. На госпожу Стукову был оформлен и конфи-
скованный затем «Маяк».

Представители ответчиков утверждают, что сестра депу-
тата на самом деле занималась бизнесом, а в фонде лишь вы-
полняла отдельные работы по договору.

По их версии, именно женщина совершенно легально 
приобрела в 2008 году бывшую базу отдыха завода «Варяг». 
Участником проекта, отмечают они, «теоретически» мог вы-

ступать и Сергей Сопчук. Однако и в этом не было ничего 
противозаконного, поскольку в тот год он вернулся с гос-
службы (был первым заместителем губернатора Примор-
ского края) в бизнес, а потом до 2016 года являлся депутатом 
региональной думы, которому было также не запрещено за-
ниматься предпринимательством. Основные объекты на 
базе были как раз построены в эти годы.

В 2016 году господина Сопчука избрали в Госдуму. Он 
даже являлся одним из лидеров партии «Единая Россия» 
в Приморье (сейчас членство в партии приостановлено).

По данным приморских СМИ, в настоящее время экс-де-
путат может находиться в ОАЭ (защита эти сведения не ком-
ментирует). Согласно базе данных арбитражных судов, 
в Приморский арбитраж региональной инспекцией ФНС 
№13 подан иск о банкротстве «Терней Золота». После ареста 
счетов в рамках прокурорского иска деятельность предпри-
ятия была полностью остановлена, и сейчас его долги пре-
вышают 2 млрд руб. Однако пока заявление налоговиков 
оставлено арбитражем «без движения». 

История с «Маяком», который также арестовали на время 
судебного разбирательства, похоже, закончится таким же 
образом. «Дорогим гостям» комплекса на его официальном 
сайте «с тяжелым сердцем» сообщается, что «Маяк» с 6 декаб-
ря прошлого года из-за судебного разбирательства приоста-
новил свою деятельность, поскольку не может гарантиро-
вать выполнение обязательств.

Николай Сергеев

Экс-депутат  
идет на «Маяк»
Сергей Сопчук через Мосгорсуд попытается  
вернуть семье базу отдыха в Приморье

Бывший депутат Госдумы Сергей Сопчук намерен 
вернуть себе комплекс отдыха «Маяк»  
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Комиссия по вопросам депутат-
ской этики рассмотрит высказы-
вания депутата Адама Делимха-
нова (ЕР), если поступит соответ-
ствующее обращение, заявил 
в среду первый зампред комис-
сии Василий Пискарев (ЕР). Ра-
нее господин Делимханов пу-
блично пригрозил отрезать голо-
вы членам семьи федерального 
судьи в отставке Сайди Янгулбае-
ва и всем, кто переведет эту угро-
зу с чеченского языка на русский. 
На оценку высказываний госпо-
дина Делимханова в комиссии по 
этике рассчитывают также 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков и глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев. Впрочем, и в СПЧ, 
и в комиссии уже звучат предпо-
ложения провести прокурорскую 
проверку выступления господина 
Делимханова на предмет соот-
ветствия российским законам. 
Тем временем в Грозном в среду 
состоялся митинг, на котором 
портреты членов семьи Янгулба-
евых избивали палками и жгли. 
Управление Роспотребнадзора 
по Чеченской Республике сооб-
щило „Ъ“, что «установить орга-
низаторов народного стихийного 
митинга не представляется воз-
можным», поэтому речь об ответ-
ственности юридического лица 
(за нарушение эпидемических 
ограничений) «идти не может».

Получил развитие скандал, свя-
занный с преследованием членов 
семьи федерального судьи в отстав-
ке Сайди Янгулбаева. Во вторник ве-
чером депутат Госдумы Адам Делим-
ханов опубликовал видео, в котором 
на чеченском языке пообещал отре-
зать головы как членам семьи Янгул-
баевых, так и тем, кто переведет его 
обращение на русский язык. Днем 
в среду похожее видеообращение 
записали и опубликовали вице-пре-
мьер Чечни Абузайд Висмурадов, на-
чальник управления МВД по Гроз-
ному Дени Айдамиров, первый зам-
пред правительства Чечни Иса Тум-
хаджиев, врио начальника управле-
ния МЧС по Чечне Алихан Цакаев 
и командир полка имени Ахмата Ка-
дырова Замид Чалаев. В ролике все 
они сидят за столом на фоне портре-

тов Владимира Путина и первого по-
сле окончания военного конфликта 
президента Чечни Ахмата Кадырова. 
Господин Висмурадов, в частности, 
обращается к одному из сыновей 
судьи Янгулбаева: «Мы тебя убьем, 
оторвем тебе голову, оторвем тебе 
язык и где-нибудь повесим тебя». Го-
сподин Цакаев обращается ко все-
му семейству Янгулбаевых: «С по-
зволения Аллаха, в любой точке это-
го мира, где бы ни находились, мы 
возьмем спрос за их слова. С позволе-
ния Аллаха, днем и ночью у нас нет 
работы важнее, чем найти вас и отру-
бить ваши головы».

В среду в центре Грозного прошел 
несанкционированный митинг, на 
котором тысячи мужчин скандиро-
вали угрозы в адрес семьи Янгулбае-
вых, держали плакаты с требования-
ми расправы, а также избивали пал-
ками и жгли портреты Сайди Янгул-
баева и его родственников. Издание 
«Грозный Информ» сообщило, что 
участниками митинга стали 400 тыс. 
человек (населении Грозного состав-

ляет 324 тыс. человек, всей Чечни — 
1,394 млн человек). «Грозный-инфо» 
цитирует требование собравшихся, 
адресованное российским властям: 
прекратить деятельность «враже-
ских СМИ», в частности «Новой газе-
ты», телеканала «Дождь» (внесен в ре-
естр СМИ-иноагентов), а также Коми-
тета против пыток.

В Роспотребнадзоре „Ъ“ сообщи-
ли, что решение об административ-
ном реагировании на факт проведе-
ния митинга в условиях эпидеми-
ческих ограничений будет прини-
мать управление ведомства по Че-
ченской Республике. Там „Ъ“ сооб-
щили, что «установить организато-
ров народного стихийного митинга 
не представляется возможным, поэ-
тому речь не может идти об ответст-
венности юридического лица». В то 
же время управление «напоминает, 
что необходимо применять все из-
вестные профилактические меры 
в местах массового скопления лю-
дей, чтобы избежать взрывного ро-
ста заболеваемости».

Спустя несколько часов после ми-
тинга первый зампред комиссии ГД 
по вопросам депутатской этики Ва-
силий Пискарев заявил, что комис-
сия рассмотрит высказывания го-
сподина Делимханова «в случае по-
ступления соответствующего об-
ращения»: согласно регламенту ко-
миссии, поводом для рассмотрения 
вопроса могут стать обращения от 
председателя палаты, его замести-
телей, депутатов или граждан. Пер-
вый зампред комиссии по этике Ни-
колай Арефьев (КПРФ) ранее заявил 
«Интерфаксу», что сообщения об уг-
розах в адрес семьи Янгулбаевых 
должна проверять Генпрокуратура. 
Другой член комиссии, Сергей Ле-
онов (ЛДПР), считает, что подобные 
публичные угрозы со стороны депу-
татов могут «негативно сказывать-
ся на обществе, на репутации Госду-
мы; надо уважать позицию и других 
людей, других народов». «Насколько 
мне известно, по закону такие пря-
мые угрозы наказываются,— сказал 
господин Леонов.— Это даже вопрос 

не депутатской этики, а правоохра-
нительных органов». Руководитель 
фракции «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов также счи-
тает, что публичные угрозы требуют 
реакции Генпрокуратуры. 

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков рассчитывает, что 
оценку словам депутата Делимха-
нова даст в первую очередь Госду-
ма: «Это функция Государственной 
думы и комитета, который занимает-
ся этикой. Если я не ошибаюсь, опре-
деленные оценки от представителей 
этого комитета были даны. Мы в этот 
процесс вмешиваться не хотели бы».

Напомним, в конце января отстав-
ной судья Верховного суда Чечни (ра-
ботал в этой должности в 2012–2015 
годах) Сайди Янгулбаев сообщил 
о похищении своей жены Заремы 
Мусаевой сотрудниками силовых 
структур Чечни в Нижнем Новгоро-
де. Управление МВД по Чечне тогда 
сообщило, что госпожа Мусаева при-
нудительно доставлена на допрос 
как свидетель по делу о мошенниче-
стве. Затем появилась информация 
о том, что женщина напала на поли-
цейского и «расцарапала ему лицо», 
в связи с чем дело по ст. 318 УК РФ воз-
будили уже непосредственно против 
нее. В среду суд в Грозном арестовал 
Зарему Мусаеву на два месяца.

Господин Янгулбаев ранее связы-
вал происходящее с его семьей с об-
щественной деятельностью своего 
сына Абубакара — тот работал юри-
стом Комитета против пыток (в 2015 
году комитет был внесен в реестр 
иноагентов, ныне работает без об-
разования юрлица). И комитет, и его 
глава Игорь Каляпин неоднократно 
сталкивались с угрозами со сторо-
ны чеченских властей. Как заявляют 
сами общественники, в связи с их ра-
ботой по расследованию похищений 
и пыток на территории республики. 
В декабре 2021 года Абубакар Янгул-
баев был задержан по делу об оправ-
дании терроризма, после чего уехал 
из России; Сайди Янгулбаев с доче-
рью также покинули Россию, опаса-
ясь за свою жизнь. Уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова дважды направляла за-
просы в Генпрокуратуру РФ с прось-
бой проверить обстоятельства задер-

жания Заремы Мусаевой и заявляет, 
что «держит ситуацию на контроле».

Преследование семьи бывшего су-
дьи может быть связано с оппозици-
онным чеченским властям издани-
ем ADAT1, телеграм-канал которого 
ранее мог администрировать один 
из сыновей экс-судьи Ибрагим Ян-
гулбаев, полагают в Комитете про-
тив пыток. Глава Чечни Рамзан Кады-
ров на прошлой неделе заявил, что 
«эту семейку ждет место либо в тюрь-
ме, либо под землей», пригрозил род-
ственникам судьи «уничтожением», 
а также назвал «террористами» и «по-
собниками террористов» члена СПЧ 
Игоря Каляпина и журналистку «Но-
вой газеты» Елену Милашину, кото-
рая вела расследования деятельнос-
ти чеченских силовых структур. Над-
писи и плакаты о пособничестве тер-
роризму почти сразу после высту-
пления господина Кадырова появи-
лись на подъезде и на двери кварти-
ры 84-летней матери Игоря Каляпина 
в Нижнем Новгороде. Глава СПЧ Вале-
рий Фадеев потребовал от прокурату-
ры проведения проверки по факту 
вандализма, а «Новая газета» обрати-
лась в СКР с требованием возбудить 
уголовное дело против Рамзана Кады-
рова в связи с публичными обвине-
ниями граждан в терроризме. В сре-
ду с призывом к президенту России 
Владимиру Путину отреагировать на 
угрозы чеченского руководства обра-
тилась редакция «Эха Москвы». 

Глава СПЧ Валерий Фадеев ска-
зал вчера „Ъ“, что ждет оценки уг-
роз думской комиссией по этике. 
С ним солидарен и член совета Игорь 
Мысловский, который, впрочем, зая-
вил, что господина Делимханова сле-
дует проверить на вменяемость, а со-
держание его выступлений требует 
внимания Генпрокуратуры.

В Генпрокуратуре пока не ответи-
ли на вопрос, будет ли инициирована 
проверка слов парламентария. Сам 
господин Делимханов в среду был не-
доступен для комментариев: его по-
мощник в думской приемной поо-
бещал, что депутат ответит на вопро-
сы корреспондента „Ъ“, но на момент 
сдачи материала этого не произошло.

Мария Старикова,  
Наталья Костарнова,  
Ксения Веретенникова

Что не санкционировано, то разрешено
Проклятия в адрес семьи федерального судьи в отставке рассмотрит комиссия по этике

Правительство, выяснил „Ъ“, утвердило «дорож-
ную карту» дальнейшего реформирования отрасли 
техосмотра в 2022–2023 годах. Владельцев транс-
портных средств, для которых сохранилась обязан-
ность проходить техосмотр, ждут упрощенные пра-
вила проверки и новые тарифы, разработкой кото-
рых займется Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Полномочия по проверке операто-
ров ТО передадут из Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) в Росаккредитацию, которая, как 
узнал „Ъ“, намерена сделать контроль за техосмо-
тром «прозрачным и понятным» с помощью «циф-
ровых сервисов». Операторы техосмотра призыва-
ют наложить мораторий на дальнейшие реформы 
в отрасли и отказаться от госрегулирования цен.

„Ъ“ ознакомился с текстом «дорожной карты» по ре-
формированию ТО в 2022–2023 годах, утвержденной 
вице-премьером Маратом Хуснуллиным. Его офици-
альный представитель подтвердил „Ъ“ подлинность 
документа.

Напомним, Госдума приняла закон, отменивший с 30 
декабря 2021 года обязательное ТО для владельцев лег-
ковых автомобилей и мотоциклов. Теперь ГИБДД про-
веряет диагностическую карту при перерегистрации 
транспортного средства старше четырех лет на нового 
собственника. Многие автовладельцы уже столкнулись 
с нововведением, поскольку из-за дефицита машин в са-
лонах растет вторичный рынок (рост за год составил 8%, 
по оценке «Автостата» на основе данных «Электронного 
паспорта»). Для собственников такси, автобусов и грузо-
виков ТО осталось обязательным. С 1 марта для них вво-
дится штраф в 2 тыс. руб. за езду без ТО (в том числе будет 
выноситься на основе данных с камер).

В «дорожной карте» говорится, что должен последо-
вать и пересмотр тарифов. Сегодня регионы использу-
ют методику 2012 года — операторы ТО считают доку-
мент устаревшим. Так, средний тариф на услугу инстру-
ментальной диагностики (итогом становится получе-
ние диагностической карты) по стране составляет око-
ло 600 руб. за машину, что, жалуются участники рынка, 
не позволяет окупить оборудование и зарплату экспер-
тов. ФАС еще в 2020 году пообещала разработать новую 
методику, но документ так и не появился. Часть регио-
нов расценки пересматривают самостоятельно: с 1 ян-
варя, например, в Волгоградской области для легковых 
авто стоимость услуги выросла с 499 до 515 руб., в Чува-
шии — с 430 до 557 руб. Марат Хуснуллин в рамках «до-
рожной карты» поручил ФАС не позднее 1 апреля пред-
ставить в правительство доклад о планируемых изме-
нениях в методику, которые должны вступить в силу до 
30 мая 2022 года. Проект документа проходит внутриве-
домственное согласование, рассказали „Ъ“ в пресс-служ-
бе ФАС, после чего будет представлен для общественно-
го обсуждения. «Цель — обеспечить баланс интересов 
потребителей и операторов»,— заявили в службе.

Минтранс вместе с МВД до 1 февраля должны предста-
вить в правительство проект постановления об упроще-
нии правил ТО. По данным „Ъ“, это уже сделано: в рам-
ках этого документа из перечня обязательных процедур 
уберут проверки потеков двигателя, коробки передач, 
кондиционера, а также наличия аптечки, огнетушителя 
и знака аварийной остановки. В Минтрансе их считают 

избыточными. Ведомство также должно будет пересмо-
треть и требования к операторам, внеся поправки в ве-
домственный приказ №232. Он уже менялся в 2021 году, 
теперь, судя по всему, рынок ждет еще одна порция смяг-
чений. В Минтрансе „Ъ“ разъяснений не предоставили.

Центральной частью реформы станет передача пол-
номочий по аккредитации операторов ТО из РСА в Ро-
саккредитацию. Идея эта была высказана Банком Рос-
сии еще в 2020 году. В марте 2021 года сенатор Андрей Ку-
тепов представлял соответствующий законопроект, но 
до рассмотрения он не дошел. Для страховщиков это «не-
свойственная функция», они с ней не справляются, го-
ворилось в пояснительной записке про аккредитацию 
операторов. Позже идею поддержали и в Минэкономи-
ки. До 1 апреля Минэкономики, Минтранс, МВД и дру-
гие ведомства представят в правительство пакет попра-
вок в законодательство, предполагаемый срок вступ-
ления в силу которых — март или сентябрь 2023 года. 
В июле 2021 года в Росаккредитации подсчитали, что для 
исполнения новых функций ведомству понадобится до-
полнительное финансирование в 250 млн руб. ежегодно. 
В самой Росаккредитации „Ъ“ сказали, что законопроект 
уже разрабатывается, но деталей не раскрыли. Благодаря 
применению «цифровых решений» передача полномо-
чий сделает контроль за ТО «прозрачным и понятным», 
подчеркивают в агентстве, а также позволит ввести «до-
полнительные удобные сервисы для бизнеса». В Минэко-
номики, отвечая на запрос „Ъ“, подтвердили, что Росак-
кредитации потребуются «соответствующие ресурсы», 
конкретные «параметры» которых еще уточняются.

В РСА (союз за аккредитацию одного оператора полу-
чает 49 тыс. руб.) «дорожную карту» не комментируют. 
Ситуация на рынке ТО сейчас сложная, говорит источ-
ник „Ъ“ на страховом рынке. Операторы должны были 
до 1 февраля подтвердить РСА соответствие требовани-
ям аккредитации (это предусмотрено еще прошлой ре-
формой ТО), но сделать это удалось лишь 1–1,2 тыс. ком-
паний из 5 тыс., остальные покинут рынок либо выну-
ждены будут проходить процесс аккредитации заново. 
Оставшиеся на рынке компании могут не справиться 
с нагрузкой даже с учетом необязательного ТО для боль-
шей части автопарка, опасается собеседник „Ъ“.

Инициатива забрать аккредитацию у РСА оправдан-
на, считает руководитель пункта техосмотра в Красно-
ярском крае Иван Кекин (оператор ООО «Марс»), но есть 
риск, что «процедура допуска на рынок будет еще слож-
нее и дороже, и не факт, что эффективнее». Что касается 
тарифов, то, говорит эксперт, в условиях нового закона, 
когда для 85% машин ТО необязательно, госрегулирова-
ние цен не нужно. Его поддерживает и гендиректор не-
коммерческого партнерства «Безопасность и транспорт» 
Ярослав Васичков. В 2021 году, напоминает он, когда сна-
чала власти собирались ужесточить правила, а потом 
внезапно решили сделать ТО добровольным, доверие 
бизнеса к государству было подорвано. Вернуть его мож-
но только отказом от регулирования цен. «Сейчас един-
ственный правильный выход — это мораторий на все 
реформы и построение сильной и стабильной системы 
на базе саморегулирования,— добавляет Иван Кекин.— 
Пусть профессионалы сами оценивают и контролируют 
процессы в отрасли».

Иван Буранов

Техосмотр обновят  
с помощью цифровых сервисов
Власти подготовили план следующей реформы ТО до 2023 года Клинико-диагностическая лабо-

ратория ДНКОМ изучила поло-
жительные ПЦР-тесты на коро-
навирус, полученные в регио-
нальных отделениях за послед-
ние шесть дней, и выяснила: 
штамм «дельта» составил в про-
бах менее 3%. Таким образом, 
доля «омикрона» в России вплот-
ную приблизилась к отметке 
100%. Согласно же официаль-
ной статистике Роспотребнад-
зора, 20% случаев заражения 
в Москве и Санкт-Петербурге 
все еще приходятся на более 
«тяжелый» вариант коронавиру-
са. Тем временем россияне все 
чаще хотят знать, каким штам-
мом COVID-19 заразились,— та-
кую услугу уже предлагают круп-
ные сети.

С 27 января по 1 февраля в 87 офи-
сах центра молекулярно-генетиче-
ских исследований ДНКОМ более 
чем в двух десятках регионах России 
положительные ПЦР-тесты были ис-
следованы на штамм коронавируса. 
Гендиректор ДНКОМ Андрей Исаев 
уточнил, что больше всего проб было 
проверено в Москве и Московской 
области: 97% оказались «омикроном» 
и только 3% «дельтой». В целом в ЦФО 
распределение похожее: 98% и 2% со-
ответственно. Эти данные, отмечает 
господин Исаев, «можно считать ре-
презентативными». «По остальным 
регионам выборка проверенных по-
ложительных проб пока недостаточ-
ная, но уже сейчас в Северо-Запад-
ном и Уральском федеральных окру-
гах 100% проверенных проб прихо-
дятся на „омикрон“, по остальным 
регионам — 98–100%»,— говорит го-
сподин Исаев. 

Он уточняет, что лаборатория 
определяет штамм при помощи 
ПЦР-тест-системы, которая позво-
ляет типировать инфекцию с по-
мощью специфических для «оми-
крона» и «дельты» генетических по-
следовательностей. «Эта техноло-
гия чуть дороже, чем обычный ПЦР, 
но намного дешевле, чем секвени-
рование. И так как ПЦР в принци-
пе очень точный метод диагности-
ки, то и достоверность этого опре-
деления штаммов также составляет 
99,99%. Тест-система позволяет ти-
пировать инфекцию и собирать ста-
тистику, но в отличие от секвениро-
вания она не предназначена для по-
иска и изучения новых штаммов»,— 
объясняет господин Исаев.

Полученные данные, по мне-
нию Андрея Исаева, позволяют де-

лать вывод, что «омикрон» победил 
«дельту» во всех регионах России, 
причем это случилось быстрее, чем 
в других странах. 

Исследования ДНКОМ при этом 
отличаются от официальной ста-
тистики. Во вторник глава Роспо-
требнадзора Анна Попова сообщи-
ла, что 80% случаев заражения в Мо-
скве и Санкт-Петербурге приходятся 
на штамм «омикрон», при этом 20% 
случаев все еще связаны с «дельтой». 
В последнем случае, подчеркнула го-
спожа Попова, заболевание проте-
кает тяжело, поражая людей с осла-
бленным здоровьем. Позже во время 
заседания координационного совета 
по борьбе с COVID при правительст-
ве РФ госпожа Попова уточнила, что 
по результатам секвенирования за-
фиксировано 15 287 случаев зараже-
ния «омикроном» в 83 регионах РФ. 
Ранее в Роспотребнадзоре „Ъ“ объяс-
няли, что тестируют новыми тест-си-
стемами биообразцы 5–10% заболев-
ших в каждом регионе, так как ана-
лизировать все положительные про-
бы «нет необходимости».

Молекулярный биолог, научный 
сотрудник МГУ Сергей Харитонов 
объясняет разницу в данных Рос-
потребнадзора и частной лаборато-
рии так: «Когда у нас более 100 тыс. 
зараженных в сутки, понятно, что 
картина постоянно меняется. Воз-
можно, у ДНКОМ информация бо-
лее свежая». Господин Харитонов 
подчеркивает, что эксперты ожида-
ли такого развития событий: раз-
ные штаммы коронавируса нахо-
дятся в жесткой конкуренции друг 
с другом за ресурс, то есть за чело-
века, поэтому тот вариант, который 
передается быстрее, стремительно 
вытесняет предшественников. Эпи-
демиолог Антон Барчук не исключа-
ет, что «дельта» все еще распростра-
няется в определенных группах (на-
пример, среди невакцинирован-
ных и переболевших), и «не пола-
гался бы» на данные только одной 
сети. Однако он подчеркивает, что 
большинство обращений в частную 
лабораторию действительно могут 
быть связаны с «омикроном» из-за 
его распространенности.

Отметим, только с появлением 
этого варианта коронавируса част-
ные центры молекулярно-генети-
ческих исследований стали пред-
лагать услугу определения штамма. 
В частности, лаборатория «Гемотест» 
ввела такую опцию 17 января. По 
словам директора по лабораторным 
технологиям, врача клинической 

лабораторной диагностики Тама-
ры Силкиной, за две недели спрос 
на этот вид тестирования составил 
9,5% от всех ПЦР-тестов на COVID-19. 
Это, считает госпожа Силкина, ско-
рее связано с желанием пациентов 
точнее знать свой диагноз. Впро-
чем, подчеркивает она, для врачей 
информация о конкретном штамме 
не является клинически значимой 
при определении тактики лечения.

Антон Барчук и вовсе полагает, 
что с появлением «омикрона» по-
степенно будет пропадать смысл 
в тестировании: «Основная задача те-
стирования на первых этапах панде-
мии — проследить контакты, изоли-
ровать людей, чтобы дальше инфек-
ция не распространялась. При ско-
рости, с которой распространяется 
„омикрон“, это уже неактуально».

Премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин тем не менее в сре-
ду призвал членов координацион-
ного совета по борьбе с коронави-
русом не снижать темпы тестиро-
вания и заявил, что правительст-
во выделит около 400 млн руб. на 
дальнейшее изучение циркулирую-
щих штаммов коронавируса и сек-
венирование их генома. Обеспо-
коенность правительства связана 
с последними отчетными данны-
ми: Анна Попова сообщила, что за 
неделю заболеваемость COVID-19 
в России выросла вдвое и составля-
ет уже 468,5 на 100 тыс. населения 
(в среду федеральный оперштаб со-
общил о 141 883 новых случаях ко-
ронавируса). Министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко добавил, 
что возросла и доля госпитализа-
ций — на 23% за неделю. В больни-
цах сейчас находятся 147 тыс. паци-
ентов с коронавирусом, у 11% забо-
левание протекает в тяжелой фор-
ме. Отдельно министр отметил, что 
растут случаи госпитализаций и тя-
желого течения COVID-19 среди де-
тей. Из-за этого в полтора раза уве-
личено количество коек в детских 
стационарах, до 11 385. Из них заня-
ты почти 10 тыс. 

Вместе с тем власти Москвы на 
этой неделе ожидают «выход на 
плато», сообщил мэр Сергей Собя-
нин. По его словам, число случаев 
заражения коронавирусом в сто-
лице за неделю возросло почти на 
70%, госпитализаций — на 40%. При 
этом динамика роста заболеваемо-
сти в Москве снижается, и есть над-
ежда, что «ситуация в городе стаби-
лизируется».

Наталья Костарнова

Никакого заразнообразия
«Омикрон» вытеснил «дельту» из организма граждан

Управление Роспотребнадзора по Чечне не может установить организаторов митинга в Грозном,  
а его участники знают, что есть опасности и пострашнее ковида ФОТО МИХАИЛА СУСЛОВА
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Молдавские власти от обещаний 
бороться с коррупцией, кажется, 
перешли к делам — уголовным. 
Силовики 2 февраля задержали 
пятерых политиков, подозрева-
емых в том, что все они, будучи 
депутатами парламента, меняли 
свою политическую ориентацию 
на крупные суммы. Искоренять 
коррупцию обещала президент 
Молдавии Майя Санду. Но это 
дело — риск для нее: если оно 
развалится, имидж и рейтинг 
правящей команды пострадают.

Утром 2 февраля сотрудники Ан-
тикоррупционной прокуратуры 
и Службы информации и безопас-
ности пришли с обысками в дома 
сразу 13 молдавских политиков. 
Всех их объединяет общее депутат-
ское прошлое — они заседали в пар-
ламенте республики с 2014 по 2019 
год. Правоохранительные органы 
не сообщали имен тех, к кому наве-
дались. А во второй половине дня 
стало известно, что пятерых в ито-
ге задержали на 72 часа по подозре-
нию в незаконном обогащении по-
средством получения взяток за то, 
что они согласились покинуть пар-
ламентскую фракцию партии, по 
спискам которой были избраны.

Позже появились и их фамилии. 
Задержанные Владимир Витюк, Ви-
олетта Иванова, Сергей Сырбу, Ар-
тур Решетников и Анатолий Заго-
родний начинали политическую 
карьеру в Партии коммунистов. Но, 
оказавшись в парламенте по ее спи-
скам, покинули родную фракцию 
и ушли в одном направлении — 
примкнули к Демократической пар-
тии Молдавии.

Демпартия — политическое фор-
мирование со скандальной истори-
ей. Ею сначала из тени управлял, 
а позже возглавил ныне беглый 
молдавский олигарх Владимир Пла-
хотнюк. В 2014 году демократы по-
лучили на парламентских выборах 
19 мест. Но потом к их фракции це-
лыми группами стали примыкать 
депутаты из других партий.

В декабре 2015 года от коммуни-
стов к демократам перебежали сра-
зу 14 человек, включая четверых 
из тех, кто сейчас задержан (Сергей 
Сырбу из коммуниста в демократа 
превратился раньше). В итоге Дем-
партия разрослась до парламент-
ского большинства, позволяющего 
управлять страной. Произошло это 
без всяких выборов — только за счет 
политической миграции.

Благодаря получению контроля 
над парламентом Владимир Пла-
хотнюк в 2015 году стал начальни-

ком всей страны, которую стали 
называть «захваченным государст-
вом». Он назначил лояльного себе 
премьера и по своему усмотрению 
формировал руководство прочих 
государственных органов вроде Ге-
неральной прокуратуры.

Отдельные политики уже тог-
да открыто заявляли, что господин 

Плахотнюк просто докупил нуж-
ное ему для контроля над страной 
количество депутатов. Назывались 
и суммы: от €100 тыс. до €1 млн. 
Коммунистка Елена Боднаренко, 
заседавшая в парламенте того со-
зыва и являющаяся депутатом сей-
час, говорила „Ъ“, что ей за выход  
из фракции предлагали $200 тыс. 
Получив это предложение, она 
обратилась в Национальный центр 
по борьбе с коррупцией. Но по-
скольку все силовики, равно как 
и суды, были подконтрольны оли-
гарху, заявление осталось лежать 
без движения.

Всевластие олигарха закончи-
лось в июне 2019 года: общими 
усилиями России, ЕС и США в мол-
давском парламенте тогда была 
создана антиолигархическая ко-
алиция, которая отправила назна-
ченное Владимиром Плахотнюком 
правительство в отставку. Сам он бе-
жал из страны и, по некоторым дан-
ным, сейчас проживает в Турции. 

Российские власти разыскивают 
господина Плахотнюка по обвине-
нию в причастности к незаконно-
му выводу из РФ через Молдавию 
$4 млрд. На родине олигарх обвиня-
ется в том, что в 2014 году органи-

зовал «кражу века» — вывод из трех 
молдавских банков $1 млрд.

Когда нынешний молдавский 
президент Майя Санду в 2020 году 
боролась за пост главы государства, 
она обещала непримиримую борь-
бу с коррупцией. Под этими же ло-
зунгами летом прошлого года на 
парламентские выборы шла создан-
ная госпожой Санду партия «Дейст-
вие и солидарность» (ДиС) и уверен-
но победила, получив возможность 
назначить свое правительство и вы-
полнять обещанное.

Сейчас, говорит вице-спикер 
парламента от ДиС Михай Попшой, 
власти делают все, чтобы граждане 
почувствовали, что в стране идет 
процесс трансформации системы 
юстиции и «наказания тех, кто эту 
страну обворовывал».

Комментируя „Ъ“ задержание 
экс-депутатов, господин Попшой от-
метил: «Хочется верить, что юстиция 
сможет довести дело до конца — гра-
ждане устали от спортивной ловли 
коррупционеров, когда словил, сфо-
тографировал, отпустил».

Политик добавил, что парла-
мент в ближайшее время собира-
ется рассмотреть предложенный 
президентом Санду законопро-
ект, предусматривающий упроще-
ние конфискации имущества у тех, 
кто нажил его незаконным путем, 
а также у родственников уличен-
ных в незаконном обогащении, по-
скольку часто активы оформляют на 
родных.

Глава кишиневского исследова-
тельского центра WatchDog Moldo-
va Валериу Паша отмечает, что для 
молдавской власти дело принципа 
разобраться с подкупом депутатов. 
«Это была одна из самых печаль-
ных страниц в политической исто-
рии Молдовы. Было стыдно от того, 
что депутаты продаются и покупа-
ются. Более трети парламента тог-
да сменили политический цвет. Это 
позор еще и потому, что тем самым 
были изменены результаты выбо-
ров. Если дела развалятся и никого 
не покарают, это будет приглашени-
ем к действию для тех, кто и далее 
собирается покупать депутатов»,— 
говорит он в беседе с „Ъ“.

Пока же он сохраняет скепсис: 
«Мы много комментируем нача-
ло уголовных дел и задержания,  
но почти никогда не приходится 
комментировать окончательные 
судебные решения. Подожду, когда 
дело доведут до суда, и тогда смогу 
говорить — это торжество правосу-
дия или показуха молдавской про-
куратуры».

У исполнительного директо-
ра молдавского Института страте-
гических инициатив, экс-депутата 
парламента Инны Шупак схожий 
настрой. «Если дело кончится пши-
ком, то уж лучше бы его вообще не 
начинали, потому что это будет дис-
кредитацией идеи борьбы с корруп-
цией»,— сказала госпожа Шупак 
„Ъ“. И добавила: «Надеюсь, право-
охранительные органы в курсе, что 
тот состав парламента был щедр на 
перебежчиков. Всего их было боль-
ше тридцати, насколько я помню».

Зампред партии «Платформа 
„Достоинство и правда“» Александр 
Слусарь уверен, что бывших депу-
татов задержали обоснованно, хотя 
и с большим опозданием: «Феномен 
подкупа — не новость для Молдо-
вы. Об этом говорили давно. Поли-
тическая коррупция расцвела при 
Плахотнюке, и известно, что парла-
ментариям выплачивали зарплаты 
в конвертах каждый месяц».

Александра Слусаря удивляет, 
что взяли только пятерых. «Мы же 
знаем, что тогда депутатов поку-
пали оптом и „слева“, и „справа“. 
Я поверю, что началась комплекс-
ная борьба (с коррупцией.— „Ъ“), 
если завтра-послезавтра такие же 
действия будут в отношении десят-
ков других экс-депутатов»,— заклю-
чил он в разговоре с „Ъ“.

Лидер Партии перемен Штефан 
Глигор убежден, что причастных 
к «захвату государства» гораздо боль-
ше и всех их следует наказать, «учи-
тывая масштаб преступлений, кото-
рые были совершены»: «Мы одна из 
немногих стран в регионе, где власть 
была узурпирована на таком уровне. 
Редчайший случай, когда одно физи-
ческое лицо контролировало госу-
дарство. Это беспрецедентно и не 
должно повториться. Причастных 
к этому сотни, их роли должны уста-
навливаться, и они должны привле-
каться к ответственности, и другого 
варианта нет. Вопрос в том, способна 
на это нынешняя судебная система. 
С моей точки зрения — нет».

Есть и те, кто считает, что власть 
инициировала громкие задержа-
ния, чтобы отвлечь внимание обще-
ства, столкнувшегося в последнее 
время с серьезными экономически-
ми трудностями. «В стране клубок 
экономических и социальных про-
блем. Удорожание жизни, рост та-
рифов в энергетике, бедность и так 
далее»,— перечислил эксперт. Он 
убежден: «Мы видим дымовую шаш-
ку, которую активировали для от-
влечения внимания».

Владимир Соловьев

В то же время в нем есть множест-
во контртребований к Москве: неза-
медлительно отвести вооруженные 
силы от границы Украины, а также 
вывести войска из Украины, Грузии 
и Республики Молдова, «где они на-
ходятся без согласия принимающей 
страны»; воздержаться от угрозы при-
менения силы, агрессивной ритори-
ки и зловредной деятельности, на-
правленной против членов НАТО; 
отказаться от проведения испыта-
ний противоспутникового оружия; 
возобновить имплементацию Дого-
вора об обычных вооружениях в Ев-
ропе и согласиться на модернизацию 
Венского документа; начать перего-
воры с США и НАТО о контроле над 
вооружениями, включая тематику 
ракет средней и меньшей дальности.

По мнению старшего научного со-
трудника Института международных 
исследований МГИМО, консультанта 
ПИР-Центра Андрея Баклицкого, по-
следний пункт выглядит «почти из-
девательским», поскольку именно 
Россия вот уже более двух лет призы-
вает США и НАТО к диалогу по раке-
там средней и меньшей дальности, от 
чего в Вашингтоне и Брюсселе вплоть 
до последнего времени отказыва-
лись. «Ответ НАТО не содержит вооб-
ще ничего из того, что было бы инте-
ресно России»,— отмечает эксперт.

Сергей Лавров, напомним, назвал 
реакцию НАТО на предложения Рос-
сии «идеологизированной» и «ды-
шащей исключительностью Севе-
роатлантического альянса». Стоит, 
впрочем, отметить, что и в НАТО на 
декабрьское послание из Москвы 
отреагировали с недоумением, по-
скольку оно содержало заведомо не-
приемлемые для Брюсселя требова-
ния и было, по сути, оформлено как 
ультиматум. Как писали тогда амери-
канские и европейские СМИ, всту-
пить в диалог с Россией по вопросу 
о запрошенных ею гарантиях без-
опасности альянс согласился лишь 
на фоне усиления концентрации 
войск РФ на границе с Украиной.

Ответ США действительно выгля-
дит более конструктивным и про-

работанным. По мнению Андрея 
Баклицкого, «в нем есть с чем рабо-
тать». Научный сотрудник Центра ме-
ждународной безопасности ИМЭМО 
РАН, сооснователь проекта «Ватфор» 
Дмитрий Стефанович отметил, что 
«американская сторона постаралась 
дать ответы с привязкой к конкрет-
ным пунктам предложенных Росси-
ей проектов документов».

В преамбуле ответа США сказа-
но, что Вашингтон нацелен работать 
с Москвой «над достижением взаи-
мопонимания в вопросах безопас-
ности» и в том числе готов подписать 
с нею юридически оформленные до-
говоренности, «чтобы снять соответ-
ствующие озабоченности».

Среди прочего США предлага-
ют России обсудить взаимные меры 
транспарентности и обязательства 
воздерживаться от размещения на 
территории Украины наступатель-
ных наземных ракетных систем 
и сил постоянного базирования с бо-
евыми задачами. Ранее в Москве вы-
ражали опасения в связи с тем, что 
на территории Украины могут быть 
размещены ударные системы и базы 
США и других стран НАТО.

Россия также призывала США ог-
раничить военную активность, ко-
торая может быть воспринята одной 
из сторон договора как угроза, и об-
судить меры предотвращения опас-
ных инцидентов. США в своем отве-
те сообщают о готовности изучить 
возможности для расширения ре-
жима уведомлений об учениях 
и меры по снижению ядерной опас-
ности, в том числе в отношении 
стратегических бомбардировщи-
ков—носителей ядерного оружия, 
а также обсудить дополнительные 
меры по предотвращению инци-
дентов на море и в воздухе, которые 
могут произойти в ходе военных 
маневров. Кроме того, в документе 
сказано о готовности американской 
стороны обсудить с Россией разно-
гласия по контролю над обычными 
вооружениями.

Москва предложила США воз-
держаться от размещения в Евро-
пе ранее запрещенных ракет сред-
ней и меньшей дальности. В ответе 

Вашингтона сказано, что американ-
ская сторона готова к такому разго-
вору. США также выражают готов-
ность обсудить с Россией механизм 
прозрачности для подтверждения от-
сутствия крылатых ракет Tomahawk 
в местах размещения установок Ae-
gis Ashore в Румынии и Польше при 
условии, что Россия обеспечит вза-
имные условия транспарентности 
в отношении двух выбранных США 
баз ракет наземного базирования на 
своей территории.

В документе отдельно подчерк-
нуто, что США готовы «незамедли-
тельно» начать с Россией разговор 
о новых мерах по Договору об огра-
ничении стратегических наступа-
тельных вооружений.

В то же время по тексту везде раз-
бросаны оговорки, что Вашингтон 
будет вести диалог с Москвой в ко-
ординации с союзниками по НАТО 
и другими партнерами (читай — Ук-
раиной). А также недвусмыслен-
но сказано, что США не откажутся 
от поддержки политики открытых 
дверей НАТО. Вашингтон, как отме-
чается в послании, готов обсуждать 
с Москвой принцип неделимости 
безопасности, закрепленный в до-
кументах ОБСЕ. Но из дальнейших 
уточнений следует, что примени-
тельно к желанию Украины вступить 
в НАТО США трактуют его иначе, чем 
Россия, и считают наиболее важной 
ту часть, где говорится о «неотъемле-
мом праве каждого государства сво-
бодно выбирать или менять меры 
обеспечения безопасности, в том чи-
сле договоры и союзы».

В заключении говорится, что США 
и их союзники поддерживают уси-
лия по укреплению безопасности 
в Евроатлантическом регионе и по-
лагают, что диалог по вызывающим 
озабоченности вопросам может при-
нести «значимые результаты». Они 
предлагают России вести его и далее 
в трех форматах, в рамках которых 
в январе уже прошли первые встре-
чи: двустороннем с США, Совете 
РФ—НАТО и ОБСЕ. Между тем в доку-
менте подчеркивается, что прогресс 
по всем упомянутым направлениям 
«возможен только в условиях деэска-

лации угрожающих действий России 
в отношении Украины».

Главный редактор журнала «Рос-
сия в глобальной политике», предсе-
датель президиума СВОП Федор Лукь-
янов назвал ответ США «ожидаемым 
и в целом конструктивным, насколь-
ко это возможно на данном этапе». 
«Было ясно, что политические требо-
вания России приняты не будут, а по 
части „второстепенного“ есть пригла-
шение к торгу,— отмечает эксперт.— 
Сейчас он не начнется, поскольку 
Россия не собирается и не будет отка-
зываться от заявленной очередности 
действий — сначала политика, потом 
военно-техническое. Но через шаг — 
вероятен следующий „подход к сна-
ряду“, более плодотворный».

По словам собеседника „Ъ“, на 
протяжении этого «шага» ключевое 

значение приобретает ситуация во-
круг Украины и внутри нее. «Про-
движение по политической сторо-
не евробезопасности невозможно 
без какого-то общего понимания 
о месте Украины и особенно о ее 
устройстве»,— отмечает Федор Лу-
кьянов. Россия, напомним, наста-
ивает на выполнении украински-
ми властями всех пунктов Минских 
договоренностей, включая предо-
ставление самопровозглашенным 
республикам Донбасса особого ста-
туса. По словам российских офици-
альных лиц, президент США Джо 
Байден на июньской встрече в Же-
неве подтвердил своему российско-
му коллеге Владимиру Путину, что 
также считает этот пункт важным. 
Однако в последние дни из Киева на 
высоком уровне раздаются заявле-

ния о невозможности выполнения 
этого требования.

Российские власти еще не дали 
окончательную оценку ответам США 
и НАТО на свои требования. Ранее 
в Москве предупреждали, что на от-
каз принять ее условия последует 
«военно-технический ответ». В Пен-
тагоне вчера заявили, что Россия про-
должает наращивать силы близ Укра-
ины и на территории Белоруссии, где 
скоро начнутся масштабные учения. 
Сами же США вчера объявили о пере-
броске дополнительных континген-
тов в Европу. «Деэскалация пока не 
просматривается: стороны ждут, кто 
первый моргнет, и опасаются, что ди-
пломатический процесс может быть 
лишь дымовой завесой»,— резюми-
рует Дмитрий Стефанович.

Елена Черненко
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Nikkei 225 27533,6 (+455,12)
РТС 1463,9 (+6,26)
FTSE 100 7583 (+47,22)

DAX 30* 15613,77 (–5,62)
DJIA* 3551259 (+107,35)
NASDAQ Composite* 14417,802 (+71,799)

*На 20:58.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.02.22
Австралийский доллар 54,5643
Английский фунт 103,5988
Белорусский рубль 29,5081
Датская крона 11,6081

Доллар США 76,4849
Евро 86,2826
Индийская рупия** 10,2094
Казахский тенге** 17,6253

Канадский доллар 60,2955
Китайский юань 12,0240
Норвежская крона* 86,7884
СДР 106,9228

Сингапурский доллар 56,7395
Новая турецкая лира* 56,9084
Украинская гривна* 26,8981
Шведская крона* 82,9716

Швейцарский франк 83,1629
Японская иена** 66,7786
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Хлеб — всему головная боль
Пекари жалуются в Минсельхоз на ценовое давление ритейлеров

На фоне обсуждения новых попра
вок к закону о торговле поставщики 
продуктов все чаще просят у регулято
ров защиты от действий продавцов. 
Так, Российский союз пекарей (РСП) 
 попросил Минсельхоз разобраться 
со случаями, когда ритейлеры требуют 
снизить отпускные цены для поддер
жания собственной рентабельности, 
а в случае отказа выводят продукцию 
из ассортимента. Сети свои  действия 
объясняют стремлением держать 
 низкий  уровень цен.

Президент РСП Алексей Лялин попросил 
первого заместителя главы Минсельхоза Ок-
сану Лут обратить внимание на злоупотребле-
ние торговыми сетями «доминирующим» по-
ложением по отношению к производителям 
хлебобулочных изделий. Копия обращения 
РСП от 27 января есть у „Ъ“. Поводом послужил 
отказ «Магнита» от сотрудничества с крупным 
производителем хлеба «Курскхлеб», который 
обеспечивает около 40% рынка Курской обла-
сти. Как сказано в письме, «Магнит» потребо-
вал снизить отпускные цены на 12,9%, чтобы 
доходы сети от продажи хлеба не опустились 
ниже 30%. «Курскхлеб» давать скидку отказал-
ся, и в январе «Магнит» вывел из ассортимента 
продукцию компании, сказано в письме.

Как подчеркивают в РСП, требование сни-
зить отпускные цены вызвано только стрем-
лением «Магнита» достичь собственных фи-
нансовых показателей за счет поставщика 
и не учитывало ситуацию в отрасли, которая 
сегодня сталкивается с ростом издержек. Кро-
ме того, отмечают в РСП, на этом фоне «вы-
зывает недоумение» недавнее уведомление 
«Магнита» и других федеральных сетей о на-
мерении ограничить наценку на социально 
значимые продукты, к которым относится 
и хлеб, максимум до 10% (см. „Ъ“ от 12 января).

По словам Алексея Лялина, примеры злоу-
потреблений со стороны ритейлеров по отно-

шению к хлебопекарным предприятиям есть 
и в других регионах. В РСП отмечают, что систе-
ма саморегулирования в отношениях с сетями 
не оправдала надежд, и просят предусмотреть 
механизм пресечения использования домини-
рующего положения. В Минсельхозе подтвер-
дили „Ъ“ получение обращения, пообещав 
рассмотреть его. Там добавили, что считают 

важным создание равноправных и прозрач-
ных условий взаимодействия между постав-
щиками продуктов и торговыми сетями.

В «Магните» заявили „Ъ“, что «Курскхлеб» 
поставляет продукцию по цене в среднем 
выше локального рынка, что в ситуации вы-
сокой инфляции «чувствительно для поку-
пателей». В конце 2021 года сеть предложила 

предприятию выпускать продукцию под соб-
ственной торговой маркой (СТМ) «Магнита» 
по долгосрочному контракту, а после отказа 
перераспределила долю между менее круп-
ными производителями «с более доступным 
уровнем цен». В X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»), «Ленте» и Auchan ком-
ментарий не предоставили.

Зампред правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов отмечает, что с аналогичными 
требованиями сетей сталкиваются и другие 
производители социально значимых продук-
тов. По его словам, ограничение в 25% по тор-
говым площадям и товарообороту одной сети 
в муниципалитетах и регионах зачастую не 
работает, потому несколько сетей могут доми-
нировать на одном региональном рынке.

«Курскхлеб» также подал заявление на дей-
ствия «Магнита» в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС). Там уточнили, что за-
явление «Курскхлеба» рассматривает Курское 
УФАС. Партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Сергей Учитель говорит, что производите-
лю потребуется доказать, что сеть оказывала 
особые преференции его конкурентам. А если 
«давление» по цене объяснялось заботой о по-
требителе, то оспорить решение «Магнита» 
вряд ли получится, указывает он.

РСП направил обращение на фоне новой 
волны обсуждений поправок к закону о тор-
говле, в пользу которых как раз высказывал-
ся Минсельхоз. В министерстве отмечали, что 
штрафы со стороны ритейлеров, ретробону-
сы и т. д. ведут к дополнительным затратам 
производителей и сказываются на росте по-
требительских цен (см. „Ъ“ от 20 января). Стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов согласен, что любой крупный ритейлер 
имеет более сильные переговорные позиции 
в отношениях с поставщиками, но уверен, что 
консенсус необходимо находить в рамках са-
морегулирования.

Алексей Полухин
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На днях были опубликованы ре-
шения Верховного суда (ВС) — раз-
ные по сюжету, но крайне близкие 
по сути — в рамках споров граждан 
с банками. Они ярко иллюстрируют 
смену идеологии, в которой физиче-
ское лицо в разбирательстве с юриди-
ческим, априори считалось слабой 
стороной. В обоих случаях три ин-
станции встали на сторону банков, 
не вдаваясь в деталях претензий кли-
ентов, которые даже на поверхности 
выглядят весьма обоснованными.

Первый спор касался вклада, ко-
торого, по мнению банка, не было. 
Истец Алла Игнатова заявила, что ра-
ботники «Сбера» в феврале 2015 года 
уговорили ее закрыть один вклад, 
и открыть другой, более выгодный. 
В подтверждение госпожа Игнато-
ва предоставила подписанную ме-
неджером банка копию «Условий 
по размещению денег во вклад „Со-
храняй“» и две справки: о проведен-

ной операции по принятию $37 тыс. 
(2,4 млн руб.) и наличии счета в бан-
ке с остатком на ту же сумму. В банке 
утверждали, что клиентка не откры-
вала вклад, а лишь забрала средства 
со старого — $38,06 тыс. Алла Игна-
това потребовала взыскать со «Сбе-
ра» почти 2,8 млн руб. (сумма вклада 
с процентами), но ее доводам в ка-
кой-то степени внял лишь ВС: он от-
правил дело на новое рассмотрение, 
подчеркнув, что потребитель — ис-
ходно более слабая сторона, а пред-
ставленные доказательства заслужи-
вают проверки.

Вторая история почти о том же. 
В 2012 году Анастасия Ипати взяла 
кредит на 649 тыс. руб. в Айманибан-
ке со сроком возврата осенью 2017 
года, который был продлен до 2020 
года. Она так и не расплатилась с рух-
нувшим к тому моменту банком, по-
этому конкурсный управляющий 
в лице АСВ обратился в суд. Деньги 
банку клиентка действительно не 
перечисляла, но передала ему авто-
мобиль, о чем свидетельствуют до-
кументы. Однако суды подчеркну-
ли, что в акте о передаче машины 
ничего не говорится о том, почему 
это произошло. Нет и документов, 
подтверждающих отсутствие задол-
женности. В итоге дело дошло до ВС, 
который удовлетворил жалобу кли-
ентки. Детали дела пока неизвест-
ны — решение было вынесено толь-
ко 1 февраля.

Отрадно, что высшая инстанция 
вспомнила о правах потребителя. Но 
беспокоит, что суды предыдущих трех 
не обратили внимания на очевидные 
вещи. Маловероятно, что мошенник 
пройдет все судебные инстанции 
в попытке вернуть 2,5 млн руб. Еще 
менее очевидно желание должника 
подарить банку машину без очевид-
ных причин и связи с долгом.

Получается, что, независимо от 
уровня банка, клиент не застрахован 
от обмана, а чтобы доказать свою пра-
воту, нужно иметь полный пакет до-
кументов на руках. В таких услови-
ях актуальные сейчас заманчивые 
предложения банков по удаленному 
оформлению любых продуктов уже 
не кажутся привлекательными.

Получается, что,  
независимо от уровня 
банка, клиент не за-
страхован от обмана, 
а чтобы доказать  
свою правоту, нужно 
иметь полный пакет  
документов на руках

«Эльгауголь» пойдет в Китай без проводника
Партнерство с GH Shipping не задалось

«Эльгауголь» Альберта Авдоляна 
и « Ростеха», планирующий в разы уве
личить добычу и экспорт коксующе
гося угля в ближайшие годы, остался 
без партнера по поставкам в Китай. Сов
местное предприятие с китайской Gua
hong Ocean Shipping, о котором стороны 
сообщили в конце 2020 года, в резуль
тате не было создано. Поставки «Эльга
угля» в Китай в 2021 году составили 
8,5 млн тонн вместо планировавшихся 
15–18 млн тонн. Источники „Ъ“ объясня
ют отказ от СП тем, что китайская ком
пания не смогла оказать «Эльгауглю» не
обходимую поддержку по ускоренному 
выходу на внутренний рынок КНР.

Совместное предприятие «Эльгаугля» (95% 
у Альберта Авдоляна, 5% у «Ростеха») и китай-
ской Guahong Ocean Shipping (GH Shipping) 
так и не было в итоге создано, сообщил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией. В «Эльгау-
гле» отказались от комментариев. Компании 
изначально сообщили о намерении создать 
СП 15 декабря 2020 года, но на данный мо-
мент соответствующий пресс-релиз удален 
с сайта «Эльгаугля».

По словам источников „Ъ“, знакомых с си-
туацией, компанию рекомендовал «Эльгау-
глю» посол КНР в России Чжан Ханьхуэй. Но 
GH Shipping, по мнению одного из собесед-
ников „Ъ“, оказалась недостаточно влиятель-
ной и не смогла в должной мере устранить 
регуляторные барьеры для роста поста-
вок эльгинского угля на внутренний ры-
нок Китая, особенно в условиях COVID-19. 
А именно в этом и заключалась основная 
функция GH Shipping и смысл партнерства 
с ней для российской компании. В 2020 году 
в пресс-релизе «Эльгаугля» сообщалось, что 
СП займется «обеспечением импорта эль-
гинского угля, содействием его таможен-
ному оформлению, взаимодействию с госу-
дарственными органами Китая и поиском 
конечных потребителей».

Согласно условиям СП с GH Shipping, 
оно должно было стать эксклюзивным ка-
налом поставок «Эльгаугля» в Китай. В 2021 
году в рамках этого соглашения планиро-
валось поставить 15–18 млн тонн, в 2022 
году — 20–24 млн тонн угля, а с 2023 года — 
от 30 млн тонн с последующим увеличением 
до 50 млн тонн.

В российской компании сообщили „Ъ“, что 
фактически в 2021 году в Китай было постав-
лено 8,5 млн тонн угля, что в три раза больше 
2020 года. В 2022 году планируется поставить 
16–18 млн тонн. «Исходя из географических 
особенностей Эльгинского угольного место-
рождения, сотрудничество со странами Ази-
атско-Тихоокеанского региона — стратегиче-
ское направление для компании. Компания 
рассматривает регион как перспективный 
и надежный рынок сбыта»,— заявили в ком-
пании, которая в 2023 году планирует добыть 
33 млн тонн угля. «Сибантрацит», владельцем 
которого является «Сибан холдинг» (70% у Аль-
берта Авдоляна, 30% у Максима Барского), на-
мерен в 2022 году увеличить продажи в Китай 
на 30%, до 11 млн тонн угля.

В 2021 году китайский рынок стал крайне 
привлекательным для российских поставщи-
ков коксующегося угля, поскольку КНР нео-
фициально запретила импорт австралийско-
го угля. При этом в 2020 году Австралия была 
абсолютным лидером по экспорту коксую-
щегося угля в Китай. После введения запре-
та экспортные потоки австралийского угля 
были направлены в Японию, Южную Корею 

и Индию. На этом фоне в 2021 году россий-
ские компании нарастили поставки в Китай 
на 38%, до 52 млн тонн. В целом на рынок Азии 
пришлось 129 млн тонн из 227 млн тонн всего 
угольного экспорта РФ. Заместитель минист-
ра энергетики РФ Петр Бобылев заявлял в ян-
варе, что Россия ведет переговоры с Китаем об 
увеличении поставок в эту страну.

Сергей Гришунин из НРА говорит, что пла-
ны «Эльгаугля» по увеличению поставок на но-
вый рынок сразу на 18 млн тонн изначально 
выглядели довольно сложной задачей, и реали-
зовать ее за один год практически невозможно. 
По словам эксперта, технологи покупателей 
должны оценить качественные характеристи-
ки нового угля и понять, как встраивается этот 
уголь в существующую на заводах-потребите-
лях шихту. Этот процесс требует времени, при 
этом наличие китайского партнера было бы 
полезно тем, что открыло бы доступ к больше-
му числу металлургических заводов. Тем не ме-
нее, констатирует эксперт, для «Эльгаугля» рост 
поставок в 2021 году до 8,5 млн тонн — хоро-
ший результат, особенно с учетом связанных 
с пандемией ограничений.

Евгений Зайнуллин

Льготы новой платформации
РСПП предложил снизить налоги для отечественных экосистем

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) предло
жил ввести налоговые льготы для оте
чественных экосистем, чтобы помочь 
им успешнее конкурировать с зарубеж
ными и развиваться за границей. Для 
получения поддержки компании нуж
но будет соответствовать определен
ным критериям, в частности, больше 
половины ее выручки и пользователей 
должно приходиться на Россию. Меры 
могут дать нерыночные преимущест
ва крупным игрокам в ущерб разработ
чикам отдельных сервисов, считают 
 эксперты.

„Ъ“ ознакомился с предложениями по ре-
гулированию и мерами поддержки отечест-
венных экосистем, разработанными центром 
компетенций по созданию регуляторных ус-
ловий развития экосистем РСПП. Доклад об 
этом был направлен 1 февраля в Госдуму, Со-
вет федерации, правительство, ЦБ, Минциф-
ры, Минэкономики и ФАС.

РСПП отмечает, что отечественные экоси-
стемы конкурируют с более зрелыми ино-
странными, в первую очередь из США и Ки-

тая. Чтобы выровнять конкурентные условия, 
РСПП, в частности, предлагает компенсиро-
вать расходы экосистем на строительство ин-
фраструктуры (складов и ЦОД) с помощью 
налогового вычета с 2022 года. Также предла-
гается снизить ставки по налогу на прибыль 
(до 3%), страховых взносов (до 7,6%) и НДС на 
электронные услуги, оказываемые цифровы-
ми платформами или экосистемами (напри-
мер, рекламные услуги или подписки).

Чтобы компания могла воспользоваться 
льготами, она должна получить статус отече-
ственной, считают в РСПП. К такой категории 
предложено относить экосистемы, у которых 
более половины пользователей, сотрудников 
и серверов находится на территории РФ. Так-
же компания должна получать более 50% вы-
ручки в РФ и платить здесь налоги.

ЦБ изучит инициативы, как только они по-
ступят, сообщили там: «Регулятор формирует 
итоговую позицию по тенденциям развития 
экосистем с учетом предложений бизнес-со-
общества, экспертов и ассоциаций». В Мин-
экономики «открыты к диалогу», а меры 
поддержки цифровых экосистем там уже раз-
рабатывают. В ФАС сообщили, что письмо еще 

не поступало: «Ему будет дана всесторонняя 
оценка и сформирована позиция ведомства». 
В Минцифры, Госдуме и Совете федерации не 
ответили на запросы.

В России экосистемы и супераппы созда-
ют банки, IT-компании, а также телеком-опе-
раторы. В апреле 2021 года аналитики J’son 
& Partners Consulting называли крупней-
шими экосистемами «Сбер», «Яндекс», VK, 
«Тинькофф» и МТС.

В условиях доминирования зарубежных 
цифровых гигантов создание благоприят-
ных условий развития отечественных эко-
систем — одна из немногих возможностей 
сохранить технологический потенциал эко-
номики, считают в МТС: «Предложения долж-
ны быть проработаны государством и биз-
несом». В «Яндексе» и «Сбере» отказались от 
комментариев, VK и «Тинькофф» не ответили.

Некоторые из предлагаемых мер могут 
стать значительными для тех, кто попадет под 
определение национальной экосистемы, счи-
тает директор департамента налогового и юри-
дического консультирования КПМГ Екатерина 
Бурлянд. В качестве одной из мер предлагается 
закрепить за иностранными цифровыми эко-

системами обязанность выполнять функции 
налогового агента по удержанию НДФЛ при 
найме российских физических лиц, отмечает 
она. Аналогичные требования, по ее словам, 
уже есть в ряде развитых западных стран: «Их 
введение в РФ увеличит административную 
нагрузку на иностранных игроков».

Предложенные льготы способны снизить 
поступления в бюджет, но государству нуж-
но оценивать баланс между налоговыми по-
терями и эффектом от прорыва целой отра-
сли, отметил член комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики москов-
ского отделения ассоциации юристов России 
 Дмитрий Кириллов.

При этом стимулирование экосистемы 
в ущерб разработчикам отдельных сервисов 
может помешать здоровой конкуренции, до-
бавил эксперт. Предложения РСПП могут пре-
доставить нерыночные преимущества круп-
ным игрокам, полагает партнер Data Insight 
Борис Овчинников: «Скорее нужно думать 
о защите конкуренции на некоторых из рын-
ков, куда заходят экосистемы».

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Объем ипотечных сделок с част-
ными домами сократился 
в 2021 году. Несмотря на уверен-
ное начало года, рынок в ито-
ге забуксовал. Падение экспер-
ты объясняют дефицитом при-
годных для кредитования объ-
ектов, ростом цен на строитель-
ство, а также сложностью офор-
мления. В результате граждане 
используют обычные потреби-
тельские кредиты, строят дом 
на собственные средства или 
выбирают квартиру.

В 2021 году российские банки со-
кратили выдачу ипотеки на индиви-
дуальные дома, следует из данных АО 
«Дом.РФ» и Frank RG. Снижение прои-
зошло, несмотря на оптимистичные 
оценки начала года (см. „Ъ“ 19 марта 
2021 года) — в первые месяцы бан-
ки фиксировали резкий рост спро-
са и интереса к частным домам. Так, 
всего было выдано 37,1 тыс. кредитов 
как на готовые частные дома, так и на 
их строительство, что на 11% ниже 
показателя 2020 года. Вместе с тем 
в денежном выражении рынок по-
казал рост — объем сделок превысил 
120 млрд, что на 36% больше показа-
теля 2020 года. В 2021 году сменилась 
и тройка лидеров по выдаче ипотеки 
на индивидуальные дома: РСХБ усту-
пил лидерство ВТБ, а Сбербанк пере-
местился со второго места на третье.

Снижение числа выдач в сегменте 
индивидуальных домов может объяс-
няться дефицитом пригодных для кре-
дитования объектов в соответствии 
с требованиями, которые устанавли-
вают сами банки, в том числе по осна-
щению участков коммуникациями 
и другой необходимой инфраструк-
турой, считает главный эксперт ком-
пании «Русипотека» Сергей Гордей-
ко. Каждый из банков в сегменте вы-
нужден сам стандартизировать работу 
с индивидуальным строительством, 

«как правило, они осторожничают 
и предъявляют к объектам много тре-
бований и ограничений». «Сложность 
оценки и низкая ликвидность домов 
для банков приводят к значительной 
разнице в ставках по ипотеке на ИЖС 
и на квартиру»,— добавляет замдирек-
тора группы рейтингов финансовых 
институтов НКР Егор Лопатин.

В результате потенциальные за-
емщики строят дом на собственные 
средства либо выбирают квартиру, 
говорит эксперт. Часть клиентов бе-
рет обычный потребительский кре-
дит на строительство дома, однако 
это актуально для объектов, где сум-
ма расходов укладывается в несколь-
ко миллионов рублей, добавляет го-
сподин Гордейко.

Дополнительной проблемой 
прошлого года стала инфляция и удо-
рожание строительных материалов 
по ходу строительства. «Можно заклю-
чить договор подряда и получить кре-
дит на сумму стройки, которой в ито-
ге все равно будет недостаточно для 
завершения строительства,— такие 
риски принимает на себя сейчас кли-
ент, они, конечно, могут отразиться 
и на рисках банка, если объект строи-
тельства не дойдет до завершения по 
этой причине»,— отмечает директор 
департамента развития розничных 
продуктов и процессов РСХБ Елена 
Волосевич. «На динамике ипотеки на 
ИЖС негативно отражается неболь-

шой объем предложения объектов 
с развитой инфраструктурой, которое 
не успевает за ростом спроса. К тому 
же цены на такие объекты выше, что 
заметно повышает итоговый уровень 
переплаты по ипотеке»,— заключает 
Егор Лопатин.

При этом ипотеку на строительст-
во индивидуальных домов по-преж-
нему выдает ограниченное число иг-
роков. Темой ИЖС занимаются ряд 
банков, которые тесно связаны с го-
сударством и заинтересованы в реа-
лизации задач, поставленных перед 
ними властями, отмечают эксперты. 
Так, в рамках льготной программы 
на ИЖС может быть выдано 15 тыс. 
кредитов на сумму свыше 30 млрд 
руб. (см „Ъ“ от 25 октября 2021 года).

«Для остальных же игроков этот 
рынок неинтересен и требует вло-
жения большого количества сил 
и денег, в том числе в анализ строи-
тельства и дальнейшего получения 
к себе на баланс объектов нулевой 
ликвидности»,— отмечает господин 
Гордейко. Как правило, банк сначала 
формирует аккредитованный спи-
сок подрядчиков для строительства, 
полагаясь на их отчетность и опыт. 
Но далеко не у всех банков, говорит 
эксперт, есть такие компетенции 
в штате, создавать их с нуля потре-
бует и денежных затрат, и времени, 
в том числе на методическую работу.

Ольга Шерункова

Ипотечное выше личного
Банки сократили выдачу кредитов на покупку 
индивидуальных домов

Российские банки вернулись 
к инициативе замораживать 
счета получателей подозритель-
ных денежных переводов на 
срок до 30 дней, чтобы затруд-
нить мошенникам их вывод. 
Однако Банк России выступа-
ет против, отмечая необходи-
мость для этого несанкциони-
рованной передачи персональ-
ных данных. Сам регулятор 
предлагает другую схему борь-
бы с мошенничеством, осно-
ванную на предупреждении хи-
щений. Впрочем, эксперты счи-
тают обе предложенные схемы 
малоэффективными в услови-
ях быстрой переброски денег 
мошенниками.

Зампред ВТБ Анатолий Печатни-
ков, представляя результаты роз-
ничного блока за 2021 год, заявил, 
что банк предлагает наделить кре-
дитные организации полномочи-
ями на полную заморозку средств 
на счетах дропперов (подставные 
физлица, на счета которых пере-
водят деньги мошенники) на срок 
до 30 дней. С аналогичной иници-
ативой выступила Ассоциация бан-
ков России (см. „Ъ“ от 12 февраля 
2021 года). Как рассказал вице-пре-
зидент ассоциации Алексей Войлу-
ков, вместе с банками разработан 
законопроект, позволяющий опе-
ративно блокировать на счете полу-
чателя средства, поступившие туда 
в результате мошеннических дейст-
вий или по ошибке. При этом депу-
таты попросили согласовать зако-
нопроект «со всеми заинтересован-
ными ведомствами предваритель-
но, чтобы не получить отрицатель-
ный отзыв», пояснил он.

Однако, по словам господина 
Войлукова, против выступил депар-
тамент информбезопасности ЦБ 
(ДИБ). Если деньги перевели физли-
цу, для подачи заявления в право-
охранительные органы надо знать, 
как зовут получателя и номер сче-

та. «Но это передача персональных 
данных без согласия»,— поясняет 
господин Войлуков.

В ЦБ сообщили, что предложе-
ния АБР о блокировке счетов на 30 
дней требуют «серьезной, в том чи-
сле юридической, проработки». Регу-
лятор же видит другой способ реше-

ния проблемы, включающий «ком-
плекс мер по усилению работы в ча-
сти противодействия хищению де-
нежных средств клиентов финансо-
вых организаций, в том числе с ис-
пользованием методов социальной 
инженерии».

По словам Алексея Войлукова, ЦБ 
разрабатывает механизм, где дан-
ные обо всех подозрительных сче-
тах попадают в общую базу, откуда 
банки смогут их получать. Однако, 
по оценке ассоциации, по этой схеме 
блокировать счет мошенника мож-
но в лучшем случае через пять-семь 
дней. «Мы пытаемся внести измене-
ния в вариант ЦБ, чтобы ускорить 
процесс блокировки, так как при ва-

рианте, предложенном АБР, возврат 
средств может вырасти до 30%, в то 
время как при недельном ожидании 
блокировки он, скорее всего, не вы-
растет вовсе»,— подчеркнул госпо-
дин Войлуков.

• Согласно данным Банка России, 
по итогам третьего квартала 
2021 года у клиентов банков было 
украдено 3,2 млрд руб., что на 
500 млн руб. больше, чем годом ра-
нее. В то же время доля возвращен-
ных клиентам средств составила 
только 7,7%, почти в два раза мень-
ше, чем в 2020 году. Причем доля воз-
вращенных средств от украденных 
через банкоматы составила 2,9%, 
а через сервисы дистанционного 
 банковского обслуживания, на кото-
рое пришлась основная масса похи-
щенных средств (1,7 млрд руб.),— 
всего 1,5%.
По словам главы Национального 

совета финансового рынка (НСФР) 
Андрея Емелина, проект ЦБ «еще да-
лек от готовности». Но и идея блоки-
ровки на 30 дней, полагает он, бес-
перспективна: «Приостановление 
операции без решения суда или го-
соргана на столь длительный срок 
породит очевидные риски убытков 
при ошибках, которые никто не бу-
дет покрывать, а потом еще и нау-
чится использовать против конку-
рентов». Господин Емелин гово-
рит и о возможности сценария, ког-
да «мошенники будут отправлять 
условные 100 руб. по номеру телефо-
на, потом объявлять перевод оши-
бочным и получать персональные 
данные получателя».

Директор технического депар-
тамента RTM Group Федор Музалев-
ский считает, что любая инициати-
ва, которая предусматривает ответ-
ные действия со стороны банков 
больше, чем в минуты, обречена на 
провал, потому что, как только у жер-
твы списываются деньги, они сразу 
переводятся другим получателям.

Максим Буйлов

ЦБ заблокировал 
блокировку
Регулятор не оценил законодательную инициативу 
по борьбе с мошенниками

Пауза в размещении ОФЗ 
 способствовала росту спроса 
на последнем аукционе Мин-
фина. В результате он привлек 
максимальный за пять меся-
цев объем — почти 75 млрд руб. 
Однако в условиях сохраняю-
щейся геополитической на-
пряженности и высокого уров-
ня инфляции текущий опти-
мизм на рынке может оказать-
ся недолгим, считают экспер-
ты, даже с учетом высокой до-
ходности: ставка по ОФЗ оказа-
лась максимальной за послед-
ние четыре года.

После двухнедельного переры-
ва 2 февраля Минфин предложил 
инвесторам среднесрочные госо-
блигации с постоянным купоном 
(ОФЗ-ПД). Суммарный спрос на се-
милетние бумаги достиг рекорд-
ных с сентября 103 млрд руб., в ито-
ге министерство привлекло почти 
75 млрд руб.— максимум с сентября 
2021 года. Всего удовлетворено 109 
заявок, из которых 11 с суммами от 
2 млрд руб. обеспечили почти 60% 
размещения.

Средневзвешенная доходность 
составила 9,59% годовых, что на 65 
базисных пунктов выше той, с кото-
рой размещались аналогичные бу-
маги три недели назад. По словам 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, столь высокого уровня ставок на 
первичном рынке не наблюдалось 
с начала осени 2017 года. Впрочем, 
по сравнению со вторичным рын-
ком «премия» по доходности соста-
вила 2 б. п. против обычных 4–5 б. п. 
для большей части размещений, от-
мечает эксперт.

Проведение аукциона стало 
возможно благодаря улучшению 
конъюнктуры вторичного рынка. 
По оценке Александра Ермака, по 
итогам последних четырех торго-
вых сессий снижение доходности 
ОФЗ в среднем по рынку состави-
ло 35 б. п. Доходность облигаций со 
сроком обращения до 8,5 года опу-

стилась до 8,5–8,67% годовых, а по 
более долгосрочным выпускам — 
до 9,3–9,44% годовых.

Среди основных причин «разво-
рота» долгового рынка стало сни-
жение геополитических рисков, от-
мечают аналитики. Этому способст-
вовали не столько достижения в пе-
реговорах РФ и США, сколько отсут-
ствие обострения. Об этом говорит 
и снижение спреда по пятилетним 
CDS (кредитно-дефолтным свопам) 
с пиковых 260 б. п. до отметки 220 
б. п. По мнению аналитика дирек-
ции операций на финансовых рын-
ках банка «Санкт-Петербург» Викто-
ра Григорьева, определенную под-
держку долговому рынку оказывает 
и выросший глобально спрос на ри-
сковые активы.

Важную роль в улучшении ры-
ночной конъюнктуры сыграл на-
копленный спрос за период, пока 
Минфин не проводил размеще-
ния. По оценкам главного анали-
тика ПСБ Дмитрия Монастыршина, 
26–27 января прошли выплаты ку-
понов на 46 млрд руб. и погашение 
на 30 млрд руб., в эту среду прошли 
выплаты купонов еще на 44 млрд 
руб. Реинвестирование части этих 
средств поддержало спрос на аукци-
оне. Среди основных покупателей 
выступали локальные инвесторы, 
но не исключается и спрос со сто-
роны нерезидентов. «Сейчас разни-
ца между доходностью ОФЗ и аме-
риканских US Treasuries составля-
ет почти 10%. В условиях столь боль-
шого валютного спреда ищущие 
дополнительной доходности ино-

странные инвесторы готовы брать 
на себя страновой риск России»,— 
отмечает портфельный управляю-
щий Private Banking банка «Зенит» 
Георгий Окромчедлишвили.

Вместе с тем участники рынка 
считают, что о нормализации ситу-
ации говорить еще рано, поэтому 
Минфин сохранит гибкость на пер-
вичном рынке. Так, геополитиче-
ская ситуация далека от разреше-
ния. Кроме того, беспокойство на 
рынке вызывает высокая инфля-
ция в стране, из-за которой пик по-
вышения ключевой ставки может 
быть смещен. «Если ЦБ поднимет 
ставку до 9,5% в феврале и даст сиг-
нал о дальнейшем повышении, то 
текущий оптимизм окажется вре-
менным»,— считает Дмитрий Мона-
стыршин.

В таких условиях аналитики сом-
неваются, что министерству удаст-
ся выполнить квартальный план 
по заимствованиям (700 млрд руб.). 
С начала года привлечено чуть бо-
лее 103 млрд руб. «С учетом про-
шедших аукционов необходимый 
объем еженедельных размещений 
увеличился до 85,2 млрд руб.»,— 
отмечает Александр Ермак. Дмит-
рий Монастыршин считает, что 
в первом полугодии Минфин мо-
жет ускорить выполнение плана за 
счет флоатеров и линкеров (облига-
ций с плавающей ставкой и привя-
занных к инфляции.— „Ъ“), кото-
рые пользуются высоким спросом 
у российских банков и управляю-
щих компаний.

Виталий Гайдаев

ОФЗ выставились
Минфин занял дорого, зато много

После нескольких попыток 
Промсвязьбанку (ПСБ) удалось 
вернуться на пенсионный ры-
нок, купив НПФ «Гефест». Но 
фонд несопоставим по масшта-
бам с кредитной организаци-
ей, а развивать его в нынеш-
них условиях сложно: привле-
чение клиентов по обязательно-
му пенсионному страхованию 
(ОПС) перекрыто, а развитие не-
государственного пенсионного 
обеспечения (НПО) требует зна-
чительных инвестиций, на ко-
торые ПСБ пока не готов.

Промсвязьбанк покупает у вла-
дельца Объединенной металлурги-
ческой компании (ОМК) Анатолия 
Седых НПФ «Гефест», рассказали „Ъ“ 
четыре источника, близких к банку, 
знакомых с ходом сделки и работаю-
щих в конкурирующих фондах. Два 
собеседника уточнили, что сделка 
была закрыта на днях, один из источ-
ников „Ъ“ знает лишь о подписании 
обязывающих документов по ней.

• НПФ «Гефест» входит в четвер-
тый десяток российских частных 
фондов по активам. На начало 2022 
года 29,8 тыс. клиентов имели в нем 
3,6 млрд руб. пенсионных накопле-
ний, на 5,9 тыс. участников про-
грамм НПО приходилось 0,5 млрд 
руб. пенсионных резервов. Единст-
венным бенефициаром фонда через 
компанию «ОМК Сервис» являлся го-
сподин Седых.
ПСБ, у которого при прежних соб-

ственниках уже был НПФ, задумал-
ся о повторном выходе на пенсион-
ный рынок несколько лет назад (см. 
„Ъ“ от 25 февраля 2020 года). Банк 
называли претендентом на более 
крупные НПФ «Сафмар» (см. „Ъ“ от 

24 сентября 2020 года) и «Большой» 
(см. „Ъ“ от 5 апреля 2021 года). Одна-
ко их «перехватила» группа «Регион»-
«Россиум» (см. „Ъ“ от 12 мая 2021 
года). В какой-то момент, как рас-
сказывали несколько человек, зна-
комых с обсуждением пенсионной 
проблемы в ПСБ, была даже идея со-
здания собственного НПФ с нуля. 

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
переговоров по приобретению «Ге-
феста», говорит, что обсуждаемая сум-
ма сделки была «около 10% от пенси-

онных активов фонда», то есть 400–
600 млн руб. По словам нескольких 
собеседников, знакомых с планами 
прежнего владельца «Гефеста», он пы-
тался продать фонд уже несколько 
лет, однако переговоры с потенциаль-
ными покупателями по различным 
причинам заходили в тупик. В послед-
нее время помимо ПСБ интерес к по-
купке НПФ также проявляли группа 
«Регион»-«Россиум» (впрочем, сейчас 
представитель «Региона» опроверга-
ет такой интерес) и Россельхозбанк 
(РСХБ). В этих банках, как и в ОМК, не 
ответили на запросы „Ъ“.

Между тем, как пояснил источ-
ник, близкий к банку, стратегия 
развития небольшого по масшта-
бам кредитной организации НПФ 
«до конца не ясна». Как минимум, 
по словам нескольких собеседни-

ков „Ъ“, рассматриваются смена ген-
директора. Возглавить фонд может 
бывший финдиректор НПФ «Буду-
щее», а ныне гендиректор «Русмоды» 
Ольга Мямлина. Она отказалась от 
комментариев. До сих пор «Гефест» 
более 25 лет возглавляла Ирина Ма-
сюк. Связаться с ней „Ъ“ не удалось.

По словам участников пенсион-
ного рынка, быстрое развитие фон-
да на основе привлечения клиентов 
по ОПС сейчас осложнено практиче-
ски полной остановкой переходных 
кампаний (см. „Ъ“ от 28 октября 2021 
года). «Остается НПО как по сети бан-
ка, так и среди оборонных компа-
ний. Однако во втором сегменте „Ге-
фест“ может столкнуться с конкурен-
цией со стороны фондов „Ростеха“, ко-
торые развивают свои добровольные 
программы (см. „Ъ“ от 22 июля 2021 
года)»,— говорит один из них. «„Ро-
стех“ занимает лишь 20–30% всей обо-
ронки, поэтому место для НПФ ПСБ 
есть»,— не согласен другой собесед-
ник. Однако, по его словам, для раз-
вития НПО нужны большие инвести-
ции со стороны банка, а такие средст-
ва он сейчас выделять не готов.

«Тренд на увеличение социально-
го обеспечения граждан со стороны 
компаний, в том числе на оборонных 
предприятиях, продолжится, а зна-
чит, возникнет необходимость про-
вайдера таких услуг»,— говорит ген-
директор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. К тому же, по его словам, пла-
нируемая трансформация ОПС в стан-
дартную схему НПО может поро-
дить передел рынка в этом сегменте, 
в котором за счет своего нового фонда 
сможет поучаствовать и ПСБ.

Илья Усов

«Гефест» поработает на оборону
Промсвязьбанк приобретает пенсионный фонд

Мы ведем работу, 
чтобы наладить 
взаимодействие 

с правоохранительными 
органами по обмену 

информацией о лицах, 
которые участвуют 

в выводе похищаемых денег
— Артем Сычев,

первый замглавы департамента ЦБ  
по информбезопасности,  

16 ноября 2021 года

Ц И Т А Т А

600 миллионов 
 рублей мог заплатить 
ПСБ за покупку 
НПФ «Гефест»

На правах рекламы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ УПРАВЛЯЮЩЕЙ СТРАХОВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
О ЗАВЕРШЕНИИ ПРОЦЕДУРЫ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

СПАО «Ингосстрах» (далее – Управляющая страховая организация) уведомляет заинтересованных лиц о завер-
шении процедуры передачи страхового портфеля АО «ЧСК» (далее – Страховщик) по обязательному страхованию 
гражданской ответственности владельца опасного объекта за причинение вреда в результате аварии на опасном 
объекте и обязательному страхованию гражданской ответственности перевозчика за причинение вреда жизни, 
здоровью, имуществу пассажиров (далее – обязательное страхование) в Управляющую страховую организацию.

С 30 декабря 2021 г. к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанности по догово-
рам обязательного страхования, заключенным Страховщиком, включенным в переданный страховой портфель 
и по которым страхователями и выгодоприобретателями не было выражено Страховщику в письменной форме 
своего отказа на замену страховщика. 

С 30 декабря 2021 г. Управляющая страховая организация исполняет все обязательства по договорам обязатель-
ного страхования, включенным в переданный страховой портфель.

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО ОФЗ В 2021–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)

ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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«Газпром» и польская PGNiG на-
чинают новый круг судебных 
разбирательств. «Газпром» ре-
шил передать в арбитраж дав-
ний спор по поводу дивиден-
дов совместной компании Eu-
ropol Gaz, которая владеет 
польским участком газопро-
вода Ямал—Европа. PGNiG как 
контролирующий акционер не 
дает «Газпрому» получить диви-
денды, лишая российскую ком-
панию примерно половины из 
$430 млн накопленной прибы-
ли Europol Gaz.

«Газпром» подал иск в суд на 
польскую госкомпанию PGNiG SA 
и их совместное предприятие Eu-
ropol Gaz с требованием о призна-
нии права на дивиденды и участие 
в управлении СП. Об этом 2 февра-
ля сообщила PGNiG и подтвердил 
«Газпром». Europol Gaz владеет поль-
ским участком газопровода Ямал—
Европа: у «Газпрома» в компании 
48,82%, у PGNiG — 51,18%.

Напомним, Europol Gaz была со-
здана в 1993 году для строительст-
ва польского участка газопровода 
Ямал—Европа из России в Герма-
нию. Поскольку строительство ве-
лось на деньги «Газпрома» (через 
кредит Газпромбанка), а «Газпром» 
при этом был заинтересован в на-
иболее низком уровне транзитно-
го тарифа, долгое время Europol 
Gaz работала почти без прибыли, 
покрывая лишь операционные 
расходы газопровода и платеж по 
кредиту. Хотя PGNiG периодиче-
ски пыталась пересмотреть пла-
ту за транзит, эти попытки бло-
кировались, поскольку условия 
были зафиксированы в межправи-
тельственном соглашении между 
РФ и Польшей. Однако в 2010 году 
управление польским участком 
Ямал—Европа в соответствии с тре-
бованиями Третьего энергопакета 
ЕС было передано польскому на-
циональному газотранспортному 
оператору Gaz System, а «Газпром» 
остался в Europol Gaz, по сути, толь-
ко финансовым инвестором.

По соглашению 2010 года при-
быль Europol Gaz не могла превы-
шать $5,4 млн в год. Дивиденды 

компания многие годы не плати-
ла, из-за чего на ее счетах на данный 
момент, согласно раскрытию PG-
NiG, скопилось 1,74 млрд злотых 
($426 млн). Польские СМИ сообща-
ли еще в 2016 году, что PGNiG блоки-
рует попытки «Газпрома» получить 
дивиденды Europol Gaz на том осно-
вании, что это позволит российской 
компании финансировать строи-
тельство «Северного потока-2».

PGNiG 2 февраля заявила, что 
считает требования «Газпрома» не-
обоснованными. «Газпром» в своем 
сообщении не раскрывает деталей 
иска, отмечая лишь, что «сохраняет 
за собой все права по защите своих 
интересов».

Спор вокруг дивидендов Europol 
Gaz продолжает длинный перечень 
«старых обид» между «Газпромом» 
и PGNiG, о которых стороны торо-
пятся напомнить друг другу в пред-
дверии истечения долгосрочного 
контракта на поставку газа в Поль-
шу в октябре. Поскольку «Газпром» 
отказался от долгосрочного брони-
рования Ямал—Европа (газопровод 

пустует уже больше двух месяцев), 
сейчас у компаний больше арби-
тражных споров, чем действующих 
соглашений. В частности, PGNiG 
и «Газпром» находятся во второй ите-
рации арбитража по контракту на 
поставку газа (см. „Ъ“ от 17 января).

PGNiG со своей стороны пы-
тается дезавуировать результаты 
соглашения между «Газпромом» 
и Еврокомиссией от 2015 года по 
антимонопольному делу. По итогам 
этого разбирательства в 2019 году 
регулятор решил не налагать на 
российскую компанию оборотный 
штраф (мог достигать €10 млрд), 
а «Газпром» обещал снизить цены 
в контрактах со странами Прибал-
тики, Польшей и Болгарией до уров-
ней, близких к уровням цен на ха-
бах (тогда привязка в долгосрочных 
контрактах была преимуществен-
но нефтяной). 2 февраля Европей-
ский суд общей юрисдикции откло-
нил жалобу польской компании на 
это решение Еврокомиссии. У PG-
NiG есть два месяца и десять дней 
на оспаривание решения суда.

Вместе с тем суд ЕС удовлетво-
рил просьбу PGNiG в подаче инди-
видуальной жалобы на «Газпром». 
«Решение суда общей юрисдикции 
означает, что Европейская комис-
сия должна пересмотреть жалобу 
PGNiG от 2017 года. Мы надеемся, 
что ЕК воспользуется возможно-
стью, предоставляемой сегодняш-
ним решением, для принятия 
решительных мер против наруше-
ний „Газпромом“ законодательст-
ва о конкуренции»,— заявил пред-
правления польской компании 
Павел Маевский. Польские власти 
в последние месяцы активно при-
зывают Еврокомиссию начать но-
вое антимонопольное расследова-
ние против «Газпрома».

По мнению Антона Именнова из 
Pen & Paper, позиция суда ЕС общей 
юрисдикции, отвергшего претен-
зии PGNiG, представляется обосно-
ванной, и вряд ли следует ожидать 
отмены его решения, если толь-
ко PGNiG не представит доказа-
тельств нарушений процессуально-
го порядка. 

Татьяна Дятел

«Газпром» выдавливает 
дивиденды из Польши
Компания подала в суд на PGNiG На примере дела российской до-

черней структуры Hochtief AG 
Верховный суд РФ (ВС) решит, 
может ли компания в преддве-
рии банкротства оплачивать 
услуги адвоката для своих со-
трудников. Нижестоящие суды 
посчитали, что интересы орга-
низации и ее работников не сов-
падают, а адвокат должен был 
знать о финансовых трудностях 
компании и отказаться от защи-
ты. По мнению юристов, исход 
дела поможет определить кри-
терии, позволяющие получать 
и оказывать правовые услуги 
без риска оспаривания плате-
жей за них.

ВС рассмотрит вопрос об обо-
снованности оплаты услуг адвока-
та компанией, которая затем при-
знана банкротом. В октябре 2014 
года ООО «Хохтив Девелопмент Рус-
сланд» (ХДР) наняло Павла Данило-
ва для помощи компании и ее со-
трудникам в рамках уголовного 
дела. Экс-главу ХДР Екатерину Рада-
еву, топ-менеджера Вадима Соколо-
ва и водителя Алексея Ефремова об-
виняли в попытке мошенничества 
в отношении Инвестиционной ком-
пании «Пулковская» (ИКП, структу-
ра крупного петербургского автоди-
лера Евгения Войтенкова).

Октябрьский райсуд Санкт-Пе-
тербурга в июне 2017 года приго-
ворил их к реальным срокам за 
фальсификацию документов и по-
кушение на мошенническое хище-
ние €4 млн. Такую сумму Стокгольм-
ский арбитраж в 2013 году обязал 
ИКП выплатить ХДР по договору 
о проектировании многофункцио-
нального комплекса с автоцентра-
ми Mercedes-Benz и Porsche. Евге-
ний Войтенков обвинил партнеров 
в подлоге сопроводительного пись-
ма о передаче работ и дополнениях 
к заданию на проектирование. В ре-
зультате он добился возбуждения 
уголовного дела. Обвинительный 
приговор позволил ИКП добиться 
отмены исполнения решения арби-
тража, а затем привел к сворачива-
нию бизнеса Hochtief в РФ и к бан-
кротству ХДР в июле 2018 года.

В рамках банкротного дела кре-
диторы должника — Евгений Вой-
тенков и ООО «Олимп ФС» — ре-
шили оспорить платежи на общую 
сумму более 1 млн руб., совершен-
ные в январе—октябре 2015 года 
в адрес Ленинградской областной 
коллегии адвокатов с назначением 
«для адвоката Павла Данилова». За-
явители настаивали, что операции 
причиняют вред интересам креди-
торов и совершены в течение трех 
лет до возбуждения банкротного 
дела (период подозрительности).

Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленобласти в декабре 2020 
года удовлетворил иск, признав оп-
лату услуг адвоката ничтожной сдел-
кой, совершенной с злоупотребле-
нием правом. Апелляция и кассация 
оставили решение в силе. Суды ука-
зали, что фактически Павел Дани-
лов осуществлял защиту водителя, 
самой компании услуги не оказыва-
лись (но в России обвиняемым в пре-
ступлении может выступать только 
физлицо). Должник тогда уже имел 
признаки неплатежеспособности, 
о чем, по мнению судов, адвокат 
должен был знать, а операции выхо-
дят за рамки «обычной хозяйствен-
ной деятельности», хотя и составля-
ют менее 1% балансовой стоимости 
активов компании.

Павел Данилов, коллегия адво-
катов и ХДР пожаловались в ВС, на-
зывая привлечение адвоката стан-
дартным действием для любой 
организации в подобной ситуа-
ции. Целью должника было полу-
чить квалифицированную юриди-
ческую помощь, а не причинить 
вред кредиторам. Интересы компа-
нии и ее сотрудников, привлекае-
мых к уголовной ответственности, 
полностью совпадали, так как обви-
нения были связаны с работами по 
договору между ИКП и ХДР. Ошибоч-
ными заявители считают и выводы 
об осведомленности адвоката о не-
платежеспособности ХДР и его про-
тивоправной цели. «По сути, суды ус-
мотрели пороки поведения адвоката 
в том, что он не отказался от приня-
той на себя защиты, исходил из пре-
зумпции невиновности подзащит-

ного»,— подчеркивается в жалобе. 
По этим доводам 28 января дело пе-
редали в экономколлегию ВС.

Руководитель практики реструк-
туризации и банкротства Art De Lex 
Юлия Шилова отмечает, что оспа-
ривание соглашений с адвоката-
ми часто встречается в банкротной 
практике, но обычно под сомнение 
ставится реальность оказания услуг 
и соразмерность вознаграждения, 
а не его целесообразность. По сло-
вам исполнительного директора 
ООО «Управляющая компания „По-
мощь“» Анны Лариной, заинтере-
сованность компании была в том, 
чтобы «опровергнуть выводы обви-
нения по фактам, имевшим место 
при осуществлении должником хо-
зяйственной деятельности, при со-
вершении работником действий 
в интересах работодателя». 

По мнению руководителя пра-
ктики «Лемчик, Крупский и партне-
ры» Давида Кононова, суды «пред-
решили виновность должника на 
стадии заключения договора с ад-
вокатом». Юрист считает выводы 
судей «небесспорными» и «угрожа-
ющими презюмируемой добросо-
вестности действий компании и ад-
воката». Его также удивляет факт, 
что юрист, по версии суда, должен 
был заведомо знать о финансовом 
состоянии компании.

Юлия Шилова считает спор важ-
ным для бизнеса и граждан, так как 
признание незаконным привлече-
ния и оплаты компанией адвока-
та для работников может лишить 
их профессиональной квалифи-
цированной помощи. Дело имеет 
большое значение и для самих ад-
вокатов, поскольку поможет «опре-
делить критерии, позволяющие 
оказывать юридические услуги со-
трудникам компаний без риска 
оспаривания платежей», добавля-
ет госпожа Ларина. По мнению Да-
вида Кононова, если кредиторы вы-
играют, «каждый юрист задумается, 
стоит ли помогать компаниям, ис-
пытывающим хоть какие-то финан-
совые трудности».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Защита под ударом
Заслуживают ли работники компании-банкрота 
оплаченного адвоката

Мы просили  
Еврокомиссию 

проанализировать 
ситуацию 

и монополистические 
практики,  

которые точно есть  
со стороны «Газпрома».  

Для нас непонятно,  
почему сейчас ЕК  

не видит аргументов 
для запуска такого 
разбирательства

— Анна Москва, 
министр окружающей среды Польши,  
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На конец января, по данным 
Минэнерго США, страна добывала 
11,6 млн б/с нефти против 12,8 млн 
б/с в феврале 2020 года, то есть пря-
мо перед началом пандемии.

Несмотря на то что квота ОПЕК+ 
была увеличена на 400 тыс. 
б/с, реальный прирост предложе-
ния может быть меньше, полага-
ет Дмитрий Маринченко из Fitch: 
некоторым странам ОПЕК+, в том 
числе и России, нужно какое-то 
время, чтобы полностью нара-
стить добычу в рамках увеличи-
вающейся квоты. Впрочем, по его 
оценкам, не позднее второго квар-
тала этого года рынок перейдет 
в состояние профицита, это должно 
немного остудить цены. Пока же, 

судя по всему, на рынке сохраняет-
ся дефицит.

С учетом того, что взаимодейст-
вие в рамках ОПЕК+ носит регуляр-
ный характер, сохранить начатое 

в августе 2021 года ежемесячное уве-
личение добычи на 400 тыс. б/с было 
проще, чем заниматься микрона-
стройкой, потому что глобально обо-

значенные летом прошлого года 
тренды на восстановление спроса 
на нефть до конца 2022 года не поме-
нялись, подчеркивает Мария Белова 
из Vygon Consulting. По ее мнению, 
происшедший за последний месяц 
рост нефтяных цен на $10 за баррель 
скорее связан с фактором сезонно-
сти и ростом геополитической на-
пряженности на Ближнем Востоке 
и вокруг России. Если к марту цены 
продолжат расти, ОПЕК+ может при-
нять решение о более значительном 
увеличении добычи, считает экс-
перт. Тем не менее, по ее мнению, 
уже начиная со второго квартала 
цена на нефть должна начать посте-
пенно снижаться и к концу 2022 года 
она будет находиться в районе $70 за 
баррель.

Дмитрий Козлов

Смело, товарищи, в квоту
с1

400 тысяч
баррелей в сутки  
составит увеличение 
общей квоты добычи 
ОПЕК+ в марте

На рынке авиаперевозок поя-
вился шестой крупнейший иг-
рок. NordWind и Pegas Fly, аффи-
лированные между собой и с ту-
роператором «Пегас Туристик», 
в 2021 году впервые обогна-
ли по пассажиропотоку Utair. 
В Utair признают обострение 
конкуренции, но подчеркива-
ют, что ориентируются не на чи-
сленность, а маржинальность 
перевозок. По мнению экспер-
тов, NordWind и Pegas Fly помо-
гли прямые маршруты из реги-
онов на курорты.

Авиакомпании «Северный ветер» 
(NordWind) и «Икар» (Pegas Fly), кото-
рые, как считается, контролируются 
бизнесменом турецкого происхож-
дения Рамазаном Акпынаром, в 2021 
году по совокупному пассажиропо-
току обошли одного из традицион-
ных лидеров рынка Utair. Согласно 
статистике Росавиации, совокупный 
пассажиропоток двух перевозчиков 
превысил 7,6 млн человек (Nord-
Wind — 5,9 млн, Pegas Fly — 1,7 млн), 
тогда как у Utair — 7,1 млн.

Первое место традиционно за-
нимает «Аэрофлот» (21,4 млн), вто-
рое — S7 (17,8 млн), третье и четвер-
тое место у «Победы» и «России» (14,3 
и 9,9 млн). Замыкают топ-5 «Ураль-
ские авиалинии» (9,2 млн).

Помимо NordWind и Pegas Fly го-
сподин Акпынар также является 
основателем туроператора «Пегас Ту-
ристик». По данным СПАРК, «Пегас 
Туристик» принадлежит зарегистри-
рованной в Великобритании Pegas 
Touristik UK Limited, которой руко-
водит Рамазан Акпынар. Генераль-
ным директором ООО «Пегас Тури-
стик» числится Каринэ Букрей: по 
словам источников „Ъ“, она являет-
ся супругой господина Акпынара. 
Ей принадлежит «Северный ветер» 
(4,9% напрямую и 95% через ООО «Пе-
гас»). Авиакомпания Pegas Fly, в свою 

очередь, на 100% принадлежит Ванде 
Букрей, как и компания «Пегас Ин-
каминг», использующая товарный 
знак «Пегас Туристик».

В обеих авиакомпаниях не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Как рассказал 
„Ъ“ источник, близкий к руководст-
ву NordWind, хотя у авиакомпаний 
один владелец, они дистанцируют-
ся друг от друга в публичном поле. 
В 2015 году, на фоне девальвации 
и после закрытия Египта, компании 
пытались переориентировать биз-
нес с преимущественно чартерных 
перевозок на регулярные рейсы, но 
не сразу смогли обеспечить поле-
ты по расписанию. «Тогда на случай 
конфликта с авиавластями, кредито-
рами, бизнес-партнерами и для ми-
нимизации репутационных рисков 
было принято решение позициони-
ровать NordWind автономно»,— рас-
сказывает он. При этом центр управ-
ления, коммерческая служба и отдел 
расписания обеих авиакомпаний, 
по его словам, до сих пор находится 
в NordWind.

После провала первого панде-
мийного года в группе «Пегас» сдела-
ли ставку на развитие региональной 
сети, отмечает собеседник „Ъ“. На 
сайте «Пегас Туристик» указано, что 
туры с прямыми рейсами NordWind 
и Pegas Fly в Египет доступны из 27 
городов России. Среди других попу-
лярных направлений Турция, ОАЭ, 
Сербия и Хорватия.

Utair корректнее позициониро-
вать не как шестую, а как четвертую 
авиакомпанию в стране, подчерки-
вает генеральный директор перевоз-
чика Андрей Мартиросов, поскольку 
группу «Аэрофлот» следует рассма-
тривать как единую организацию. 
Комментируя конкуренцию с Nor-
dWind и Pegas Fly, господин Марти-
росов отметил, что эти компании ак-
тивно работают в B2B-сегменте: «Это 
туристический бизнес, у них один 

общий большой клиент — это тур-
компания, поэтому с точки зрения 
ритейлового развития мы не видим 
для себя проблем». «Но то, что кон-
куренция на рынке обостряется,— 
это, несомненно, абсолютный факт, 
и каждый процент на этом рынке бу-
дет доставаться все сложнее — это 
очевидно»,— заключил он.

Глава Utair напомнил, что по ито-
гам докризисного 2014 года компа-
ния перевезла 8,5 млн пассажиров, 
«но это был убыточный бизнес». «Те-
кущие 7 млн пассажиров — это мар-
жинальные перевозки, мы очень 
оптимизировали процессы»,— уточ-
нил он. Финансовая модель ком-
пании предполагает увеличение 
парка. По словам господина Марти-
росова, в 2021 году флот Utair попол-
нили семь Boeing 737–800 вместо 
запланированных ранее МАХ, при 
этом из парка выводят модели 737–
500. В этом году компания рассчиты-
вает получить 11 самолетов.

«Северному ветру» удалось изряд-
но трансформировать маршрутную 
сеть, наладив прямые рейсы из ре-
гионов по туристическим направле-
ниям, что повысило эффективность, 
отмечает исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев. Из-
менение характера маршрутных се-
тей — общая «ковидная» тенденция 
для российских авиакомпаний, но 
сложно сказать, насколько она дол-
госрочная: «Россия» и «Победа» по 
мере оздоровления рынка начнут 
отбирать трансферных пассажиров. 
Прямые перелеты из регионов за 
рубеж на рынке останутся более во-
стребованы на курортных и наибо-
лее популярных направлениях — 
Турция, Египет, Дубай, предполагает 
господин Пантелеев, а на европей-
ском направлении трафик еще дол-
гое время будет идти через Москву 
и Петербург.

Айгуль Абдуллина

Турецкий переток
NordWind и Pegas Fly обогнали по перевозкам Utair

На правах рекламы

Уведомление о намерении передать перестраховочный портфель
Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компания», адрес: 125212, г. Москва, Ленин-
градское ш., д. 16, стр. 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее – Перестраховщик) уве-
домляет заинтересованных лиц о своем намерении передать перестраховочный портфель по 
договорам перестрахования следующей управляющей страховой организации: СПАО «Ингос-
страх», адрес 115035, г. Москва, Пятницкая ул., д. 12, стр. 2, сайт www.ingos.ru, рейтинг надеж-
ности «ru AAA», имеет лицензию ПС № 0928 от 23.09.2015 на осуществление перестрахования.

Перестраховочный портфель передается в порядке, предусмотренном Законом Российской 
Федерации от 27.11.1992 N 4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Решение о передаче страхового портфеля было принято уполномоченным органом Страховщи-
ка в целях оптимизации бизнеса в группе компаний.

Передача перестраховочного портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче 
перестраховочного портфеля, а также акта приема-передачи перестраховочного портфеля между 
АО «ЧСК» и СПАО «Ингосстрах».

Перестраховщик просит заинтересованных лиц (перестрахователей) в письменной форме 
выразить согласие на замену перестраховщика либо отказ от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены перестраховщика в письменной форме, отпра-

вив свой письменный отказ в течение 45 дней с момента опубликования данного уведомления 
по адресу: 125212, г. Москва, Ленинградское ш., д. 16, стр. 9.

2. Направление кредитором отказа от замены перестраховщика влечет за собой досрочное 
прекращение договора и возврат страхователю части уплаченной страховой премии пропорцио-
нально разнице между сроком, на который был заключен договор, и сроком, в течение которого 
он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения Перестраховщиком настоящего уве-
домления от перестрахователя не будет получен в письменной форме отказ от замены перестра-
ховщика, договор перестрахования подлежит передаче в составе перестраховочного портфеля.
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Спрос на крепкие  спиртные 
 напитки в больших  емкостях 
 заметно растет. В сетях 
в 2021 году продажи алкого-
ля в бутылках 1 л выросли 
на 30–60% год к году, а доля та-
кого формата в категории ви-
ски, ром и ликеры превышает 
10%. Большие бутылки позво-
ляют экономить покупателям, 
но для производителей могут 
быть менее прибыльными.

Розничные сети отмечают рост 
спроса на крепкий алкоголь в боль‑
ших емкостях. Так, в сети «Вин‑
лаб» (входит в Beluga Group) гово‑
рят об увеличении продаж крепких 
спиртных напитков в бутылках объ‑
емом 1 л в 2021 году на 32% год к году. 
Всего на этот формат пришлось 8,5% 
всех продаж в сети за период. В кате‑
гории ликеров бутылки 1 л заняли 
21%, виски — 13%, ромов — 12%, пе‑
речисляют в «Винлабе».

В «Верном» заявили об увеличе‑
нии продаж алкоголя в бутылках 
от 1 л в 2021 году на 37% в деньгах 
и на 74% в штуках год к году. В част‑
ности, продажи водки в таких ем‑
костях выросли на 60% и на 66% со‑
ответственно. Продажи коньяка 
объемом 1 л увеличились на 22% 
в деньгах, а в штуках выросли в пять 
раз при двукратном увеличении ас‑
сортимента, заявили в «Верном». 
О росте продаж крепкого алкоголя 
в бутылках от 1 л говорят и в россий‑
ском Auchan, не называя цифр.

Данные NielsenIQ тренд подтвер‑
ждают. По оценкам компании, в слу‑
чае водки в 2021 году продажи в бу‑
тылках 1 л выросли на 19%, тогда как 
спрос на формат 0,7 л увеличился 
на 11%, а на емкости 0,5 л сократился 
на 5% год к году. В категории ликеров 

продажи бутылок 1 л росли на 65%, 
а емкостей 0,5–0,7 л — на 8–13%. 
В холдинге Roust Рустама Тарико (вод‑
ка «Русский стандарт», «Зеленая мар‑
ка», «Парламент» и др.) говорят, что 
в 2021 году продажи бутылок 1 л вы‑
росли на 17%, емкостей 1,5 л — на 15%, 
а 1,75 л — на 70% год к году.

В «Винлабе» связывают тенден‑
цию со стремлением потребителей 
сократить число посещений магази‑
нов и покупать больше за один ви‑
зит, а также с желанием экономить 

при покупке больших литражей. 
Так, в «Перекрестке» водка «Русский 
стандарт» доступна по 499–569 руб. 
за 0,5 л, 739 руб. за 0,7 л и по 899 руб. 
за 1 л. По подсчетам «Винлаба», 
в 2021 году средние расходы на ал‑
коголь у основной группы покупа‑
телей сети выросли на 1,1 тыс. руб. 
в месяц, а средний чек увеличился 
на 8,3%, до 531 руб.

В Auchan рост популярности 
крепких напитков в больших бу‑
тылках также связывают с непро‑
стой эпидемиологической об‑
становкой и снижением частоты 
посещений общественных мест. 
В Roust уточняют, что ситуация 

с COVID‑19 способствует и переме‑
щению потребления крепкого ал‑
коголя из HoReCa домой. А в «Пере‑
крестке» говорят о влиянии промо 
в данном сегменте, за счет чего про‑
дажи крепкого алкоголя в емко‑
стях объемом 3 л в сети увеличи‑
лись на 28%.

Владелец бренд‑агентства Kauf‑
man Станислав Кауфман говорит, что 
в данном случае сошлись два факто‑
ра. С одной стороны, стремление 
потребителя оптимизировать рас‑
ходы, с другой — возможность для 
производителей сократить издер‑
жки при производстве больших ем‑
костей. Как отмечает эксперт, из‑за 
экономии на комплектующих (проб‑
ка, этикетка и т. п.) производство на‑
питка в бутылке 1 л обычно стоит де‑
шевле, чем двух бутылок по 0,5 л, без 
учета уплаты акциза. За счет этого 
производители и могут предлагать 
привлекательные цены на большие 
объемы, указывает господин Кауф‑
ман. Собеседник „Ъ“ на алкоголь‑
ном рынке отмечает, что водка в бу‑
тылке 0,5 л — наиболее доходный 
продукт для производителей, а на‑
питки в 0,7 л и 1 л приносят меньше 
прибыли.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
говорит, что рост спроса на крепкий 
алкоголь в больших бутылках также 
сопровождается увеличением потре‑
бления спиртного в очень малень‑
кой таре. По его словам, пока еще 
тренд объясняется эффектом низ‑
кой базы. Кроме того, это следствие 
экономии потребителей и с восста‑
новлением уровня доходов доля бо‑
лее привычных для рынка форматов 
должна вернуться на прежние уров‑
ни, добавляет он.

Анатолий Костырев

Чтоб два раза не ходить
В России растет спрос на крепкий алкоголь в больших бутылках

Российские регионы стали 
чаще внедрять системы на ос-
нове искусственного интеллек-
та (ИИ). Количество таких го-
сконтрактов только за 2021 год 
более чем удвоилось. Тенден-
ция связана как с ростом циф-
ровизации на фоне пандемии, 
так и с необходимостью реа-
лизации нацпроекта «Цифро-
вая экономика», полагают экс-
перты. Но пока ускорению про-
никновения технологии меша-
ют завышенные ожидания, не-
хватка кадров и средств на раз-
работку, необходимость адапти-
ровать решения под особенно-
сти региона.

„Ъ“ ознакомился с отчетом торго‑
вой площадки «РТС‑Тендер» о закуп‑
ках региональными властями техно‑
логий ИИ за 2020 и 2021 годы. Из него 
следует, что по итогам 2021 года чи‑
сло таких проектов в регионах вы‑
росло на 277%, затраты на их реали‑
зацию — на 46%. Было заключено 
в целом 34 госконтракта по внедре‑
нию ИИ на сумму более 636,8 млн 
руб. Если в 2020 году только шесть ре‑
гионов внедряли ИИ, то в 2021 году 
их число увеличилось до девяти. Кро‑
ме Москвы и Подмосковья (на них 
пришлось 23 тендера) это Башкирия, 
Чувашия, Красноярский и Пермский 
края, Нижегородская, Самарская 
и Ярославская области.

Например, Красноярский инсти‑
тут развития физкультуры и спор‑
та заказал разработку двух методик 
управления тренировочным процес‑
сом с использованием прогностиче‑
ских моделей на основе ИИ в целом 
за 341,9 тыс. руб. Чувашский госу‑
дарственный педагогический уни‑
верситет имени Яковлева — авто‑
матизированные рабочие места для 
лаборатории «Разработка систем 
на основе искусственного интеллек‑
та» за 3,4 млн руб.

Государство становится одним 
из ключевых потребителей IT, отме‑
чает гендиректор «РТС‑Тендер» Вла‑
димир Лишенков: «Тренд сохранит‑
ся и усилится, поскольку заложен 
нацпроектом „Цифровая экономи‑
ка“». Потребность в ИИ возникает 
в различных сферах, добавляет он: 
образовании, медицине, социаль‑
ной и других областях.

Динамика проникновения ИИ 
в регионы будет улучшаться, считает 
исполнительный директор Artezio 
(входит в группу «Ланит») Павел 
Адылин: «Если мы говорим о росте 
на 277% в 2021 году, то можно ожи‑
дать, что в 2022 году эта цифра вы‑
растет до 350–400%». Во многом это 
результат пандемии и выросшего 
спроса на программные инструмен‑
ты, поясняет эксперт.

Однако эксперты и заказчики от‑
мечают, что процессу мешает целый 
ряд факторов. В частности, говорит 

министр цифрового развития Кабар‑
дино‑Балкарии (проводила тендеры 
по ИИ в 2020 году) Ислам Ашхотов, при 
госзакупках технологий, основанных 
на ИИ, «очень трудно прописать техни‑
ческое задание, чтобы получить нуж‑
ный продукт». По словам министра, 
в регионе ИИ внедряется в сотрудни‑
честве с местным филиалом резиден‑
та «Сколково» ООО «Ай Ти Ви групп». 
«Компания участвовала в разработ‑
ке системы „Безопасная республика“ 
по распознаванию лиц, забытых ве‑
щей, автомобилей на дороге»,— отме‑
тил Ислам Ашхотов. Сейчас ведутся 
разработки технологии распознава‑
ния голоса для организаций здравоох‑
ранения, чтобы определить состояние 
больного, добавил он. В регионах, про‑
водивших тендеры в 2021 году, на за‑
просы не ответили.

Среди других проблем, добавляет 
Павел Адылин, нехватка квалифици‑
рованных кадров, средств на разра‑
ботку, необходимость адаптировать 
цифровые решения под особенно‑
сти региона, на что может уйти мно‑
го времени. Руководитель по вне‑
дрению программного обеспечения 
и искусственного интеллекта «Инфо‑
системы Джет» Илья Калагин назы‑
вает одной из сложностей «завышен‑
ные ожидания от технологий».

Рынок ИИ еще не сформирован, 
и зачастую под технологией разные 
заказчики понимают разные реше‑
ния, которые могут не иметь к ней 
непосредственного отношения, под‑
тверждает собеседник „Ъ“, близкий 
к интеграции информационных 
технологий в регионах. Из‑за этого, 
отмечает он, в регионах часто вне‑
дрение ИИ происходит в целях PR 
новых решений, а не для получения 
конкретных результатов.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

По городам ИИ весям
В регионах растут закупки систем искусственного интеллекта

В регионах зарплаты растут быс‑
трее потому, что они были ниже, чем 
в столицах, а теперь, находясь в про‑
винциальном городе, можно удаленно 
работать на столичную, американскую 
или китайскую компанию по их став‑
кам, соглашается директор по росту 
Bi.Zone Рустем Хайретдинов: «Чтобы 
не потерять людей, пришлось резко, 
на 40% и более, повысить ставки».

Увеличение зарплаты стало од‑
ним из самых весомых аргументов 
для удержания сотрудников: теперь 
контрофферы получает каждый тре‑

тий кандидат, отмечает Екатерина 
Селезнева. Она говорит, что разни‑
ца зарплат для перехода разработчи‑
ка в другую компанию должна быть 
в среднем на 20%. При этом, добавля‑
ет госпожа Дементьева, набирая бо‑
лее дорогих новичков, компании 
одновременно получают дисбаланс 
между их доходом и зарплатой уже 
работающих специалистов.

Эксперты предупреждают, что 
в ближайшей перспективе оконча‑
ния роста зарплат IT‑специалистов 
ждать не стоит. Тенденция будет 
продолжаться, пока дешевеет рубль, 
уверен глава совета директоров «Ба‑

зальт СПО» Алексей Семенов: «Ведь 
речь идет не только о внутрироссий‑
ской, но и о глобальной конкурен‑
ции за разработчиков, и падение 
локальной валюты снижает привле‑
кательность российской зарплаты 
по сравнению с зарубежной».

Господин Семенов отмечает, что 
рынок подогревают и госкорпора‑
ции, активно ведущие IT‑разработки 
«не только для внутренних потреб‑
ностей в рамках собственной цифро‑
вой трансформации, но и для внеш‑
него заказчика».

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Дешевых больше не айти

Российский обувной рынок мо-
жет покинуть еще один круп-
ный бренд. Сбербанк намерен 
подать заявления о банкротст-
ве Paolo Conte, которая входила 
в десятку продавцов обуви сред-
него ценового сегмента. Ком-
пания не смогла подстроиться 
под смещение спроса в онлайн 
и сильнее пострадала от закры-
тия магазинов, падения трафи-
ка и роста издержек, считают 
аналитики.

Сообщения Сбербанка о намере‑
нии обратиться в суд с заявлением 
о банкротстве структур Paolo Con‑
te „Ъ“ обнаружил в базе Федресурса. 
Они опубликованы в январе—фев‑
рале 2022 года. Речь идет об ООО «Па‑
оло Конте», ООО «Паоло Конте Шуз», 
ООО «Паоло Конте Трейд» и др.

Paolo Conte основана в 2001 году 
Андреем Ротарем. Компания произ‑
водит и продает обувь под однои‑
менным брендом. В 2019 году Paolo 
Conte занимала шестое место в Рос‑
сии среди продавцов обуви средне‑
го ценового сегмента с 81 магази‑
ном, следует из отчетности ГК «Обувь 
России» (сегодня OR Group). Часть то‑
чек компании работала по фран‑
шизе. В 2020 году выручка одной 
из основных структур группы ООО 
«Паоло Конте» была 1,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 9,1 млн руб. Свя‑
заться с представителями Paolo Con‑
te не удалось. Сайт группы недосту‑
пен из‑за «технических работ».

В октябре 2021 года Андрей Ро‑
тарь скончался, сообщали профиль‑

ные СМИ. По словам источников „Ъ“ 
на рынке коммерческой недвижимо‑
сти, после смерти основателя группы 
у Paolo Conte начались сложности 
в переговорах с кредиторами, кото‑
рые настаивали на погашении дол‑
гов. Кроме того, компания не могла 
оплачивать аренду и делать закупки, 
началось закрытие магазинов, гово‑
рили собеседники „Ъ“. Размер задол‑
женности Paolo Conte перед Сбер‑
банком неизвестен, в самом банке 
от комментариев отказались.

По оценкам Infoline, объем про‑
даж обуви (без учета спортивной) 
в России в 2021 году вырос на 22%, 
до 550 млрд руб. год к году. Но отно‑
сительно 2019 года показатель вырос 
лишь на 3%. В штуках продажи рас‑
тут на единицы процентов, а рост 
рынка в деньгах в основном обуслов‑
лен инфляцией.

Как отмечает гендиректор «Info‑
line‑Аналитики» Михаил Бурми‑
стров, почти все сети в сегменте 
fashion с выручкой до 4 млрд руб., 
за исключением нескольких силь‑
ных в своих нишах игроков, нахо‑
дятся под давлением растущей себе‑
стоимости, снижающегося трафика 
и усиления конкуренции. По его сло‑
вам, сегмент активно перемещается 
в онлайн, где более успешны такие 
компании, как Melon Fashion Group, 
Kari и «Твое». Та же Paolo Conte была 
представлена на онлайн‑площадках 
довольно слабо и их продажи на два 
порядка меньше, указывает эксперт. 
В целом, продолжает господин Бур‑
мистров, игроки второго эшело‑

на хуже перенесли потери трафика 
из‑за ограничений. Также для них бо‑
лее болезненны растущие логисти‑
ческие издержки, увеличение рас‑
ходов на оплату труда и повышение 
стоимости заемного капитала, до‑
бавляет он.

Основатель и президент Zenden 
Андрей Павлов не исключает, что 
в ближайшее время и другие обув‑
ные компании могут уйти с рын‑
ка. «Отмена льготных налоговых 
режимов, маркировка, введение он‑
лайн‑касс, безусловно, обелили ры‑
нок, но поставили белый бизнес 
в неравное положение с теневым, 
масштабы которого велики»,— гово‑
рит он. В случае с Paolo Conte еще од‑
ним отягощающим фактором стала 
сильная долговая нагрузка, которую 
бизнес, по‑видимому, не выдержал, 
отмечает господин Павлов.

Потенциальное банкротство, 
между тем, создает сложности для 
держателей франшизы сети. «Речь 
идет об эксклюзивном поставщи‑
ке монобрендового магазина, а это 
самая сложная ситуация для парт‑
неров»,— говорит эксперт Fran‑
shiza.ru Анна Рождественская. 
По ее словам, если после первых 
стадий процедуры банкротства 
станет ясно, что бизнес Paolo Con‑
te не удастся сохранить, а активы, 
в том числе товарный знак, перей‑
дут в конкурсную массу, франчайзи 
придется сменить вывеску, а поток 
товаров остановится.

Дмитрий Шестоперов,  
Дарья Андрианова

У пандемии под каблуком
Сбербанк может обанкротить структуры Paolo Conte

212,8 миллиона 
дал алкогольной  
продукции без учета  
пива продано в РФ  
в 2021 году, согласно 
данным Росалкоголь-  
регулирования

Если раньше  
мускульная сила заменялась 

машинами, а затем  
более производительными 

машинами, то теперь  
они могут выполнять 

часть работ, требующих 
умственную деятельность

— Михаил Мишустин, 
премьер-министр РФ,  

на просветительском марафоне  
«Новое знание» (цитата «РИА Новости»),  

2 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

Ассоциация профессиональных 
пользователей соцсетей и мес-
сенджеров (АППСИМ) предложи-
ла Минцифры и Минкультуры 
обязать YouTube и другие серви-
сы публично разъяснять причи-
ны блокировки видео. Это нере-
дко происходит по жалобам мо-
шенников, которые незаконно 
присвоили музыкальные права, 
говорят в АППСИМ. Участники 
рынка подтверждают проблему, 
но многие и так прекрасно с ней 
справляются.

„Ъ“ ознакомился с письмом АП‑
ПСИМ (создана АНО «Цифровые плат‑
формы», объединяет владельцев па‑
бликов, групп, каналов в соцсетях 
с числом подписчиков более 100 тыс. 
человек) в Минцифры и Минкульту‑
ры от 12 января, в котором ассоци‑
ация просит обязать иностранные 
видеосервисы с пользовательским 
контентом, включая YouTube, в слу‑
чае блокировки или удаления роли‑
ка разъяснять причины. В Минциф‑
ры рассматривают обращение.

В АППСИМ объясняют меры мас‑
совыми случаями мошенничества 
с правами на YouTube: компании 
указывают себя в качестве облада‑
телей прав на музыкальные компо‑
зиции, используют произведения, 
зарабатывая на просмотрах, и жа‑
луются на ролики, в которых есть 
композиции,— тогда платформа 
их блокирует. Оспорить это «слож‑
но, либо невозможно», поскольку 
контакты лицензиатов, которым 
якобы принадлежат права, скрыты, 

пишет АППСИМ. Их и предлагается 
публиковать.

Есть несколько типов подобных 
проблем с YouTube, говорит замди‑
ректора по цифровой стратегии 
и продвижению ИД «Коммерсантъ» 
Анастасия Лобада: «Самый легкий, 
когда правообладатель заявляет пра‑
ва на музыку, но не требует блокиров‑
ки, а только просит перечислять ему 
доход от монетизации; жесткий ва‑
риант, когда требует ограничения до‑
ступа. Но во всех случаях у нас была 
возможность подать жалобу, и You‑
Tube отвечал, решая проблему. Бы‑
вает, что мошенники шантажируют 
отдельные каналы тем, что подадут 
много жалоб, и тогда канал будет не‑
доступен неподписчикам в течение 
30 дней и не будет виден в рекомен‑
дациях».

Подобные случаи можно назвать 
массовыми, подтверждает зампред 
комитета РСПП по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов: 
«Соцсети и прочие хостинги не берут 
на себя юридические вопросы уста‑
новления факта наличия прав у лиц, 
загружающих ролики. Они исходят 
из презумпции добросовестности». 
Получается, что кто первый загрузил 
ролик, тот и правообладатель, пока 
не доказано иное, объясняет эксперт.

Требование к YouTube раскрывать 
причины блокировок не совсем обо‑
сновано, считает управляющий парт‑
нер «Иккерт и партнеры» Павел Ик‑
керт: «Заблокированный ролик и так 
сопровождается пометками „видео 
содержит материалы, защищенные 

авторским правом“, или „аудиодо‑
рожка отключена (нарушение автор‑
ских прав)“». Обязанности делить‑
ся контактами правообладателей 
у YouTube нет, как и у других инфор‑
мационных посредников, уточнил 
глава практики интеллектуальной 
собственности «Интеллектуальный 
капитал» Василий Зуев, признавая 
в то же время требования АППСИМ 
о создании механизма обратной свя‑
зи с обладателями прав логичными.

Однако по крайней мере ряд участ‑
ников рынка считает их излишними. 
Глава музыкального отдела Media‑
cube (партнер YouTube) Дмитрий Без‑
коровайный отмечает, что там лишь 
«единично» наблюдают случаи непра‑
вомерного заявления прав на музыку 
в YouTube. Заместитель гендиректо‑
ра по вопросам бизнеса и внешним 
связям Warner Music Russia Ольга 
Ким признает, что компания «стал‑
кивалась с мошенниками, которые 
заявляли, что права на ее репертуар 
якобы принадлежат им». Но пробле‑
ма была не в том, что контакты неиз‑
вестны, подчеркнула она.

Блокировки видео из‑за наруше‑
ния прав можно оспаривать с теку‑
щими инструментами, полагает ген‑
директор Broma 16 (лицензирует 
музыкальный репертуар для Apple 
Music, YouTube) Владимир Филип‑
пов. А учитывая, что львиная доля 
блокировок происходит по надлежа‑
щим требованиям, добавляет госпо‑
жа Ким, меры АППСИМ могут услож‑
нить работу сервисов.

Валерия Лебедева

YouTube спросят про права
Сервису предложили отчитываться  
о причинах блокировки роликов

с1
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Н Е К Р О Л О Г

В Риме на 91‑м году жизни умер‑
ла Моника Витти, самая неита‑
льянская из итальянских киноз‑
везд, богиня интеллектуального 
кино и «комедии по‑итальянски», 
муза Микеланджело Антониони.

В судьбе Антониони она просту‑
пала, как проступает фотоизображе‑
ние в его шедевре «Блоу‑ап». Сначала 
его привлек хрипловатый голос ак‑
трисы, замеченной им в фарсе Жор‑
жа Фейдо: он пригласил ее озвучить 
роль в «Крике» (1957). Потом как‑то 
зашел в студию звукозаписи, дол‑
го, незамеченный, смотрел на Вит‑
ти, изрек: «У вас красивый затылок, 
надо вас снимать». Она вспылила: 
«Вы что, будете снимать меня толь‑
ко со спины?» И тут он наконец раз‑
глядел ее глаза. «Это самое странное, 
что в ней есть. Они ни на чем не за‑
держиваются, но вглядываются в да‑
лекие тайны. Это взгляд кого‑то, кто 
ищет и не может найти, где завер‑
шить свой полет».

Десять лет их любви породили 
четыре шедевра, как модно было 
говорить в 1960‑х, о «некоммуника‑
бельности». Их героини тоже слов‑
но проступали на экране, не прояв‑

ляясь до конца, ничего не совершая. 
Ускользали от психологических 
и социальных трактовок, как от муж‑
ских объятий. Светская девица Кла‑
удиа вскользь крала, да тут же и те‑
ряла, любовника у исчезнувшей 
подруги («Приключение», 1960), ко‑
торую искала, да не нашла. Вален‑
тина, богатая дочка, вскользь со‑
блазняла героя Мастроянни («Ночь», 
1961), да так и не соблазнила. Пе‑
реводчица Виттория просто плы‑
ла по волнам жизни («Затмение», 
1962), забывая прийти на свидание, 
как забывал прийти и ее новый лю‑
бовник. Сексуально фрустрирован‑
ная жена инженера Джулиана про‑
сто испытывала перед жизнью ужас 
(«Красная пустыня», 1964).

Витти твердила: «Неважно, что 
случается с моими героинями. 
Люди думают, что события — это 
то, о чем фильм рассказывает. Не‑
правда. Фильм говорит о внутрен‑
них изменениях персонажей». Да, 
конечно, модернизм, дедраматиза‑
ция, внутренний мир, кто бы спо‑
рил, но магия сотворчества Антони‑

они и Витти этим не исчерпывалась. 
Антониони декларировал: для него 
актер равноценен любому элемен‑
ту окружающей среды — стене, де‑
реву или облаку. Но Витти подчи‑
няла среду так, что та становилась 
проекцией ее души, ее внутренним 
ландшафтом. Все было ею: что ска‑
лы липарского островка, что истери‑
ческий муравейник фондовой бир‑
жи. В «Красной пустыне» Антониони 
в божественном озарении красил 
траву, деревья и стены в экстрава‑
гантные цвета, чтобы их контрасты 
транслировали контрасты надлом‑
ленной души Джулианы.

Такого абсолютного слияния ре‑
жиссера и актрисы кино еще не зна‑
ло. Витти была аватаром Антониони, 
ее глаза — его глазами. Единствен‑
ное, что она, по большому счету, 
все‑таки совершала, так это всма‑
тривалась. В семейные фотографии 
на стенах квартиры любовника, в са‑
молеты в аэропорту, в лицо разо‑
рившегося биржевика — покончит 
он собой или не покончит. И прежде 
всего, в саму себя: Виттория, вдев 
в уши кольца и нанеся боевой маки‑
яж, исполняла перед зеркалом аф‑
риканский танец, а потом замира‑
ла, всматриваясь в свое отражение, 
не видя или не узнавая саму себя.

Утонченное лицо, узкие глаза, 
приоткрытые, припухшие губы, 
скользящая пластика, глубоко скры‑
тые эмоции: она казалась иноплане‑
тянкой в суетном мире, а в страст‑
ном итальянском кино и подавно. 
Ей, между тем, хотелось быть как 
Софи Лорен или Орнелла Мути, иг‑
рать строптивых девиц, вздорных 
жен, капризных наложниц. «Я поня‑
ла, что обладаю комедийным талан‑
том, когда декламировала трагиче‑
ские роли друзьям по Театральной 
академии, а они покатывались 
со смеху».

Расставшись с Антониони, она 
с облегчением избавилась от стату‑
са интеллектуальной иконы и пусти‑
лась во все тяжкие. Первый же опыт 
(«Не промахнись, Ассунта!», Марио 
Моничелли, 1968) принес ей первый 
из пяти «Давидов Донателло», выс‑
ших призов Италии. Ассунта с длин‑
ной косой и пистолетом в сумочке 
отправлялась из сицилийской глу‑
ши в Шотландию карать соблазни‑
теля: с большей бы радостью вышла 
за него замуж, да вендетта обязывает. 
Урожденная Мария Луиза Чечарел‑
ли заодно отомстила за сицилийское 
детство, за тиранство родителей, 
лишь эмиграция которых в США спа‑
сла ее, 18‑летнюю, от суицида.

Двадцать лет она играла почти 
что только в комедиях — в одном 
фильме Дино Ризи аж 12 ролей,— 
побывав в дуэте со всеми от Сорди 
до Челентано. Однажды вернулась 
на съемочную площадку Антони‑
они, не посягнув на таинство сов‑
местного мифа. В «Тайне Оберваль‑
да» (1981) вдовствующая королева 
Витти прятала лицо под вуалью.

Начало обратному отсчету ее жиз‑
ни положил дикий инцидент. В мае 
1988‑го Le Monde объявила на пер‑
вой полосе о самоубийстве Витти. 
Уволенная за это завотделом кино 
Николь Корню‑Ланглуа клялась 
мне, что узнала о трагедии из надеж‑

нейшего источника, от агента самой 
Витти. Что это была за интрига, так 
и не выяснилось. В 1992‑м Витти по‑
следний раз появилась на экране, 
в начала 2000‑х — на людях. Спут‑
ник ее жизни на протяжении полу‑
века, режиссер Роберто Руссо сооб‑

щил: актрису поразил Альцгеймер. 
Говорят, на заре их видели порой 
на римской улице, прогуливаю‑
щихся рука об руку: душераздира‑
ющая мизансцена, достойная вели‑
ких фильмов Витти.

Михаил Трофименков

Очная красавица
Умерла Моника Витти

«Параллельные матери» и похо‑
жи, и не похожи на предыдущие 
работы Педро Альмодовара. Эту 
верность режиссера самому себе 
и неизбежные перемены оценил 
Андрей Плахов.

ожет показаться, 
что тут соединены два разнород‑
ных, чуждых сюжета. Один — о жер‑
твах франкизма, о стремлении 
потомков найти их останки и дос‑
тойно захоронить. Именно этим 
озабочена фотограф Дженис (муза 
режиссера Пенелопа Крус) — или, 
как произносят ее имя сами испан‑
цы, Янис; когда объектом ее съемки 
становится антрополог Артуро, она 
ищет у него помощи. Героиня одер‑
жима целью исполнить обещание 
вырастившей ее бабушке — экс‑
гумировать останки прадеда, каз‑
ненного фалангистами на окраине 
их селения во время гражданской 
войны. Второй, параллельный, 
фильм завязывается как резуль‑
тат этой же встречи: Дженис рожа‑
ет от Артуро дочь, а в роддоме зна‑
комится с другой молодой мамой 
по имени Ана (Милена Смит, новая 
перспективная «девушка Альмодо‑
вара»), и эта встреча тоже имеет да‑
леко идущие последствия.

Можно ли соединить сериаль‑
ную мелодраму — с подменой детей 
в роддоме, смертью ребенка, новой 
беременностью — и открыто поли‑
тическое высказывание? Оказыва‑
ется, можно, если за дело берется 

Альмодовар, основоположник уни‑
кального жанра «альмодрамы».

Героиня Пенелопы Крус живет 
на мадридской площади Лас‑Комен‑
дадорас, рядом с одноименным мо‑
настырем, принадлежащим ордену 
Сантьяго. Это одно из тех мест, где 
во время гражданской войны рас‑

полагались так называемые ЧК (che‑
ca по‑испански), то есть пыточные 
и тюрьмы. Республиканцы устраи‑
вали их для того, чтобы разбираться 
со своими противниками, но потом 
в этих же местах фалангисты пыта‑
ли и расстреливали коммунистов. 
Сама эта геопозиция не дает Дженис 
забыть о своей миссии. И как она 
ни погружена в личные материн‑
ские проблемы, все равно судьба вы‑
водит ее на встречу с прошлым.

И вот тут выясняется, что мате‑
ринский архетип — один из глав‑

ных в мире Альмодовара — накреп‑
ко связан с темой «родины‑матери» 
и ее болезненной историей. Режис‑
сер всегда был преданным сыном, 
обожал свою мать, простую деревен‑
скую женщину, привлекал ее в свои 
картины, и она оставалась символом 
всего прекрасного. Но уже в снятом 30 
лет назад фильме «Высокие каблуки» 
возникает тема травматичного мате‑
ринства. Мать выступает как эгои‑
стичный монстр, предпочитая арти‑
стический успех материнскому долгу. 
Так и в новой картине: мать Аны (нес‑

лучайно показанная как сторонница 
правых взглядов, в этой роли велико‑
лепна Айтана Санчес‑Хихон) жертвует 
дочерью и новорожденной внучкой 
ради карьеры. Это одна из моделей 
материнства — условно говоря, пло‑
хая мать или мать‑актриса. Женщи‑
на‑дива, звезда всегда была для Аль‑
модовара неким идолом, но, с другой 
стороны, женщина‑мать тоже была 
его идолом. Соединить их очень труд‑
но, потому что либо ты образцовая 
мать, либо великая актриса.

Но моделей материнства, как 
и моделей современных семей, ко‑
нечно, намного больше. Альмодовар 
показывает на крупном плане двух 
«параллельных матерей» — Дженис 
и Ану, по сути образовавших новую 
семью. И рассказывает (не показы‑
вая во плоти) еще об одной матери — 
это уже четвертая. Мать Дженис — 
хиппарка 1970‑х — назвала так 
свою дочь в честь Дженис Джоплин, 
но сама бросила ее на произвол судь‑
бы и вскоре ушла из жизни. В филь‑
ме фигурирует портрет матери‑хип‑
пи с младенцем на Ибице работы 
каталонца Ориона Маспонса — ико‑
нический образ эпохи сексуальной 
революции. Это еще одна вариация 
темы «плохой матери»: многие дети 
той бурной эпохи выросли в ком‑
мунах или хиппистских анклавах, 
где не очень‑то о них заботились. 
Эта тема и у Уэльбека присутствует, 
и во многих других произведениях 
современной литературы и кино.

Что касается Аны, она совсем дев‑
чонка, забеременевшая фактически 
от акта насилия и никак не созрев‑
шая для того, чтобы быть настоящей 
матерью. Напротив, Дженис — со‑

рокалетняя независимая женщина, 
готовая к материнству, но оно дает‑
ся ей особенно высокой ценой. При 
всей несхожести Дженис и Аны они 
обе матери‑сироты, сами не согре‑
тые материнским теплом и несущие 
в генах проклятие раскола нации. 
Так пересекаются параллельные сю‑
жеты — интимный с историческим.

Альмодовар многое предвосхитил 
из современного феминизма, хотя 
и не раз подвергался критике из это‑
го лагеря, поскольку манифестировал 
полнокровное восприятие жизни, 
в том числе секса, насилия, которые 
тоже воспринимал органической 
частью жизни. Но сейчас режиссер 
иной — гораздо более сдержанный. 
В нем становится меньше эпатажа 
и больше стремления к гармонии. Пе‑
реживая новый возрастной этап и но‑
вый этап в развитии общества, Аль‑
модовар развивается вместе с ним, 
что‑то приемлет из современной по‑
вестки, что‑то отвергает. Его сегод‑
няшнего нельзя упрекнуть в излиш‑
нем радикализме. И в то же время нет 
оснований говорить ни о конформиз‑
ме, ни о консерватизме Альмодовара.

Большинство режиссеров «в возра‑
сте» теряют энергию, художественную 
потенцию, начинают делать кино вто‑
ричное и очень часто академичное. 
Они становятся академиками. Аль‑
модовар не стал академиком, и, как 
ни странно, в этом помог явный твор‑
ческий кризис, через который он про‑
шел. Это был не только его личный 
кризис, но и кризис постмодернизма: 
тоже параллельные сюжеты, счастли‑
вую развязку которых мы наблюдаем 
в новой работе, где постмодерн пере‑
плавлен в современную классику.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Феминизм против франкизма
На экраны выходят «Параллельные матери» Педро Альмодовара

Почти «мыльные» альмодо‑
варовские истории о мате‑
рях и материнстве в этот 
раз чреваты историко‑по‑
литическими сюжетами 
ФОТО EL DESEO S.A.

Моника Витти на съемках 
фильма «Модести Блэйз» 
Джозефа Лоузи (1965) 
ФОТО SUSAN WOOD / GETTY IMAGES
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Открывающиеся 4 февраля в Пе-
кине зимние Олимпийские игры 
выглядят для сборной России 
неплохим шансом добиться та-
кого результата, который мож-
но будет признать очень успеш-
ным, даже не прибегая к помощи 
оговорок и ссылок на слож-
ные обстоятельства. В Китай от-
правилась очень мощная отече-
ственная команда, дозревшая 
на излете допингового кризи-
са. В ее составе есть целая груп-
па лидеров в своих жанрах, она 
конкурентоспособна в большин-
стве видов программы, в том чи-
сле тех, в которых на кону много 
наград, а реализация потенциа-
ла, заложенного в ней, кажется, 
должна обеспечить российской 
сборной место в топ-тройке ме-
дального зачета.

опытки спрогнозиро-
вать расклад на эту Олимпиаду для 
тех, кому важно, насколько высоко 
будет стоять сборная России в ее фи-
нальной иерархии, измеряемой ко-
личеством и качеством полученных 
призов, наверняка превращаются 
в занятие приятное. И от соблазна 
заранее предсказать такой ее исход, 
при котором не нужно будет выта-
скивать из рукава оговорки и ссыл-
ки, чтобы приравнять его к успеху, 
никуда не деться, как ни старайся. 
Здесь они вроде бы не должны по-
надобиться.

Оговорки и ссылки — это, напри-
мер, про две предыдущие Олимпи-
ады, пришедшиеся на тот пери-
од, когда развитие допингового 
кризиса вынудило структуры, за-
нимавшиеся его разруливанием, 
применять к сборной России па-
кет жестких наказаний. После зим-
них Олимпийских игр 2018 года 
в Пхёнчхане с ними все было про-
сто. Российская сборная в Южной 
Корее впервые осталась за предела-
ми первой десятки медального за-
чета, с мизерным набором побед: 
кроме фигуристки Алины Загито-
вой и хоккеистов, их не одержал 
никто. Зато оправдание неудачи 
было железным. Санкции тогда яв-
лялись вполне «материальными»: 
чистка российского состава Между-
народным олимпийским комите-
том (МОК) и федерациями была на-
столько масштабной, что выкосила 
большую часть лучших российских 
спортсменов, а вакансии нередко 
замещали вчерашние юниоры.

После Олимпийских игр в Токио 
в 2020 году, на которых сборная Рос-
сии, лишенная права использовать 
национальную символику и гимн, 
но хотя бы избежавшая кадровых 
чисток, впервые опустилась ниже 
четвертого места на летней Олимпи-
аде — на пятое, эти оговорки тоже 
легко слетали с языка. Ну да, фор-
мально позиция так себе, но ведь 
отставание от авангарда невелико. 
А сколько было обидных проигры-
шей на ближних подступах к три-
умфу, сколько несчастных случаев, 
в том числе по вине судей, с теми, 
кто к нему стремился. И возраст лау-
реатов прозрачно намекает на то, что 
дальше будет еще лучше.

Но вот расклад перед пекин-
ской Олимпиадой, на которой рос-
сийская сборная, как и в Токио, 
из-за санкций Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
будет соревноваться формально 
в качестве команды Олимпийско-
го комитета России (ОКР), слишком 
прозрачно намекает на то, что нако-
нец-то успешность выступления мо-
жет и не потребовать тщательной 
расшифровки. Как-то так вышло, что 
за время допингового кризиса оте-
чественная спортивная отрасль рез-
ко прибавила во множестве зимних 
жанров и в Китай отправила брига-
ду, в значительной степени сфор-
мированную из тех, кто не просто 
готов при случае побороться за зо-
лото, а входит в число главных за 
ним охотников. И видов, в которых 
у сборной России есть такие охотни-
ки, предостаточно.

Самый наглядный в этом смы-
сле пример — разумеется, фигурное 
катание. Оно, может быть, никогда 
еще не выглядело таким мощным 
российским козырем. Представить, 
что в женском одиночном катании 
кто-то из иностранок сможет лишить 
золота российскую фигуристку (ско-
рее всего, понятно, Камилу Валиеву 
с ее шлейфом из побед с космически-
ми рекордами, но и Анна Щербако-
ва с Александрой Трусовой с точки 
зрения богатства и продвинутости 
набора элементов, качества их ис-
полнения вне досягаемости для ино-
странок), примерно так же трудно, 
как представить, что в ближайшие 

дни китайцы вдруг обнаружат сред-
ство, разящее наповал коронави-
рус, и отменят все суровые ограни-
чения, с ним связанные, а в страну 
ради Олимпийских игр хлынет по-
ток туристов. 

В парах у российских дуэ-
тов — владеющих всеми значимы-
ми титулами Анастасии Мишиной 
и Александра Галлямова, а также на-
ступающих им на пятки Евгении Та-
расовой с Владимиром Морозовым 
и Александры Бойковой с Дмит-
рием Козловским — есть, по сути, 
единственные более или менее 
равные им по арсеналу оппонен-
ты — китайцы Суй Вэньцзин и Хань 
Цун, а в танцах Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов, по идее, име-
ют хотя крохотное преимущество 
над всеми, кроме французов Габри-
элы Пападакис и Гийома Сизеро-
на. Более того, даже мужское оди-
ночное катание, российская печаль 

второй половины прошлого десяти-
летия, к пекинской Олимпиаде рас-
цвело — в первую очередь благодаря 
выигравшему в январе таллинский 
чемпионат Европы Марку Кондра-
тюку: он, кажется, готов побороть-
ся если не за золото, то за медаль по-
скромнее. А глубина российского 
состава, не так уж и пострадавшая 
из-за позитивного теста на корона-
вирус Михаила Коляды, превраща-
ет его практически в неуязвимый 
в командном турнире. У всех дру-
гих сборных есть слабости, и обы-
грать россиян они могут разве что 
при условии серийных срывов у фа-
воритов.

Собрать горсть медалей сборная 
России обязана и в лыжных гонках: 
а это — дюжина состязаний. Вопрос 
в том, несколько она будет велика 
и какого рода медали в ней будут 
преобладать. То есть нет никаких 
сомнений в том, что российская ко-
манда обладает колоссальным по-
тенциалом. 

У мужчин он всегда был, а Алек-
сандр Большунов, дебютировавший 
в элите как раз четыре года назад 
в Пхёнчхане и за это время транс-
формировавшийся в феноменально-
го по возможностям универсального 
солдата лыжни, которому все рав-
но — классикой или «коньком» — 
и какую дистанцию — спринт или 
марафон — бежать, который в прош-
лом году наконец выиграл первое 
в жизни золото топ-турнира — в ски-
атлоне на чемпионате мира в Оберст-
дорфе, еще приподнял потолок. Как 
приподняло его появление рядом 
с ним ровно под Олимпиаду талан-
тливого спринтера-классиста Алек-
сандра Терентьева и что-то похожее 
на ренессанс, переживаемый Серге-

ем Устюговым — прежним лыжным 
фронтменом, отцепленным от пхён-
чханской Олимпиады.

В команде женской потенци-
ал долго не просматривался. Но на 
Олимпиаду и она отправляется по-
дразделением боеспособным, с во-
жаком в лице Натальи Непряевой, 
в январе выигравшей престижную 
серию Tour de Ski, с крепкими, пос-
тоянно дерущимися за высокие ме-
ста Юлией Ступак, Татьяной Со-
риной и Вероникой Степановой. 
Такое сочетание в декабре побило 
раньше казавшихся неуязвимыми 
норвежек в эстафете на этапе Куб-
ка мира в Лиллехаммере, и это был 
звонкий сигнал.

Другое дело, что, без колебаний 
пророча российским лыжникам, 
а может, и лыжницам участие в ме-
дальных разборках в каждой из го-
нок олимпийской программы, тому, 
кто ждет от них вала побед, стоит 
проявлять и осторожность, зная, 
скажем, про то, что Большунов, ко-
торому в межсезонье портили под-
готовку разные болячки, на пре-
долимпийских этапах Кубка мира 
держался чуточку скромнее, чем 
обычно (всего одна победа), что про-

тивостоять ему и Устюгову будет 
мощнейшая норвежская бригада во 
главе со своим феноменом Йоханне-
сом Клэбо, и что Непряева титул на 
Tour de Ski взяла, не столкнувшись 
с примой лыжных гонок. Прима — 
соотечественница Клэбо Тереза Йо-
хауг — серию пропустила.

Следующий блок, обещающий 
сборной России пачку заметных 
олимпийских достижений, объе-
диняет виды, которые не так дав-
но было принято презентовать как 
«молодежные». Речь о фристайле 
и сноуборде.

В медальной классификации 
прошлогоднего чемпионата мира, 
разбросанного из-за пандемии по 
разным локациям, разбитого как 
бы на несколько первенств, россий-
ская сборная запрыгнула на верх-
нюю строчку, и за минувший год 
не произошло ничего такого, что 
говорило бы о неактуальности тех 
впечатлений в 2022 году. У России 
немало классных фристайлистов 
и сноубордистов в разных дисци-
плинах, а, по крайней мере, в двух 
ее спортcмены точно будут в Пеки-
не претендовать на золото.

Про акробатические прыжки 
во фристайле правильнее даже го-
ворить, что золото может от рос-
сийской сборной уплыть разве что 
из-за какого-то невероятного под-
воха. Дело в том, что Максим Бу-
ров в них — как Камила Валиева 
в фигурном катании, где-то в зао-
блачных для противников высях. 
И прецедентов, чтобы Буров, чье 
превосходство в продвинутости 
технического контента громад-
но, с них рухнул, не было давно. 
В рамках олимпийского сезона со-
стоялось шесть турниров в акроба-

тических прыжках. Первые четы-
ре — финские — уверенно выиграл 
Буров, еще два, в США и Канаде,— 
китайские спортсмены, пытающи-
еся тянуться за ним. Но в Северную 
Америку Буров и остальные россий-
ские спортсмены просто не летали. 
А не сбрасывать со счетов китайцев 
требуют разве что прецеденты из 
других видов спорта: на предыду-
щей пекинской Олимпиаде (летней 
в 2008 году) местные спортсмены 
выпрыгивали в некоторых видах 
«из засады», неожиданно трансфор-
мируясь из середняков в лидеры. 

Важный момент. В список сорев-
нований, добавленных в программу 
пекинской Олимпиады по сравне-
нию с Олимпиадой пхёнчханской, 
попал и командный турнир в акро-
батике у фристайлистов. А с Буро-
вым в нем будут выступать тоже 
элитные спортсмены — видимо, Лю-
бовь и Станислав Никитины.

Отечественный сноуборд — это 
прежде всего параллельный сла-
лом. В нем у России традиции, кото-
рые здорово поддерживает новая ге-
нерация слаломистов. У лучших ее 
представителей Софьи Надырши-
ной и Дмитрия Логинова по золоту 
на состоявшихся в сезоне этапах Куб-
ка мира и награды в довесок к нему. 
Причем это золото не просто в слало-
ме, а именно в параллельном гигант-
ском слаломе, который в пекинской 
программе. Конкуренция в нем, 
надо сказать, довольно жестокая, но 
Надыршина и Логинов вылетают на 
ранней стадии крайне редко.

Драка за золото с активным рос-
сийским присутствием намечается 
и на олимпийской санно-бобслей-
ной трассе. Едва ли — в бобслее, хотя 
экипажи пилота Ростислава Гайтю-
кевича, бывало, доставляли пробле-
мы и царящим сейчас в виде нем-
цам. Но наверняка — в состязаниях 
саночников и скелетонистов.

В санном спорте российская ко-
манда сформирована исключитель-
но из атлетов, которые привыкли 
гоняться за наградами. К ним отно-
сятся и Семен Павличенко, и Татья-
на Иванова, и Виктория Демченко. 
Но Роман Репилов все равно в ней 
выделяется. Двукратный обладатель 
Кубка мира, он к 25 годам взял еще 
множество разных титулов, а на ми-
ровом первенстве в 2021 году сумел 
на «чужой» трассе в Кёнигсзе опере-
дить великого немца Феликса Лоха. 
В олимпийском сезоне Репилов был 
«потише» других выдающихся са-
ночников — того же Лоха или его до-
бавившего соотечественника Йохан-
неса Людвига (серебро плюс бронза 
в 11 состязаниях, причем серебро — 
дома, в Сочи, и в неолимпийском 
спринте), но версия насчет того, что 
он просто берег энергию для Пеки-
на, скорее всего, не менее актуаль-
на, чем версия насчет не вовремя на-
стигшего саночника кризиса.

В скелетоне у России, несмотря 
на потерю из-за коронавируса пхён-
чханского призера Никиты Трегубо-
ва, такой же ровный отряд — ровнее 
разве что у немцев. А их наиболее за-
метных персонажей, в отличие от 
Репилова, не заподозришь в потере 
тонуса. У ветерана Александра Треть-
якова и Елены Никитиной — по две 
выигранные кубковые гонки из де-
сяти, значившихся в предолимпий-
ском расписании.

Пару лет назад положение дел 
в российском конькобежном спор-
те можно было бы описать терми-
нами и эпитетами, годными для фи-
гурного катания или лыжных гонок. 
Все замечательно, может быть насто-
ящий вал олимпийских медалей. Но 
сейчас это положение куда драма-
тичнее из-за серии ЧП.

Драма номер один — это, без-
условно, Павел Кулижников. До-
пинговые кейсы оставили его без 
двух Олимпиад, предшествовавших 
пекинской: в Сочи и в Пхёнчхане. 
А в промежутке между престижней-
шими среди соревнований, от Ку-
лижникова ускользавших, он год за 
годом поддерживал и укреплял ре-
путацию спринтера-феномена: кру-
шил мировые рекорды, собирал все 
стоящее на кону на профильных ди-
станциях золото и поглядывал на со-
перников сверху вниз.

Однако к той Олимпиаде, кото-
рая от Павла Кулижникова ускольз-
нуть уже не могла, его настиг спад. 
На коронную 500-метровку он во-
обще не отобрался, право бежать на 
1000 м отстоял, но нынче там он да-
леко не в авангарде. 

Спад — это и про стайера Наталью 
Воронину. В 2020 году она взяла зо-
лото чемпионата мира на дистанции 
5000 м, в 2021-м была второй, первой 
из женщин выбежала на пятикило-
метровке из семи минут… Но в этом 
сезоне у Ворониной совсем не шло.

Еще в декабре больное колено 
отцепило от Олимпиады средневи-
ка Дениса Юскова. А в январе, перед 
чемпионатом Европы, российская 
команда пережила вспышку коро-
навируса, смешавшую планы олим-
пийской «доводки»…

Однако в любом случае кое-ка-
кие аргументы для Пекина она 
сберегла. Практически все они — 
в спринтерской основе, классной, 
даже учитывая происходящее с Пав-
лом Кулижниковым. На верхнюю 
или ту, что по соседству, ступень-
ку подиума кубковых гонок у муж-
чин уже поднимались Артем Арефь-
ев и Виктор Муштаков. А у женщин 
в составе есть действующая чемпи-
онка мира на 500-метровке Ангели-
на Голикова и почти не уступающая 
ей Ольга Фаткулина.

Неравнодушным к сборной Рос-
сии людям стоит следить и за «смеж-
ным» c конькобежным спортом 
шорт-треком. Виктор Ан, трехкрат-
ный чемпион сочинской Олимпи-
ады, уже ушел из спорта, но до сих 
пор наматывает круги по «коробке» 
Семен Елистратов. И до сих пор он 
в обойме тех, кто разыгрывает золо-
то на топовых стартах на дистанциях 
1000 м и 1500 м.

Стоит следить и за керлингом — 
за женским керлингом. Тут у России 
роскошная команда, которая в 2021 
году прорвалась в финал чемпиона-
та мира в Калгари, проиграв в нем 
в борьбе швейцаркам.

К биатлону с его 11 комплектами 
олимпийских наград на кону еще 
прошлой весной был плотно при-
клеен ярлык особого для России 
вида — популярен, как футбол, но, 
как и от футбола, ничего выдающе-
гося ждать от него не приходится. 
От сезона к сезону ситуация не ме-
няется: застой и серость. Но незадол-
го до Олимпиады и биатлон подал 
признаки жизни. Во всяком случае, 

Александр Логинов резвыми гонка-
ми на январских этапах Кубка мира 
в Оберхофе, Рупольдинге и Антхоль-
це намекнул на готовность покусать 
фаворитов. И российские эстафеты, 
судя по этим состязаниям, неплохи 
до такой степени, что будут не в гуще 
пелотона, а на передовой.

Наконец, состоится в Пекине 
и хоккейный турнир — в том же са-
мом формате, что и четыре года на-
зад в Пхёнчхане, без игроков Наци-
ональной хоккейной лиги, все-таки 
проигнорировавшей его ради спа-
сения собственного потрепанного 
пандемией календаря. Ее отказ, мо-
жет, и ранка на сердце российского 
болельщика, мечтавшего увидеть иг-
рающих бок о бок Александра Овеч-
кина, Никиту Кучерова, Кирилла 
Капризова, Артемия Панарина, Евге-
ния Малкина, Андрея Василевского 
и прочих российских звезд из севе-
роамериканского чемпионата, а вме-
сто них увидит звезд попроще — из 
Континентальной хоккейной лиги. 
Но это такая ранка, которую без про-
блем вылечит золото, сладкое, судя 
по пхёнчханскому опыту, в любом 
формате. А отказ НХЛ повышает ко-
тировки команды, маскирующейся 
под уже примелькавшейся в Токио 
аббревиатурой ROC: ее «внутрен-
ние», по нашу сторону Атлантики, 
резервы, как ни крути, пожирнее, 
чем у других грандов.

Итоги подсчета вероятной добычи 
сборной России что у отвечающего за 
нее ОКР, что у компании Gracenote, 
регулярно публикующей свою поль-
зующуюся спросом «виртуальную та-
блицу медалей», вышли примерно 
одинаковыми: три десятка наград 
в общей сложности и как минимум 
десять золотых. У авторов «виртуаль-
ной таблицы» их даже 11 — столько 
в данный момент значится в активе 
сборной России на сочинской Олим-
пиаде 2014 года после всяких допин-
говых пересмотров. И это, между про-
чим, пока еще первое место.

Проверить выводы российских 
и зарубежных аналитиков про-
сто — хотя бы по золоту. Ну, пред-
положим, фигурное катание — это 
три такие награды. Еще по паре — 
из лыж и фристайла со сноубордом. 
Плюс — одна из ледового желоба. 
Плюс — громкий «выстрел» в конь-
кобежном спорте. Плюс — хоккей 
и что-то из разряда обязательно слу-
чающихся неожиданностей. Это 
уже больше десятка побед, а сцена-
рий никак не тянет на сверхоптими-
стичный. От него отдает скорее реа-
лизмом и осторожностью.

Труднее прикинуть, на какую по-
зицию в медальном зачете он может 
вытолкнуть сборную России. Ясно — 
что на почетную, но интересен уро-
вень почетности.

Так вот, глупо спорить с тем, что 
по размеру «базы», по числу потен-
циальных претендентов на золото 
от сборной России заметно отстают 
и американцы, и канадцы, и шведы, 
и швейцарцы, и австрийцы, и гол-
ландцы. Опаснее смотрятся немцы. 
У сборной Германии фундамент не 
такой широкий: побольше видов, 
в которых она проседает. Зато у нее 
есть целый блок таких, что могут 
обеспечить ливень из золотых на-
град. Это все соревнования, прохо-
дящие на санно-бобслейной трассе. 
Тут у немцев куча спортсменов, кото-
рые либо лишь в исключительных 
случаях дарят кому-то победу, либо 
как минимум всегда на нее нацели-
ваются. Но подстраховка у них сла-
бенькая. Gracenote выдала сборной 
Германии дюжину золотых медалей. 
И это, видимо, как раз сверхоптими-
стичная выкладка, в которую зало-
жен невероятный «процент реали-
зации». А санно-бобслейная трасса 
в Китае между тем плохо знакома 
спортсменам и что угодно с ними 
может учудить.

Пожалуй, очевидное преимуще-
ство в «базе» и потенциале над сбор-
ной России имеют только норвеж-
цы — за счет потрясающих команд 
в медалеемких видах, таких как 
лыжные гонки и биатлон. Но опять 
же, пророча им четыре с половиной 
десятка наград в общей сложности, 
а главное, пророча, что аж половина 
из них — 22 — будет самого ценного 
цвета и состава, Gracenote, похоже, 
все-таки несколько перебарщивает. 
Такое соотношение — когда если уж 
на пьедестал, то чуть ли не через раз 
на первое место — характерно для 
сборных, выступающих на Олим-
пиадах на своем поле. А впереди — 
Китай, адаптация к мешающему 
расслабиться полутюремному ре-
жиму и толком не проверенным 
трассам. Вместе, разумеется, с коро-
навирусом, который, к слову, нор-
вежскую сборную, причем в пер-
вую очередь как раз в коронных 
лыжных гонках, уже потрепал, 
сбив ей график финального этапа 
подготовки к Олимпиаде. 

Алексей Доспехов
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Вероятная добыча сборной России 
в Пекине — три десятка наград в общей 
сложности и как минимум десять  
золотых. Труднее прикинуть, какое  
место она займет в медальном зачете
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